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Александра Воздвиженская, 
Тарас Фомченков

РУБЛЬ стал самой доходной ва-
лютой апреля. За месяц он укре-
пился к доллару на 12,8 процента. 
Это лучший показатель, подсчи-
тали эксперты американского 
информагентства Bloomberg. 
Удастся ли ему повторить свой 
рекорд в мае? 

С сегодняшнего дня ключевая 
ставка Банка России, которая 
определяет, под какой процент 
банкам выдавать кредиты, опус-
тилась сразу на полтора процен-
та — с 14 до 12,5 процента. Такое 
решение регулятор принял в по-
следний день апреля.

Как это отразится на нашей 
валюте, куда качнется рубль 
после майских праздников? 
Опрошенные «Российской га-

зетой» эксперты уверяют, что 
понижение ставки ЦБ на 1,5 
процента вызовет интерес ин-
весторов к рублевым облигаци-
ям, прежде всего — государст-
венным. И это станет фактором 
поддержки национальной ва-
люты, но «перекроет» его низ-
кий уровень налоговых выплат 
экспортерами.

«После праздников нам не 
стоит ожидать резких скачков в 
поведении рубля по отношению 
к основным мировым валютам», 
— отмечает финансовый анали-
тик Сергей Суверов, добавляя, 
что единственным фактором, 
предсказать который невозмож-
но, но он может сбить рубль с 
курса, — это цены на нефть. «Ду-
маю, курс будет коле-
баться в районе 51—52 
рубля за доллар». 

ФИНАНСЫ Вложения в нашу 
валюту стали выгодными 
в апреле. А что будет в мае?

ЦБ поставил рубль 
на место

Владимир Баршев

 СРЕДНЯЯ стоимость запчастей 
для расчета стоимости восстано-
вительного ремонта автомобиля 
увеличилась на 19 процентов. 
Начали действовать обновления 
для справочников средней стои-
мости запчастей, материалов и 
нормочаса работ.

Напомним, что с 1 декабря 
2014 года эксперты-техники и 
страховщики для определения 
стоимости восстановительного 
ремонта, о расценках на те или 
иные запчасти, а также на те или 
иные расходные материалы уз-
нают из специальных справоч-
ников средней цены. Эти спра-
вочники должны обновляться 
два раза в год. Но их авторы, по-
хоже, немного ускорили собы-
тия. Ведь данные, которые в них 
содержатся, появились еще до 
резкого роста курса евро и дол-

лара. Эти 19 процентов увеличе-
ния средней стоимости вычи-
слили после анализа стоимости 
наиболее часто повреждаемых 
деталей по наиболее популяр-
ным маркам автомобилей в раз-
резе экономических регионов. 
Всего было проверено 7 тысяч 
позиций. 

Также пересчитали и сред-
нюю стоимость расходных мате-
риалов. Поясним, что это такое. 
Например, требуется при покра-
ске кузовной детали использо-
вать какие-то укрывные матери-
алы или малярный скотч. Они 
тоже стоят денег. И их цена так-
же учтена в специальных спра-
вочниках. Так вот рост по ним 
колеблется от 19 до 47 процен-
тов в зависимости от производи-
теля. В связи с тем, что данный 
справочник содержит 
несколько тысяч стои-
мостных позиций. 

СТРАХОВАНИЕ Страховщики будут 
платить за ремонт больше

Почем нынче 
бампер
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ЖКХ Управляющие компании, не сдавшие экзамены, 
лишены права работать в наших домах

Двоечников —  
за дверь

Елена Мелихова, Одесса

П
рошел ровно год с момен-
та трагедии, расколовшей 
на части не только неког-

да мирную Одессу, но и Украину, 
да и Европу в целом. Во время 
ужасной расправы в Доме про-
фсоюзов заживо сгорели почти 
полсотни человек. Тех, кто пы-
тался спастись, выпрыгнув из 
окон, боевики «Правого секто-
ра», (организации, по решению 
Верховного суда РФ признанной 
экстремистской и запрещенной 
в России) добивали уже на земле.

Случившееся мгновенно окре-
стили «Одесской Хатынью». Ку-
ликово поле, в центре которого 
возвышается здание-саркофаг, 
превратилось в мемориал, а в сер-
дцах людей поселились отчаяние 
и страх, ведь виновными в прои-
зошедшем власти выставили по-
гибших…

Девочка-«шпион»
В аэропорту Одессы ужесто-

чен контроль всех прибывающих 
пассажиров. Он и до этого был до-

статочно строгий, сюда до сих пор 
не пропускают россиян-мужчин. 
Сейчас людей с российскими па-
спортами словно просеивают 
сквозь сито, в том числе и жен-
щин. Поток вопросов просто оше-
ломляет. Пограничники при-
стально следят за реакцией, будто 
в каждом видят потенциального 
шпиона. Даже в пятилетней де-
вочке, которая едет к бабушке 
вместе с родителями. К слову, рас-
теряться под таким натиском не-
трудно. Фотографируют паспорт. 
Перепроверяют информацию о 
цели поездки, перезванивая по те-
лефонам в указанные организа-
ции или родственникам. Если есть 
встречающие, приглашают их 
подтвердить степень родства. Так, 
чтобы встретить сына, в аэропорт 
приехала старенькая мать, предъ-
являла свидетельство о рождении. 
Многие россияне оказываются 
«за бортом» — их не пропускают с 
сухой формулировкой «Цель ви-
зита не подтверждена». Среди 
них оказались и не-
сколько российских 
журналистов. 

Елена Домчева

С 
1 мая управляющие 
компании, которые 
обслуживают многок-
вартирные жилые 
дома, не могут рабо-

тать без лицензии. По предвари-
тельным оценкам минстроя, ее 
не получили около 15 процентов 
«сомнительных» управдомов. Об 
этом «Российской газете» рас-
сказал замминистра строитель-
ства и ЖКХ Андрей Чибис. 

Обязательное лицензирование 
предусматривают поправки в Жи-
лищный кодекс, которые прези-
дент утвердил в прошлом году. Для 
получения лицензии нужно было 
сдать квалификационный экза-
мен на знание жилищного законо-
дательства. «Опасений, что лицен-
зирование не завершится в срок, у 
нас не было. Более 12 тысяч управ-

ляющих компаний, которые пла-
нируют продолжать заниматься 
этой деятельностью,  сдали экза-
мен. Тестирование прошли не 
только руководители, но и их за-
местители», — сказал Чибис.

Но лицензию можно и поте-
рять, если плохо выполнять рабо-
ту по дому. Если управляющая 
компания получит два админи-
стративных взыскания по одному 

дому, ее лишат права управлять 
им. Но на других она сможет про-
должить работу. А вот когда «за-
претных» домов набирается бо-
лее 15 процентов, то у управдома 
в судебном порядке аннулирует-
ся лицензия. А ее директор уже не 
сможет занимать подобные дол-
жности.

«Все просто и прозрачно», — до-
бавил Чибис. И напомнил, что в пе-

речне обязательных услуг управ-
домов содержится более трехсот 
видов работ. «Это не только мойка 
полов и вывоз мусора, но и обяза-
тельное ежеквартальное обследо-
вание конструкций дома, в том чи-
сле фундамента. Если обнаружена 
трещина в стене, крыше или трубе, 
надо срочно собрать собственни-
ков и согласовать план действий, — 
пояснил он. — Недавно в Тюмени 
рухнула пятиэтажка, поскольку 
никто не обращал внимания на те-
кущую крышу и подмывание фун-
дамента. Таких случаев, 
надеюсь, в будущем 
удастся избежать».

Об этом и других законах, 
вступающих в силу 
в мае 2015 года, читайте на с.4

ЭХО ТРАГЕДИИ Спецкор «РГ» побывала на месте страшных событий 
в одесском Доме профсоюзов

365 дней слез 

От управляющих компаний потре-
буют самого пристального наблю-
дения за домом.

Первая осечка 
и травмы  
на старте 
чемпионата 
мира
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Австралийский доллар  40,7014
Азербайджанский манат  48,7640
Армянский драм**  10,7097
Белорусский рубль****  35,8366
Болгарский лев  29,3564
Бразильский реал  17,2825

Венгерский форинт**  18,9053
Вон Республики Корея***  47,6277
Датская крона*  76,9456
Доллар США  51,1388
Евро  57,1578
Индийская рупия**  80,2681

Казахский тенге**  27,5236
Канадский доллар  42,5802
Киргизский сом**  85,1313
Китайский юань*  82,4394
Молдавский лей*  28,1756
Новый румынский лей  12,9857

Новый туркменский манат  14,6153
Норвежская крона*  68,5295
Польский злотый  14,2357
СДР  71,4429
Сингапурский доллар  38,6683
Таджикский сомони*  81,8876

Турецкая лира  19,2229
Узбекский сум***  20,5956
Украинская гривна*  24,0653
Фунт стерлингов  79,1168
Чешская крона*  20,9234
Шведская крона*  62,0361

Швейцарский франк  54,7173
Южноафриканский рэнд*  43,3736
Японская иена**  43,0371

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.05.15 
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Акцент

 Управдомы в обязательном 
порядке должны обследовать 
конструкции и фундамент 
дома каждые три месяца

Виновными в трагедии в Одессе власти выставили погибших.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО К сентябрю в Хакасии и Забайкалье будет решен вопрос с жильем
пострадавших от пожаров

Вернуть свой дом 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров выде-
лил 2,6 миллиарда рублей, 
чтобы граждане, постра-

давшие от пожаров в Хакасии и 
Забайкальском крае, к 1 сентя-
бря решили свои жилищные 
проблемы.

Правительство оказывает все-
стороннюю поддержку регионам, 
по которым прошлись разруши-
тельные пожары, в том числе 
унесшие жизни людей. «В первую 
очередь нужно будет решить про-
блемы с жильем, — подчеркнул 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев в ходе заседания кабмина. — 
Все восстановительные работы 

должны быть завершены, как мы 
и планировали, к 1 сентября, для 
того чтобы у людей была крыша 
над головой, а дети могли пойти в 
школу». Для Хакасии и Забай-
кальского края на эти цели выде-
ляется 2,6 миллиарда рублей из 
федерального бюджета. Еще 59 
миллионов они получат для под-
держки сельхозпроизводителей, 
которые также понесли потери. 
Наконец, 90 миллионов рублей 
правительство направило в За-
байкальский край на оказание 
помощи семьям погибших и по-
страдавшим, тем, кто лишился 
своего имущества.

Одновременно в кабмине за-
думались о том, как дальше со-

вершенствовать существующие 
механизмы тушения лесных по-
жаров, и решили, что этим смо-
гут заниматься любые организа-
ции, а при необходимости и про-
стые граждане. «Раньше это мож-
но было делать только по лицен-
зии, теперь эта лицензия будет не 

нужна», — заявил председатель 
правительства.

В ходе заседания министры 
рассмотрели ситуацию с реали-
зацией государственной про-
граммы развития сельского хо-
зяйства. Премьер констатировал 
превышение по целому ряду на-
правлений заложенных в доку-
менте параметров. «В целом из 
девяти основных показателей го-
спрограммы за минувший год 
были полностью достигнуты во-
семь, — напомнил Медведев. — 
Есть небольшое отставание по 
уровню инвестиций — он соста-
вил 95 процентов». 

— При выполнении задач, за-
ложенных в госпрограмме, ста-
новятся видны те направления, 
которые заслуживают дополни-
тельного внимания. Поэтому в 
прошлом году документ был до-
работан, дополнен рядом под-
программ, которые в перспек-
тиве должны обеспечить широ-
кий ассортимент мяса и моло-
ка, овощей, фруктов на прилав-
ках магазинов, а также поддер-
жать отечественное семеновод-
ство и облегчить сбыт россий-
ской сельхозпродукции, — ска-
зал глава правительства, по-
просив вице-премьера Аркадия 
Дворковича подробнее расска-
зать о ситуации в аграрном сек-
торе.

По данным Росстата, рост 
сельского хозяйства в прошлом 
году составил 3,7 процента. Пра-
ктически по всем основным куль-
турам и по всем видам продукции 
сельского хозяйства увеличились 
объемы производства. Так, со-
бран второй в современной исто-
рии и лучший за последние шесть 
лет урожай зерновых. Удалось пе-
реломить отрицательный тренд в 
производстве молока. «Нам уда-
лось выйти на обеспечение пока-
зателей продовольственной без-
опасности по ряду позиций. Пре-
жде всего это производство мяса 
птицы и свинины», — заявил за-
мпред правительства.

Есть отставание по молоку и 
мясу крупного рогатого скота, но 
сроки достижения этих показате-
лей относятся к 2020 году и чуть 
позже. Благодаря введенному 
продовольственному эмбарго в 
отношении отдельных видов про-
дукции из западных стран хоро-
шая динамика наблюдается в 
производстве овощей, фруктов, а 
также отдельных видов молочной 
продукции, прежде всего сыра. 
На поддержку аграриев, занима-
ющихся импортозамещением, 
правительство выделило допол-
нительные средства поддержки.

Реализация программы им-
портозамещения, считает Двор-
кович, должна стать приорите-
том в сельском хозяйстве на теку-
щий год. «Средства есть, — заве-
рил он. — В мае будет принят за-
вершающий документ, который 
позволяет обеспечить необходи-
мую поддержку. Это частичная 
компенсация инвестзатрат про-
изводителей, то есть не субсиди-
рование процентных ставок, а 
компенсация прямых понесен-
ных затрат».

Президент Владимир Путин высоко оценил труд на благо Родины

Пять звезд
Кира Латухина

Р
оссия может противо-
стоять любым вызовам 
и решать самые слож-
ные задачи, заявил гла-
ва государства на цере-

монии награждения Героев Труда 
в Кремле.

«История нашей страны знает 
великие свершения и победы. Их 
истинным творцом был народ, 
способный и на ратный, и на тру-
довой подвиг», — подчеркнул пре-
зидент. Скоро 70-летие Великой 
Победы, и нужно помнить, что 
миллионы тружеников тыла дела-
ли все для фронта. «Народ, побе-
дивший в великой войне, создал 
великую державу», — сказал он.

«Сегодня Россия вновь доказы-
вает, что может противостоять 
любым вызовам, решать самые 
сложные задачи», — заявил Путин. 
И как это было во все времена, 
движение вперед обеспечивают 
те, кто берет на себя ответствен-
ность, кто понимает, что от его 
усилий зависит благополучие от-
расли, города или поселка, авто-
ритет и конкурентоспособность 
страны. «И чем больше таких не-
равнодушных, трудолюбивых лю-
дей, тем сильнее и богаче будет 
Россия», — убежден он. Нужно лю-
бить свою профессию, ставить вы-
сокие цели и добиваться их и 
«всегда помнить, что наша жизнь 
неотделима от судьбы России», — 
сказал президент.

Глава государства отметил за-
слуги каждого из награжденных. 
Доярка Марем Богатырева из Ин-
гушетии показала, что наши агра-
рии могут обеспечить страну ка-
чественной продукцией. Сборная 
России по художественной гимна-
стике уже несколько лет безогово-
рочно лидирует в мире, оценил 
президент заслуги Ирины Винер-
Усмановой. «Она знает главные 
составляющие победы: это дисци-
плина, характер, самоотдача и 
сила воли», — подчеркнул он. По-
хвалил глава государства и учи-
тельницу из Калининградской об-
ласти Галину Громову. Вручая ме-
даль передовику Юрию Савину, 
Путин отметил прочные позиции 
отечественных металлургических 
компаний. Награждая генкон-
структора «Московского инсти-
тута теплотехники» Юрия Соло-
монова, президент подчеркнул, 
что коллектив под его руководст-
вом разработал уникальное ору-
жие для стратегических сил.

«Что может быть лучше рабо-
ты, особенно если она по душе!» — 
подытожил президент. «Условия, 
которые нам создали в стране, по-
зволяют так работать и так побе-
ждать», — сказала Винер-Усмано-
ва. Учительнице Громовой не ве-
рилось, что она в Кремле. «Теперь 
слово «учитель» звучит совсем по-
другому, и в этом большая ваша 

заслуга», — благодарила она. «Мы, 
металлурги, работали, работаем и 
будем работать на благо Родины», 
— был лаконичен передовик Са-
вин. «Эта награда — признание за-
слуг огромной армии инженеров, 
ученых, управленцев, разработав-
ших средства, которые обеспечи-
вают безопасность страны», — ска-
зал генконструктор Соломонов. 
Единственная, кто не стала высту-
пать, была Марем Богатырева. 
Скромная и очень милая женщина 
сильно волновалась и не скрывала 
слез, получая награду и общаясь с 
журналистами.

На прошлой неделе Владимир 
Путин также обсудил с Уполномо-
ченным при президенте по защите 
прав предпринимателей Борисом 
Титовым меры поддержки малого 
и среднего бизнеса. На «Прямой 
линии» по этой теме было много 
вопросов, она обсуждалась недав-
но и на Госсовете, по итогам кото-
рого были даны поручения. Эти 
наказы могут стать очень важным 
этапом в развитии малого бизне-
са, уверен Титов, но нужно как 
можно быстрее реализовать их в 
законах.

Посетовав на административ-
ные барьеры, бизнес-омбудсмен 
предложил создать межведомст-
венную рабочую группу, чтобы 
решить вопрос по самозанятым: 
они должны регистрироваться по 
самой простой схеме.

«Так и договаривались, чтобы 
патента было достаточно», — заме-
тил Путин. Но оказалось, что у ве-
домств разные мнения по этому 
поводу. Президент против созда-
ния такой структуры не возражал.

А вот идею организовать для 
поддержки малого бизнеса акцио-
нерное общество, которое бы ско-
ординировало работу различных 
институтов (прежде всего финан-

совых), глава государства решил 
обсудить. «Как практика показы-
вает, нужно создавать общие усло-
вия, более благоприятные для раз-
вития той или иной сферы дея-
тельности. А отдельные структу-
ры, которые использовались бы 
как какой-то контролирующий 
дополнительный орган, как пра-
вило, эффекта не дают. Но давайте 
поговорим, тем не менее, на эту 
тему», — сказал он.

Также речь шла о наказаниях за 
мошенничество и о положении 
производственного малого бизне-
са. Предлагается разрешить таким 
предприятиям работать с НДС 
или без НДС, но при этом оста-

ваться на льготных режимах нало-
гообложения. «Давайте пообсу-
ждаем это с минфином, еще раз 
вернемся к этому», — решил Пу-
тин.

Президент также поручил биз-
нес-омбудсмену заняться контр-
олем за реализацией закона об ам-
нистии капиталов. «И если будете 
видеть, что исполняется недол-
жным образом, чтобы мы могли 
своевременно реагировать на 
это», — указал он. Внесенный в Гос-
думу вариант будет работать, убе-
жден Титов, но важно гарантиро-
вать, что декларирование активов 
не приведет к проблемам для 
предпринимателей. Поэтому нуж-
но работать с каждым, чтобы было 
понятно, к кому обращаться в слу-
чае возникновения сложностей.

Перед праздниками глава госу-
дарства принял в своей резиден-
ции хорошо знакомого гостя — 
бывшего премьер-министра Кана-
ды Жана Кретьена. Путин и Креть-
ен обменялись мнениями о ситуа-
ции в мире и обсудили актуальные 
вопросы международной повест-
ки дня. «Это частная встреча, это 
даже не переговоры», — пояснил 

журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
«Это просто такой визит вежливо-
сти в плане поддержания добрых 
отношений, которые сложились 
еще ранее», — уточнил он.

Кроме того, на прошлой неделе 
президенты России, Франции, Ук-
раины и канцлер ФРГ провели те-
лефонный разговор. В «норманд-
ском формате» лидеры проанали-
зировали ситуацию с выполнени-
ем Минских договоренностей, а 
также обменялись мнениями по 
комплексу вопросов, связанных с 
поставками российского газа на 
Украину.

Владимир Путин также провел 
оперативное совещание с посто-
янными членами Совбеза РФ. Од-
ной из тем стала подготовка к 
празднованию 70-летия Победы и 
предстоящим международным 
контактам.

Владимир Путин отметил заслуги 
каждого из награжденных меда-
лью Герой Труда. 

Дмитрий Медведев потребовал, чтобы у пострадавших от пожаров как можно раньше появилась крыша над головой. 

Акцент

 Все восстановительные
работы должны быть 
завершены к 1 сентября

Акцент

 Сегодня Россия вновь доказы-
вает, что может противосто-
ять любым вызовам, решать 
самые сложные задачи

СОЦИОЛОГИЯ Россияне
все больше доверяют
государственным СМИ

По правде 
говорят

Екатерина Добрынина

РОССИЯНЕ доверяют государственным СМИ в семь 
раз больше, чем частным. Уровень такого доверия за 
прошедший год ощутимо вырос. Такие данные получил в 
ходе опроса Фонд «Общественное мнение» (ФОМ).

Информационного голода граждане России явно не 
испытывают — новости они имеют возможность узна-
вать из самых разных источников. Так, 88% опрошенных 
черпают информацию из телепередач и программ, 33% — 
на новостных сайтах в Интернете, каждый пятый (20%) 
вдумчиво читает газеты. 16% получают свежие данные 
обо всем на свете в разговорах с родственниками или 
друзьями, 11% — из соцсетей и блогов, 16% — по радио. 

При этом, как выяснили социологи ФОМ, уровень дове-
рия ко всем этим информисточникам неодинаков. В наи-
большей степени россияне доверяют телевидению (63%), 
новостным сайтам (15%) и печатной прессе (9%). За ними 
в рейтинге доверия следуют радио (8%), слова близких и 
лично знакомых людей (7%) или соцсети (4%). А для 16% 
респондентов каких-то особо доверенных источников нет: 
информацию они черпают отовсюду понемногу.

Граждане прекрасно понимают, что пресса прессе 
рознь. Поэтому на сегодня они проводят четкую грань 
между государственными и частными массмедиа. Боль-
шинство россиян — 70% больше доверяют государствен-
ным СМИ. Только каждый девятый (11%) отдает предпоч-
тение «частникам». Число тех, кто считает более досто-
верной информацию, исходящую от государственных пе-
чатных или электронных СМИ, выросло по сравнению с 
прошлым годом на 8 процентных пунктов. Это достаточно 
много.

Большинство граждан (57%) считает, что в целом рос-
сийские средства массовой информации освещают собы-
тия объективно. Их точку зрения готовы оспорить 29% 
опрошенных.Среди наиболее объективных СМИ россия-
не назвали Первый телеканал и «Россию 1», а также НТВ и 
«Россию 24» (45%, 33%, 19% и 13% соответственно из 
70% тех, кто вообще доверяет ТВ). Интернету в целом до-
веряют 4% респондента. Лидеры среди газет — «Аргумен-
ты и факты», «Российская газета», «Комсомольская прав-
да», «Коммерсантъ». По мнению большинства опрошен-
ных, за 2—3 года российские СМИ стали более объектив-
ными (или, по крайней мере, не ухудшили свою репута-
цию). А вот 30 лет назад, в советские времена, пресса 
была, по мнению 40% опрошенных, более тенденциозной.

Вместе с тем россияне полагают, что далеко не вся ин-
формация должна немедленно идти в газету, на ТВ или в 
Интернет. Есть темы, к которым надо подходить с осто-
рожностью и не обнародовать некоторые сведения с уче-
том интересов государства, считают две трети россиян 
(66%). Это прежде всего то, что касается военных тайн и 
работы спецслужб, безопасности, внешней политики. А 
вот по отношению к властям, считают граждане, СМИ, в 
общем-то, соблюдают необходимый баланс. 40% граждан 
это «вполне устраивает», 32% хотели бы видеть больше 
критических публикаций, 10% — меньше.

ДОКУМЕНТ Президент
освободил детские сады
от налога на прибыль

Сборы ушли 
в нулевку

Роман Маркелов

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ организации, которые ведут дея-
тельность по присмотру и уходу за детьми, получили 
право на нулевую ставку налога на прибыль. Новая нор-
ма коснется детских садов, дошкольных групп и групп 
продленного дня в школах.

Закон, предусматривающий эти изменения, в минув-
шие выходные подписал президент Владимир Путин. Из-
менения вносятся во вторую часть Налогового кодекса.

Налог на прибыль в России платят все юридические 
лица, включая ряд иностранных организаций. Основной 
его ставкой в стране считается 20 процентов, 18 из кото-
рых идут в региональные бюджеты и только два процен-
та — в федеральную казну. Ставка налога на прибыль в 
России ранее была обнулена также для тех организаций, 
которые ведут медицинскую деятельность.

Если детские сады освобождают от части налогового 
беремени, то за самими работодателями контроль толь-
ко усиливается. 3 мая глава государства подписал еще 
один закон, который предполагает, что банковские счета 
компаний, задерживающих расчеты по налогу на доходы 
физлиц (НДФЛ), будут блокировать. Также за подобные 
опоздания теперь предусмотрены и денежные штрафы.

«Федеральным законом устанавливается обязан-
ность налогового агента ежеквартально представлять в 
налоговый орган расчет сумм налога на доходы физиче-
ских лиц, исчисленных и удержанных налоговым аген-
том. Непредставление налоговым агентом в установлен-
ный срок указанного расчета в налоговый орган по месту 
учета будет являться основанием для его привлечения к 
ответственности», — уточняет пресс-служба Кремля.

Наказанием за подобную провинность станут штра-
фы: если расчет не будет предоставлен вовремя или не 
попадет в налоговую вообще, то работодателя заставят 
платить тысячу рублей каждый месяц.

За опоздание на десять дней будут приостановлены 
все банковские операции работодателя, включая элек-
тронные денежные переводы. Обновленные правила по-
зволят государству вовремя получать все расчеты по 
НДФЛ, которые сегодня являются одним из основных 
источников доходов российского бюджета.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

ПРАЗДНИК

Россияне
отметили
Первомай

ЗА ТРУД И МИР

Татьяна Замахина

РОССИЙСКИЕ партии и обще-
ственные организации по всей 
стране отметили День весны и 
труда шествиями и митингами. 
Лозунги и выступления демон-
странтов в этом году касались не 
только улучшения условий труда 
и других внутренних тем, но и 
«украинского вопроса». 

Наибольшее количество де-
монстрантов вывела на москов-
ские улицы Федерация независи-
мых профсоюзов России (ФНПР) 
во главе с Михаилом Шмаковым. 
Вместе с «Единой Россией» 
ФНПР провели шествие по Кра-
сной площади, в котором участ-
вовали около 140 тыс. человек. В 
их рядах шел и мэр Москвы Сер-
гей Собянин. В этом году, по сло-
вам лидера ФНПР Михаила Шма-
кова, было решено возродить не-
сколько подзабытый лозунг пер-
вомайских демонстраций «Мир! 
Труд! Май!». «Это коренные цен-
ности, которые необходимы ка-
ждому человеку. Сохранение 
мира — это главное. Труд есть 
труд, каждый должен иметь воз-
можность получить свое рабочее 
место», — пояснил он. 

Наряду с многотысячной де-
монстрацией профсоюзов в Мо-
скве состоялись и другие перво-
майские акции. По данным поли-
ции, КПРФ и ЛДПР вывели на 
улицы по 2,5—3 тысячи своих 
сторонников. Так, колонна 
КПРФ прошла от Калужской пло-
щади по центральным улицам 
столицы. Изюминкой шествия 
стали ходулисты, которые несли 
большое надувное сердце с изо-
бражением карты России и тер-
ритории Новороссии. 
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Почем нынче бампер
Все эти позиции приме-
няются для расчета сто-
имости окраски по раз-

личным технологиям. В настоя-
щее время можно дать только эк-
спертную оценку стоимости ро-
ста расходов на материалы — эта 
величина составляет около 28 
процентов, утверждают в Рос-
сийском союзе автостраховщи-
ков. 

Однако новые средние стои-
мости коснутся не всех постра-

давших в авариях. Решением 
президиума РСА от 16 апреля 
2015 года установлено, что по 
ДТП, которые произошли до 30 
апреля 2015 года включительно, 
используются данные из перво-
начально утвержденных спра-
вочников. А для выплат по ава-
риям, которые произойдут на-
чиная с 1 мая 2015 года, должны 
применяться экспертные за-
ключения с использованием 
стоимостных показателей из ак-

туализированных справочни-
ков.

Напомним также, что на сайте 
РСА есть сервис, который позволя-
ет любому желающему уточнить 
среднюю стоимость запчастей и 
среднюю стоимость нормочаса 
для своего автомобиля в своем 
экономическом районе. Для боль-
шей актуальности расчетов страна 
поделена на 12 таких районов. 

Сервис доступен по адресу 
www.prices.autoins.ru/spares.

ЧП В уральском 
селе сгорели 
дотла девять 
домов

РАЗЖЕГ БЕДУ 
ВЕТЕР

Наталия Швабауэр,
«Российская газета», 
Екатеринбург

В МИНУВШЕЕ воскресенье в 
селе Фоминском Свердловской 
области крупный пожар унич-
тожил девять домов.

Как известно, в регионе уста-
новилась сухая и ветряная пого-
да, что повлекло за собой ле-
сные и травяные пожары. После 
получения сигнала о происше-
ствии в Фоминском на место ЧП 
были отправлены пожарные из 
пяти ближайших опорных пун-
ктов МЧС. Кроме того, туда выд-
винулись силы федеральной 
противопожарной службы. Ре-
гиональный центр МЧС России 
выделил два вертолета Ми-8 и 
10 спасателей. Вертолеты совер-
шили 13 сбросов воды по 5 тонн 
каждый.

В итоге сгорели три жилых 
дома и шесть нежилых. К сча-
стью, человеческих жертв уда-
лось избежать. Оставшиеся без 
крыши над головой погорельцы 
временно разместились у род-
ственников и знакомых... Страховщикам придется значительно раскошелиться за ремонт иномарок — запчасти подорожали.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спасатели 
предложили 
ввести степени 
градации 
для бедствий

РЕШАТ, КТО 
ПОСТРАДАЛ

Тимофей Борисов

ЧС или не ЧС? Раньше такой во-
прос решался просто — если беда, 
если страдают люди, то чрезвы-
чайная ситуация. Теперь россий-
ские спасатели предлагают раз-
делить все ситуации по степеням 
угроз, для чего и подготовили 
проект постановления прави-
тельства. С ним можно ознако-
миться на едином портале ин-
формации о подготовке норма-
тивно-правовых актов.

Но в МЧС особо указывают, 
что это не международная клас-
сификация с цветными степеня-
ми угроз от желтого до красного. 

Подготовленный правоведами 
МЧС документ больше техниче-
ский, так сказать, для внутренне-
го пользования. 

Его основная задача — техни-
ческо-статистическая. Как сооб-
щили корреспонденту «РГ» в ве-
домстве, этот документ нужен 
прежде всего для упорядочива-
ния учета ЧС. 

В проекте, например, конкре-
тизирует понятие пострадавших 
при чрезвычайной ситуации. 
Раньше четкой градации вообще 
не было и иногда возникала пута-
ница, кого же считать пострадав-
шими. Только ли раненых или в 
это список можно включать и по-
гибших, легко травмированных, 
отказавшихся от госпитализации 
и потерявших имущество. Теперь 
все должно быть четко. 

Кроме того, согласно проекту, 
будет отменен уровень ЧС меж-
регионального характера. Также 
более четко прописаны условия, 
при которых возникший ката-
клизм можно считать ЧС, а при 
которых нет. Чрезвычайной ситу-
ация будет признана в случае ги-
бели пяти и более человек, если 
пострадают от 10 человек, а так-
же при нарушении условий жиз-
недеятельности населения свыше 
100 человек на 24 часа и более. 

Правда, в МЧС особо подчер-
кнули, что реагировать спасате-
ли будут, как и прежде, на все си-
туации, независимо от того, тя-
нут они на ЧС или же только как 
на угрозу ЧС.

Документ же в основном ну-
жен для определения зон границ 
ЧС и определения уровня реаги-
рования. Для этого вводятся по-
нятия уровней — например, объ-
ектовый, региональный или фе-
деральный.

ЦБ поставил рубль 
на место

Пока же официальный 
курс «американца», 
установленный на сегод-

ня, — 51,13 рубля, а «европейца» — 
57,15. То есть большого укрепле-
ния эксперты пока не ждут, чего и 
добивался ЦБ. Но ставку все-таки 
снижали не только ради рубля. 
Куда значительней могут оказать-
ся другие последствия.

Эксперты уверены, что теперь 
бизнесу будет проще развивать 
программы импортозамещения, 
так как займы для них становятся 
не такими зубодробительными, а 
вот для населения кредиты под-
ешевеют не так быстро. 

Центробанк уже в третий раз 
за этот год снижает ключевую 
ставку, обращая внимание на за-
медление темпов роста инфляции 
и сохранение рисков охлаждения 
экономики. Россияне в феврале—
марте стали значительно меньше 
тратить зарплату, которая росла 
не медленнее цен на товары и 
услуги. Теперь же основные про-
дукты питания начинают деше-
веть, а значит, пора ослаблять фи-
нансовый поводок.

Прогнозы с течением времени 
становятся все более оптими-
стичными: Банк России уверен, 
что экономика восстановится бы-
стрее, чем предполагалось, а цены 
пойдут вниз ускоренными темпа-
ми. Уже к апрелю 2016 года годо-
вая инфляция опустится до вось-
ми процентов, а к концу 2017-го 
— до четырех. Не последнюю роль 
в этом сыграет курс рубля, кото-
рый в течение трех минувших ме-
сяцев уверенно укрепляется.

Безусловно, одним из факто-
ров, который продолжает волно-
вать ЦБ, остается безработица: 
сейчас нет записи в трудовой 
книжке у миллиона человек, или 
5,9 процента трудоспособного на-
селения. К новым условиям при-
спосабливается и руководство уч-
реждений — снижением зарплат и 
неполной занятостью.

Как в этом случае поможет 
снижение ключевой ставки при 
инфляции 16,5 процента? Дело в 
том, что ЦБ идет на опережение, 
предугадывая, в каком состоянии 
будет экономика к концу года, то 
есть ставка 12,5 процента — это 
целевой уровень, поясняет про-
фессор РАНХиГС при президенте 
РФ Василий Якимкин. Сейчас ЦБ 
старается действовать по макси-
муму, чтобы предприятия и насе-
ление утвердились в том, что все 
идет по плану, поэтому на следую-
щем заседании 15 июня снижение 
ставки будет символическим — 
0,25—0,5 процента.

«Для обычных вкладчиков 
ставки по депозитам серьезно 
снизятся, — предрекает собесед-
ник «РГ», — но зато те, кому жиз-
ненно необходим новый кредит, 
смогут получить его на чуть более 
выгодных условиях. Вклады всег-
да реагируют быстрее, а займы — 
нет, так как остается слишком 
много условий, которые невоз-
можно предсказать». А у бизнеса 
дела пойдут намного лучше, так 
как ключевая ставка 12,5 процен-
та теперь ближе к уровню рента-
бельности предприятий (около 11 

процентов). «Думаю, решение ЦБ 
важно и в эмоциональном плане: 
бизнес не обманулся, поставив на 
понижение, — рассуждает прези-
дент «Деловой России» Алексей 
Репик. — Да, мы хотим более при-
емлемой стоимости займов, но 
Банк России выбрал правильный 
вектор и выверил все действия».

Дальнейшие решения будут 
зависеть уже не только от инве-
стиционной привлекательности 
страны, но и от мировых цен на 
энергоносители и антироссий-
ских санкций. В предпринима-

тельских кругах склонны пола-
гать, что никакого кризиса в ре-
альности нет — он исключительно 
в головах. «Инвесторы уже выдох-
нули и успокоились, согласив-
шись с президентом, что самым 
трудным был декабрь 2014 года. 
Дело за малым — осталось претво-
рить в жизнь все меры антикризи-
сного плана правительства без 
сучка и задоринки», — заключает 
Алексей Репик.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ВОЕННАЯ ФОРТУНА
САМЫЙ лучший памятник войне, по-моему, — надгро-
бие маршала Фоша в Париже. Военные тащат гроб своего 
командующего. В их согнутых от напряжения и устало-
сти фигурах видишь — какой же Война безмерный адский 
ежедневный труд. Как бесконечны пуды глины и грязи на 
сапогах.

Эта сторона медали «За Победу над Германией» сей-
час практически скрыта. Понятно — реальных ветеранов, 
кто это «костями знает», почти не осталось, а взрывать 
пиар-петарды можно только тогда, когда ничего не зна-
ешь. Повязанная ленточкой война — подарочный тортик, 
на котором глазурью написано «спасибо деду за Побе-
ду»… Вообще, в пиар-сознании сама война — лишь подго-
товка к проведению бесконечного Парада Победы. «Со 
слезами на глазах», «с сединою на висках» — просто ри-
туальные слова, которых из песни не выкинешь, но ника-
кого смысла, кроме ритмического, они не несут.

Между тем, что-
бы представить ог-
ромные Гири Войны, 
достаточно просто 
обратиться к любой 
ее грани.

Ну вот, например, 
судьбы генералов — 
далеко не самые тя-
желые в любой вой-
не, в любой армии в 
Истории. Но если по-
смотреть даже на 

эти ладони — только без парадных белых перчаток — вид-
ны глубокие и корявые линии.

Всякая Судьба во многом дело случая. В самом глав-
ном — своей смерти — никто из нас не властен. А уж на 
войне это особенно наглядно — «вот пуля пролетела и — 
ага…». Но не только жизнь, а и карьера военного — дело 
не одних его личных способностей, но и случая, военной 
фортуны. Актер зависит от режиссера — будь ты хоть три-
жды гений, но если не дают ролей, в чем себя проявишь? 
Тем более зависим от режиссуры Войны любой воен-
ный… Его судьба и тяжелая и хрупкая. 

Ну вот, скажем, к 22 июня 1941 г. в Красной Армии 
было 5 генералов армии. 

Зам.наркома обороны, начальник Генштаба, Герой 
Советского Союза Г.К. Жуков. Комментарии не нужны.

Зам.наркома обороны по боевой подготовке, Герой 
Советского Союза К.А. Мерецков. Арестован 23 июня — 
участвовал, оказывается, «в антисоветской военной ор-
ганизации». Сидел до 6 сентября. О том, как его «допра-
шивали», сохранились лишь слухи — «дело Мерецкова» 
уничтожено. Пощажу читателей, не стану эти слухи пере-
сказывать. Почему-то его отпустили (в отличие, скажем, 
от другого зам.наркома и Героя, Рычагова, расстрелянно-
го в октябре 41-го, вместе с многими другими «генерала-
ми-заговорщиками»). Мерецков был отправлен в армию, 
где его ждали тяжелые поражения — как у всех! — в 41—42-
м, особенно когда он командовал Волховским фронтом 
(там, кстати, в плен попал Власов со своей армией). Тогда 
был Мерецков разжалован в командующие армией, по-
том опять комфронта… И только с 1943 года пошли у него 
— как у всей армии — успехи. В 1944-м получил Маршала. 
«И на Тихом океане свой закончили поход» — в 1945-м он 
командовал Дальневосточным фронтом.

Командующий войсками Белорусского округа, Герой 
Советского Союза Д.Г. Павлов. Считался вторым после 
Жукова по «перспективности», любимец Сталина. Если 
бы командовал любым другим округом… Но именно на 
Белорусский округ по плану «Барбаросса» была обруше-
на главная кувалда немцев. Разгром Западного фронта — 
какая тут личная вина Павлова? Кто на его роковом ме-
сте справился бы лучше? Кто знает… И никто не узнает. 
Генерал армии Павлов был расстрелян 22 июля 1941 г.

Командующий войсками Московского округа И.В. Тю-
ленев. Был назначен командовать Южным фронтом, бои 
шли в Молдавии. Удар, обрушенный немцами на 
Южфронт, был несопоставим с силой, направленной на 
Западный фронт. Но, естественно, войска Тюленева — как 
и все! — терпели поражения. Сталин писал: «Тюленев по-
терял две армии таким способом, каким не теряют даже 
иголку». Но в августе Тюленев был ранен, из госпиталя 
вышел только в октябре 41-го. Был поставлен во главе ар-
мии резерва Ставки. 
А с мая 42-го до кон-
ца войны командо-
вал Закавказским 
фронтом. Конечно, в 
42—43-м там шли 
бои, но понятно, что 
это было относи-
тельно «тихое», 
«вспомогательное» 
направление. Войну 
Тюленев кончил в 
том же звании, что и 
начал, а в 1978 г. «к 60-летию создания Советской Ар-
мии», незадолго до смерти 86-летний генерал стал Геро-
ем Советского Союза.

Командующий Дальневосточным фронтом (был в 
1941-м и такой!) — И.Р. Апанасенко. В июне 1943-го от-
правлен в действующую армию — зам. командующего Во-
ронежским фронтом. 5 августа смертельно ранен при 
авианалете.   

5 судеб…
А вот две самые стремительные военные карьеры.
И.Д.Черняховский. Начал войну командиром диви-

зии, кончил — командующим 1 Прибалтийским фронтом. 
Единственный случай среди комфронтов. За два года 
(май 42 — июнь 44-го) из полковника стал генералом ар-
мии (в 37 лет!), дважды Героем Советского Союза. И по-
гиб от случайного снаряда.

С.М. Штеменко. Меньше чем за год (ноябрь 42 — ноябрь 
43-го) из полковников — в генерал-полковники, в 36 лет! 
Начальник важнейшего, оперативного управления Ген-
штаба. После войны, в 1948 году (41 год от роду) — генерал 
армии, начальник Генштаба, затем зам.начальника. В 
1953-м после ареста Берии был уволен из Генштаба, из ге-
нерала армии разжалован в генерал-лейтенанты, отправ-
лен в Западно-Сибирский военный округ. В 1956-м Жу-
ков, став министром обороны, вернул Штеменко в Мо-
скву, назначил начальником ГРУ, присвоил звание гене-
рал-полковника. В 1957-м Штеменко предупредил Жуко-
ва, что его готовятся снять, — и поплатился. После падения 
Жукова опять разжалован в генерал-лейтенанты, опять 
отправлен в периферийный военный округ. В 1962-м воз-
вращен в Генштаб, начал третье восхождение. В 1968-м, 
через 20 лет — опять стал генералом армии, начальником 
штаба объединенных сил Варшавского договора.

В другой раз надеюсь поговорить про общую «стати-
стику судеб» генералов ВОВ.

Чтобы представить 
огромные Гири 
Войны, достаточно 
просто обратиться 
к любой ее грани

Судьбы генералов — 
далеко не самые 
тяжелые в любой 
войне, в любой 
армии в Истории

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Рубль уже приносит больше дохода, 
чем доллар. Но переукрепление ему 
не грозит благодаря ставке ЦБ. 

1

1

МЕЖДУ ТЕМ
Около 1,2 тысячи человек эвакуи-
рованы ночью из гостиницы 
«Дружба» на юго-востоке Мо-
сквы после сильного задымления 
на третьем этаже здания. При-
чиной стал очаг задымления на 
площади 30 квадратных метров. 
Возгорание и задымление в гости-
нице, расположенной по адресу: 
Тихорецкий бульвар, 1, строение 5, 
полностью ликвидированы. По 
предварительным данным, по-
страдавших нет. 
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ТРАНСПОРТ  Названы сроки
открытия новых станций
московского метрополитена 

Все дальше за МКАД 

Ольга Игнатова 

В СЕНТЯБРЕ московские метро-
строители намерены ввести в 
строй две новые станции столич-
ной подземки — «Румянцево» и 
«Саларьево». Об этом сообщил 
журналистам во время традици-
онного объезда столичных строек 
заммэра по вопросам градостро-
ительной политики и строитель-
ства Москвы Марат Хуснуллин. 

На станции «Саларьево» рабо-
та кипела в течение всех праздни-
ков. Платформа будущей станции 
здесь практически готова, скоро 
можно будет приступить к отде-
лочным работам. Эта станция 
мелкого заложения, поэтому пас-
сажиры будут спускаться к пое-
здам по небольшим эскалаторам. 
«Я только что со станции «Румян-
цево», — поделился Хуснуллин. — 
Там готовность еще выше, здесь 
при проходке обнаружились 
сложные грунты, поэтому для 
проходки через них потребова-
лось время. Но осенью можно 
рассчитывать на пуск и «Румян-
цево», и «Саларьево». Ориенти-
ровочный срок — сентябрь».

По словам Хуснуллина, «Са-
ларьево», возможно, не конечная 
станция Сокольнической линии, 
как предполагалось вначале. 
«Мы приняли решение в оборот-
ных тупиках построить монтаж-

ные камеры для будущих проход-
ческих щитов, — рассказал за-
ммэра. — Скорее всего, Соколь-
ническая линия будет продлена в 
сторону Калужского шоссе еще 
на две станции. Окончательное 
решение на этот счет будет при-
нято на штабе по градострои-
тельной политике под руководст-
вом мэра Сергея Собянина 

Осенью рядом с «Саларьево» 
начнется строительство крупней-
шего в Москве транспортно-пере-
садочного узла. Он сможет прини-
мать одновременно до 200 автобу-
сов, следующих из городов и посе-
лений Новой Москвы и 5 тысяч ав-
томобилей. В перспективе к ТПУ 
подойдет линия легкого трамвая, 
который свяжет Калужское и Ки-
евское шоссе. Пока же в ближай-
ших планах, пояснил «РГ» Хуснул-
лин, реконструкция подъездов к 
станции «Саларьево» с Киевского 
шоссе и расширение Родниковой 
улицы в районе Солнцево.

«Пока до 2017 года строится 
Калининско-Солнцевская линия, 
жители Солнцево смогут пользо-
ваться Сокольнической веткой», 
— пояснил он. И добавил, что в 
перспективе рядом с «Саларье-
во» будет построено до 2 млн кв. 
м недвижимости — как офисов, 
так и жилья. Это одна из 12 точек 
притяжения и развития новых 
столичных территорий. 
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Двоечников —
за дверь

ИНТЕРНЕТ В Сети нельзя больше 
бесплатно распространять 
музыку и книги

Плати и качай

Помимо текущих ра-
бот, управляющая ор-
ганизация должна на-

блюдать за домом и оперативно 
реагировать, если потребуются 
дополнительные работы, а также 
согласовывать свои действия с 
собственниками и предлагать 
разные варианты решения про-
блем.

Пожаловаться на работу 
управляющей компании жильцы 
смогут, в том числе через Госу-
дарственную информационную 
систему жилищно-коммуналь-
ного хозяйства (ГИС ЖКХ). 
Именно там управдомы должны 
будут в ближайшее время разме-
стить информацию о своей дея-
тельности.

Татьяна Шадрина

ВСТУПИЛ в силу второй анти-
пиратский пакет. С 1 мая в Ин-
тернете бесплатно нельзя рас-
пространять не только кино, но и 
музыку, программы, книги. «Пи-
ратов» будут блокировать и в не-
которых случаях — навсегда.

Речь идет о поправках в Феде-
ральный закон «Об информа-
ции, информационных техноло-
гиях и о защите информации» и 
Гражданский процессуальный 
кодекс Российской Федерации.

К ним заранее начали гото-
виться как владельцы ресурсов, 
так и пользователи. Кто-то ак-
тивно скачивал про запас музы-
ку, книги, а кто-то пополнял кол-
лекцию пиратских копий 
компьютерных программ. Но, 
похоже, зря старались. 3 мая 
корреспонденты «РГ» в качестве 
эксперимента могли спокойно и 
бесплатно скачать все, что хоте-
ли. Некоторые эксперты счита-
ют, что скоро этой лафе придет 
конец. Другие же более оптими-
стичны и полагают, что торрен-
ты заработают на рекламе, поде-
лятся с авторами и останутся на 
плаву. В любом случае, закон за-
работал, и его исполнение про-
контролируют. Так, скачать бес-
платно нельзя будет и пиратские 
компьютерные игры.

«Безусловно, они попадают 
под понятие программного 
обеспечения и под действия за-
кона, — сказал глава Роскомнад-
зора Александр Жаров. — Но он-
лайн-игры достаточно жестко 
отслеживаются интернет-сооб-
ществом». Ресурсы тоже начали 
подготовку — пошли на диалог с 
правообладателями, чтобы не 
быть заблокированными по 
просьбе авторов и не доказы-

вать в суде потом, что у них 
были основания выкладывать 
музыку или книгу. 

Закон дает возможность сна-
чала договориться до суда. У 
владельцев сайтов есть возмож-
ность сохранить ресурс, так как 
противоречия можно урегули-
ровать до блокировки. Меха-
низм работает просто. Правоо-
бладатель отправляет запрос 
владельцу ресурса с требовани-
ем удалить контент, нарушаю-
щий авторские права. Если хозя-
ин ресурса выполняет требова-
ние, то инцидент исчерпан. А 
если сайт неоднократно нару-
шал закон, то его могут заблоки-
ровать навсегда. Но здесь реше-
ние должен вынести суд. При 
этом уже есть торренты, кото-
рые дали Роскомнадзору пря-
мой доступ для самостоятель-
ной блокировки ссылок, содер-
жащих пиратский контент.

Роскомнадзор тоже подгото-
вился. Чтобы ловить пиратов, в 
службе установили новое про-
граммное обеспечение, которое 
разработал Фонд развития ин-
тернет-инициатив, отметил 
Александр Жаров. «Оно позво-
ляет, — сказал он, — полностью 
заблокировать все попытки пи-
ратирования. И полтора месяца 
обкатки его на видеоконтенте 
это доказали. Разработчики го-
ворят, что программное обеспе-
чение будет так же эффективно 
в отношении других объектов 
авторского права». Торренты, 
другие ресурсы получают ос-
новной доход от контент-рекла-
мы, и именно этим доходом они 
должны поделиться с правоо-
бладателем, если заинтересова-
ны продолжить бизнес, уточня-
ет вице-спикер Госдумы Сергей 
Железняк. 

ТОРГОВЛЯ Энергетические напитки оказались вне закона

Энергетики не в тонусе 

СЕМЬЯ Осужденным разрешили усыновлять детей. Но не всем

Родители на свободе

Роман Маркелов

В 
Москве и Подмосковье с 1 
мая запретили продавать 
популярные слабоалко-

гольные энергетические напит-
ки. Недобросовестных предпри-
нимателей, которые все-таки ре-
шатся выставить их на прилавки, 
ожидают крупные штрафы и кон-
фискация. Запрет на такие на-
питки должен выйти и на обще-
федеральный уровень, считают 
эксперты «Российской газеты».

В Москве и Московской обла-
сти вступившие в силу регио-
нальные законы отменяют роз-
ничную продажу алкогольной 
продукции с содержанием этило-
вого спирта до 9 процентов ее 
объема и тонизирующего компо-
нента, например, кофеина.

За нарушение законодатель-
ства отдельные продавцы выло-
жат до 5 тысяч рублей, дол-
жностные лица до 10 тысяч ру-
блей, а юридических лиц, ули-
ченных в незаконной торговле, 
оштрафуют на сумму до 150 ты-
сяч рублей. Предусмотрена и 
конфискация товара. 

Кроме того, в Московской об-
ласти с 1 мая ограничивается и 
продажа безалкогольных энер-
гетических напитков — их не 
смогут купить несовершенно-
летние. Впрочем, и люди старше 
18 лет не смогут их приобрести в 
детских, образовательных и ме-
дицинских организациях. 

Продажа слабоалкогольных 
энергетиков уже запрещена 
примерно в тридцати регионах 
страны, рассказал «РГ» руково-

дитель проекта «Трезвая Рос-
сия» и член Общественной пала-
ты РФ Султан Хамзаев. «Естест-
венно, что мы хотим распро-
странить запрет и на федераль-
ном уровне — это для нас прио-
ритетная практика», — подчер-
кнул он. И добавил, что такая 
продукция бьет в первую оче-
редь именно по молодежи. «Не 
секрет, что есть дети-алкоголи-
ки и их количество выросло не в 
последнюю очередь из-за алкоэ-
нергетиков», — отмечает Султан 
Хамзаев.

Проблема кроется и в самом 
составе продукта, поскольку 
энергетические компоненты то-
низируют неокрепший орга-
низм, а алкоголь, напротив, рас-
слабляет. «Фактически такой на-
питок вгоняет человека в нечто 

вроде «психологического раз-
рыва», не говоря уже об уроне 
сердцу и многим другим жиз-
ненно важным органам», — гово-
рит собеседник «РГ».

По мнению Султана Хамзае-
ва, предприниматели-наруши-
тели, которые рискнут прода-
вать напитки и после введенного 
запрета, наверняка появятся. 
Чтобы с этим справиться, отме-
чает он, необходимо усиление 
контроля со стороны МВД и Ро-
салкогольрегулирования. Акти-
висты общественных организа-
ций также будут выходить в спе-
циальные рейды и проводить 
контрольные закупки. Главное 
не откладывать это дело. 2 мая 
корреспонденту «РГ» все-таки  
удалось купить запрещенный 
напиток.

Александра Воздвиженская

С
о 2 мая все россияне, у ко-
торых судили за преступ-
ления небольшой или 

средней тяжести, смогут усынов-
лять детей или становиться их 
опекунами — раньше в стране 
действовал категорический за-
прет на это.

Автором инициативы стало 
правительство. После обращения 
Конституционного суда РФ оно 
решило разграничить категории 
лиц, которым никогда не стать 
усыновителями и которые долж-
ны иметь на это такое же право, 
как и не имевшие судимостей.

Как и в старой редакции зако-
на, эмбарго остается для людей, 
совершивших тяжкие и особо 
тяжкие преступления. Сюда же 
отнесли педофилов, причем в от-
ношении них не будет действо-
вать градация по тяжести послед-
ствий и срок давности. Если же 
уголовное преследование пре-
кратилось по реабилитирующим 
основаниям, то такие бывшие за-

ключенные тоже могут стать 
усыновителями. Главное, чтобы 
суд признал будущих родителей 
вменяемыми и не представляю-
щими опасность для ребенка.

Безусловно, каждый случай 
суд будет рассматривать в инди-
видуальном порядке. Когда усы-
новление могло бы быть возмож-
ным, но закон это не позволял, 
первый замминистра образова-
ния и науки Наталья Третьяк 
приводила такой пример. Дядя 
или отчим, с которым живет не-
совершеннолетний, участвует в 
потасовке или драке, после чего 

его судят и выносят условный 
или реальный срок. Но даже если 
человек исправляется и не пред-
ставляет опасности для ребенка 
и общества, он все равно не мо-
жет усыновить осиротевшего. Те-
перь ему дано такое право.

Причиной подобных попра-
вок стал реальный случай с жите-
лем Астрахани — его дело рассма-
тривал Конституционный суд. На 
предыдущих судебных инстанци-
ях ему отказали в праве на усы-
новление, так как мужчина про-
вел в тюрьме четыре года. Как по-
яснили затем в КС, усыновление 

не распространяется на отчимов 
и мачех, но почему-то такое поло-
жение не касается ранее суди-
мых. Теперь эта «погрешность» 
устранена.

Тем временем на протяжении 
20 лет число детей-сирот в стра-
не сокращается. В 2014-м их 
было менее полумиллиона, из ко-
торых порядка 70 тысяч жили в 
интернатах, а остальные на вос-
питании в семьях. Число послед-
них за минувший год повысилось 
более чем на 60 тысяч человек.

Если алкотестер не выявит признаков опьянения, но сомнения у врача 
останутся, то медицинская бригада обяжет водителя сдать анализ мочи.

Вступают в силу Май-2015: реклама станет более деликатной, управдомы — учеными, а коктейли — безвредными

Дешевле, тише, умнее

Елена Домчева 

Р
еклама по телевизору и 
радио скоро перестанет 
так сильно раздражать 
нас. С 25 мая вступает в 
силу закон, ограничива-

ющий ее громкость. И стрессов в 
нашей повседневной жизни ста-
нет гораздо меньше, говорят эк-
сперты «Российской газеты».

Чтобы привлечь внимание те-
лезрителей и радиослушателей, 
рекламе до последнего времени 
действительно прибавляли гром-
кость. Авторы роликов не скры-
вают, что звукоряд проходит об-
работку, после чего звук рекла-
мы становится сильнее, что нега-
тивно влияет на человека.

По новому закону реклама 
больше не будет звучать громче, 
чем программы и фильмы, во 
время которых ее включают. По-
правки в Закон «О рекламе» от-
меняют нынешнее регулирова-
ние громкости через техрегла-
мент. Теперь заниматься реко-
мендациями по нормированию 

звуковых сигналов будет мин-
комсвязь, а вырабатывать мето-
дику измерения уровня громко-
сти — Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС).

Автор инициативы — прави-
тельство — считает, что действо-
вавшие до последнего времени 
рекомендации Международного 
союза электросвязи при ООН не 
позволяют в полной мере решить 
вопрос с завышенной громко-
стью рекламы. Кабмин также 
признает, что определять, когда 
звук превращается в назойливую 
муху, сложно, так как это субъек-

тивная оценка, но предложенные 
меры позволят свести к миниму-
му раздражение зрителей.

«Это давно уже пора было сде-
лать, — уверена директор Агент-
ства социальной информации 
Елена Тополева-Солдунова. — 
Большое количество коммуника-
ций плохо влияет не только на це-
лостность восприятия програм-
мы, но и на его психику. Реклама 
— и так раздражающий фактор, а 
если она еще и очень громкая, то 
может вывести из психологиче-
ского равновесия. Дополнитель-
ные стрессы ни к чему». 

А вот создатели рекламы но-
вым решением явно недовольны, 
ведь снижение громкости звука 
приведет и к снижению ее эффек-
тивности. По словам экспертов, 
для привлечения внимания ре-
кламщикам теперь придется 
улучшить визуальный ряд рекла-
мы, который сегодня, по сравне-
нию с другими странами, мягко 
говоря, средний.

По мнению Елены Тополевой-
Солдуновой, власти не должны 
останавливаться на этом законе: 
громкость снизили, теперь стоит 
подумать над тем, чтобы заме-
нить часть коммерческой рекла-
мы на социальную. А может быть, 
задуматься и о насыщенности са-
мой рекламы на телевидении. На-
пример, прерывать художествен-
ные и документальные фильмы 
не чаще чем раз в 45 минут. 

Главным в рекламе теперь станет 
не зашкаливающий по громкости 
звук, а смысл и качество картинки.

Акцент

 Эксперты советуют не давать 
рекламу чаще одного раза 
в 45 минут и больше трансли-
ровать социальных роликов

Акцент

 Окончательное решение 
об усыновлении детей 
бывшими заключенными 
будет принимать суд

Документы опубликованы на сайте
www.rg.ru/sujet/5450

Пиратов будут отлавливать в Сети и собираются полностью заблокировать 
с помощью новых программ, разработанных в России.

ЦИФРА

0,5
МИЛЛИОНА
примерно столько сегодня 
в России детей-сирот

ЗДОРОВЬЕ Цены на стенты, шунты 
и протезы государство возьмет 
под свой контроль

Имплантам 
прописали дисконт

БЕЗОПАСНОСТЬ Водители перед 
рейсом будут сдавать анализы

Приказано выжать

ДЕНЬГИ Маткапитал 
можно взять наличным

Получите 20 тысяч

Марина Грицюк

В РОССИИ вводится госрегули-
рование цен на медизделия, ко-
торые имплантируют в орга-
низм человека. Это сосудистые 
стенты, шунты, протезы клапа-
нов сердца и суставов, кохлеар-
ные импланты, применяемые 
при потере слуха, и прочее.

Нормы, вступающие в силу с 
9 мая, предусмотрены в поправ-
ках к закону «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ». Речь 
идет об изделиях, необходимых 
для реализации программы бес-
платного оказания медпомощи: 
на них установят предельные от-
пускные цены производителей, 
размеры оптовых и розничных 
наценок. Госреестр цен будет ве-
сти Росздравнадзор.

Как пояснил «РГ» директор 
Фонда независимого монито-
ринга «Здоровье» Эдуард Гаври-
лов, эти меры позволят избежать 

необоснованного завышения 
цен, например, при закупке ре-
чевых процессоров для детей, 
перенесших кохлеарную им-
плантацию. Их стоимость — око-
ло миллиона рублей, и львиная 
доля приходится на сам процес-
сор (внешнее устройство, кото-
рое нуждается в замене раз в 5 
лет). Со второго квартала этого 
года семьи смогут заменить его 
за счет средств ОМС. 

«Следующий шаг, который 
видится мне логичным, — это 
расширение прав госзаказчика 
при определении условий гаран-
тии на изделие, — продолжает эк-
сперт. — Например, производите-
ли дают сегодня в среднем 3 года 
гарантии на прибор, но мин-
здрав обеспечит замену только 
через 5 лет. Выходит, на 2 года се-
мья остается наедине с возмож-
ными проблемами и тотальный 
выход из строя ведет к наруше-
ниям речевых навыков».

Роман Маркелов

РОССИЙСКИХ водителей ждут 
предрейсовые и послерейсовые 
медосмотры. Проверять их бу-
дут на предмет острых заболева-
ний, мешающих работе. При не-
обходимости врачи могут обя-
зать водителя сдать анализ мочи, 
если обнаружат признаки алко-
гольного опьянения.

Приказ минздрава, в котором 
расписывается ход медосмотров 
водителей, вступил в силу с 1 
мая. Осматривать будут не толь-
ко водителей, работающих по 
найму, но и индивидуальных 
предпринимателей, которые 
управляют транспортом само-
стоятельно. Медосмотры прове-
дут на деньги работодателя.

Утро водителя будет начи-
наться с общения с врачом, кото-
рый попытается выявить при-

знаки воздействия вредных про-
изводственных факторов рабо-
чей среды и трудового процесса 
на состояние здоровья работни-
ка, а также острых профессио-
нальных заболеваний или отрав-
лений, признаков алкогольного 
и наркотического опьянения.

Если исследование на алко-
голь выдыхаемого воздуха пока-
жет отрицательные результаты, 
но подозрение на опьянение 
останется, то водителя обяжут 
сдать мочу для выявления в ней 
психоактивных веществ.

Предрейсовый осмотр в обя-
зательном порядке не будут про-
водить лишь для тех, кто управ-
ляет транспортом, выезжающим 
по вызову экстренных оператив-
ных служб. Но после рейса до-
кторов не избежать, особенно 
тем, кто имеет дело с перевозкой 
пассажиров или опасных грузов.

Тарас Фомченков

СО ВТОРОГО мая родители мо-
гут взять 20 тысяч рублей налич-
ными из средств материнского 
капитала на любые нужды. Впро-
чем, воспользоваться такой при-
вилегией получится не у всех.

Идея разрешить использо-
вать по своему усмотрению на 
любые цели до 20 тысяч из мате-
ринского капитала (в 2015 году 
он составляет 453 тысячи ру-
блей на рождение второго ребен-
ка) возникла, чтобы помочь се-
мьям, оказавшимся в непростой 
финансовой ситуации. 

Таких действительно может 
быть немало, считают эксперты 
«РГ». И 20 тысяч рублей, хотя 
сумма на первый взгляд кажется 
совсем небольшой, в иной ситуа-
ции способны оказать семье су-
щественную финансовую под-
держку. 

Заявление необходимо пода-
вать в территориальный орган 
Пенсионного фонда России. Сде-
лать это можно двумя путями. 
Либо пойти в многофункцио-
нальный центр предоставления 
государственных и муниципаль-
ных услуг, либо по старинке при-
дя в отделение Пенсионного 
фонда лично. После одобрения 
заявки деньги перечислят на 
счет физлица, открытый в банке 
по его выбору. 

Тем не менее для того, чтобы 
воспользоваться своим правом 
на эти средства, нужно соблюсти 
ряд условий. Во-первых, надо 

успеть подать заявление о жела-
нии получить эти деньги до 31 
марта 2016 года. Во-вторых, пра-
во на дополнительные меры го-
споддержки должно возникнуть 
включительно до 31 декабря 
2015 года. В этом случае, не име-
ет значения, сколько до этого 
прошло времени со дня рожде-
ния второго или последующих 
детей, главное, чтобы ваш ма-
лыш появился на свет не позже 
31 декабря этого года.

Идея, кстати говоря, не нова. 
Точно так же было разрешено 
взять деньги из материнского 
капитала во время кризиса в 
2009—2010 годах. Но тогда роди-
тели могли получить только 12 
тысяч рублей. Тем не менее тог-
да, напомнил первый замести-
тель министра труда и соцзащи-
ты России Сергей Вельмяйкин 
на недавнем заседании общест-
венного совета ведомства, «ею 
воспользовались практически 
все, кому он положен. Единицы 
не пришли за выплатой».

При этом стоит задуматься о 
том, чтобы расширить сферу 
применения и самого материн-
ского капитала. Как пояснил 
«РГ» директор Института соци-
альной политики и социально-
экономических программ НИУ 
«Высшая школа» экономики 
Сергей Смирнов, «с самого нача-
ла было не очень понятно, поче-
му нельзя тратить деньги на со-
хранение собственного здоро-
вья, так как здоровье это тоже в 
своем роде капитал». 

1

МЕЖДУ ТЕМ
Квалификационные экзамены на знание жилищного законодательства 
будут сдавать не только управляющие компании, но и ТСЖ и ЖСК. 
По словам главы минстроя Михаила Меня, с такой просьбой к нему обра-
тились сразу из нескольких регионов России, где такая форма управления 
домом занимает довольно серьезную долю на рынке жилья. Министр поя-
снил, что о введении для них лицензирования речь пока не идет. «Руководи-
ли ТСЖ и ЖСК должны будут, также как это уже сделали главы управля-
ющих компаний, сдать квалификационный экзамен на знание жилищно-
го законодательства. Согласитесь, нашими домами должны управлять 
профессиональные люди, которые разбираются в законодательстве, и в 
случае чего смогут помочь жителям в их проблемах», — отметил Мень.

Публикацию комментирует 
Юлия Басова
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ФИНАНСЫ Антироссийские
санкции привлекли 
в Россию инвесторов

Валюта перемен

Марина Грицюк, Елена Домчева

ЗАПАДНАЯ пресса пророчит российской экономике 
скорый расцвет: пока страна находится под санкциями 
США и Евросоюза, она активно развивает импортозаме-
щение и становится все более привлекательной для инве-
стиций на десятки лет.

Как сообщил в минувшие выходные телеканал CNN, 
«те инвесторы, которые отважились вернуться в РФ в 
этом году, теперь улыбаются», ведь за 3 месяца наша ва-
люта выросла к доллару ровно на 25 процентов.

С таким мнением солидарен и миллиардер из-за океа-
на Дэвид Бондерман, чьи слова приводят СМИ. По его 
оценкам, в Россию 
все сильнее тянет 
бизнесменов с тол-
стыми кошельками, 
которые рассчиты-
вают задержаться 
здесь в среднесроч-
ной или долгосроч-
ной перспективе. 
Незадолго до этого 
участники рынка 
окрестили рубль са-
мой доходной из 179 
валют мира в апре-
ле: в первом кварта-
ле 2015 года он принес четыре процента доходности.

Как известно, сильная валюта — это не только креп-
кая основа для восстановления экономики, но и повод 
рваться в лидеры на международной арене. Так, газета 
The Washington Times уверена, что российская эконо-
мика одержит победу над американской, так как в РФ 
продолжают расти запасы монетарного золота, а Ва-
шингтон об этом не заботится. По мнению автора ста-
тьи Тодда Вудда, однажды США проснутся и поймут, 
что Россия — это одна из немногих стран, валюта кото-

рой в действитель-
ности обеспечена 
желтым металлом. В 
то же время амери-
канская экономика 
остается в шатком 
положении, а жела-
ние противников 
«бить» по ее слабым 
местам год от года 
меньше не стано-
вится.

По данным Цен-
тробанка РФ, запасы 
монетарного золота 
в международных 
резервах нашей 

страны по итогам прошлого года выросли на 16,5 про-
цента — до 1206,8 тонны. А за минувший март они увели-
чились на 2,58 процента, составив 1237,9 тонны.

Еще один немаловажный фактор — это государствен-
ный долг. У России он значительно меньше, чем у США, и 
если за океаном Федеральный резерв все-таки решится 
повысить ключевую ставку хотя бы на процент, это обой-
дется американской экономике в сотни миллиардов дол-
ларов, которые Вашингтон не может себе позволить. И 
именно в этой ситуации обеспеченный золотом рубль 
окажется куда сильнее мировой резервной валюты.

«Россия знает это. Весь мир знает это. В сочетании с 
плохим руководством страны наша (американская. — 
Прим. «РГ») экономическая слабость превратилась в во-
енную и геополитическую слабость, — продолжает The 
Washington Times. — Бумажные деньги США будут стоить 
только той бумаги, на которой они напечатаны». И если 
такой сценарий претворится в жизнь, то западные госу-
дарства вслед за Соединенными Штатами этого не вы-
держат, заключает СМИ.

ЦИФРА

25
ПРОЦЕНТОВ
прибавил в цене российский 
рубль с начала 2015 года

Юрий Медведев

В 
рамках уголовного 
дела Юрию Пивоваро-
ву предъявлено обви-
нение в халатности, по-
влекшей разрушение 

здания библиотеки института 
ИНИОН и утрату части ценней-
шего библиотечного фонда. В от-
ношении него избрана мера пре-
сечения в виде подписки о невые-
зде, обвиняемому запрещено по-
кидать пределы столичного реги-
она. Об этом говорится на сайте 
Следственного комитета РФ. 

Что конкретно вменяется в 
вину бывшему директору? В со-
общении СКР сказано, что с 2005-
го по 2014 год в институте «со-
трудниками МЧС в ходе проведе-
ния проверок неоднократно вы-
являлись многочисленные нару-
шения требований противопо-
жарной безопасности, которые 
ответственными должностными 
лицами института устранялись 
лишь частично». Длительное неи-
сполнение предписаний пожар-
ного надзора привело к возник-
новению 30 января 2015 года в 
здании библиотеки пожара пло-
щадью около 2000 кв.м. Кроме 
того, подчеркивается, что по «ре-
зультатам возбуждения уголов-
ного дела Юрий Пивоваров осво-
бодил занимаемый им пост ди-
ректора ИНИОН, так как в период 
его руководства были допущены 
многочисленные нарушения фе-
дерального законодательства, в 
том числе регламентирующего 
нормы пожарной безопасности. 
Однако сам Юрий Пивоваров ут-
верждает, что покинул пост по 
собственному желанию. Дело в 
том, что его возраст уже выше 
предельного (65 лет), который се-
годня принят для директоров ака-
демических институтов, и ФАНО 
предложило ему должность науч-
ного руководителя института. 

— Делать академика Пивова-
рова крайним в ситуации с пожа-
ром, мягко говоря, спорное ре-
шение, — сказал корреспонденту 
«РГ» президент РАН Владимир 
Фортов. — Он делал все возмож-
ное, чтобы очень сложный в ин-
женерном отношении институт 
нормально работал в столь не-

простых условиях. И дело не 
только в системах пожаротуше-
ния. Ведь инфраструктура всей 
академии изношена более чем на 
80 процентов. Если подходить су-
губо формально, то многие зда-
ния надо закрывать. Но мы не мо-
жем закрыть науку. Поэтому не-
обходимо искать разумные ре-
шения. Причем не только кон-
кретно по ИНИОН. Надо анали-

зировать состояние всей акаде-
мии. Увы, но пожар в этом инсти-
туте далеко не первый в РАН. Он 
самый громкий. У нас горели и 
другие объекты, например, Ин-
ститут химической физики РАН 
на Воробьевых горах. 

Что касается подписки о невы-
езде, которую потребовали от ака-
демика Пивоварова, то, по мне-
нию Владимира Фортова, подоб-
ные меры в отношении уважаемо-
го человека, ученого с мировым 
именем выглядят крайне странно. 
Ответ на главный вопрос — кто ви-
новат в пожаре, для самих ученых 
очевиден. Это нищенское финан-
сирование академической науки 
в течение последних 25 лет. Ее 
бюджет такой же, как у среднего 
американского университета. 
Львиная часть этих денег уходит 
на зарплату. Понятно, что техни-
ка, оборудование, инфраструкту-
ра институтов безнадежно уста-
рели. Что же говорить о библиоте-
ках по гуманитарным наукам, они 
получали деньги в конце очереди, 
по остаточному принципу. Поэто-
му, кстати, оцифрована лишь ма-

ленькая часть архивов библиоте-
ки ИНИОН. В год по тысяче книг, а 
всего там хранится около 14,5 
миллиона различных докумен-
тов.

Конечно, построенный в 70-х 
годах ИНИОН не отвечал совре-
менным требованиям пожаробе-
зопасности, система не модерни-
зировалась с момента постройки 
здания, конечно, имела нарека-

ния от пожарных. «Чтобы устра-
нить все их претензии, необходи-
мы большие деньги, — говорит 
академик Пивоваров. — Мы много 
раз обращались в РАН, а теперь в 
ФАНО, но нам отвечали — таких 
денег нет. Мы ее поддерживали, 
как только могли, но, разумеется, 
далеко не на том уровне, который 
требуется для современного на-
учного учреждения. Хотя сотруд-
ники МЧС после пожара призна-
лись, что ее состояние у нас было 

гораздо лучше, чем в других ана-
логичных организациях с сопо-
ставимым бюджетом и таким же 
износом здания. Вообще это об-
щенациональная проблема. Я бы-
вал во многих хранилищах, там 
тоже ходят по тонкому льду».

По словам Юрия Пивоварова, 
вокруг постигшего института 
несчастья слишком много домы-
слов и слухов. Например, в СМИ 
упорно сообщали, что во время 
пожара погибли чуть ли не руко-
писи Шекспира. «Это неправда. 
Все раритетные издания, в част-
ности знаменитая Готская би-
блиотека, были спасены», — ут-
верждает академик. Львиная 
доля фонда — это научная литера-
тура второй половины XX — нача-
ла XXI веков по всем отраслям 
социально-гуманитарного зна-
ния. Они и пострадали больше 
всего. Значительную часть мож-
но восстановить. Вариантов не-
сколько. Какие-то дубликаты 
есть и в Москве, и в России. Кро-
ме того, на Западе существует 
большой объем оцифрованной 
научной литературы. Наши уче-
ные рассчитывают на помощь 
иностранных коллег.

Это подтвердил корреспон-
денту «РГ» президент РАН Влади-
мир Фортов: «Я только что был в 
Америке, рассказывал о ситуа-
ции с ИНИОН, специалисты би-
блиотеки конгресса США обеща-
ли прислать к нам команду, кото-
рая имеет большой опыт по вос-
становлению книжных фондов 
после пожаров». 

Пожар в библиотеке института 
ИНИОН далеко не первый в РАН.

СПРАВКА «РГ»
В библиотеке Института научной информации по общественным на-
укам РАН 30 января возник пожар, потушить который удалось лишь 2 
февраля. Книги пострадали не только от огня, но и от воды при туше-
нии пожара. Потери книжного фонда библиотеки института состав-
ляют 5,42 миллиона экземпляров, из которых около 1,2 миллиона были 
подготовлены к списанию и 0,8 миллиона имеют дубликаты в других 
отделениях библиотеки. Еще 1,1 миллиона экземпляров утраченной 
отечественной литературы поступали в библиотеку в составе обяза-
тельного экземпляра и соответственно имеются в других крупнейших 
библиотеках России. Таким образом, сложно восстановимая часть 
фонда, по предварительным оценкам, составляет 2,32 миллиона эк-
земпляров книг (15,7 процента от всего фонда). 

Акцент

 Вокруг постигшего института 
несчастья слишком много 
домыслов и слухов. 
Например, в СМИ упорно 
сообщали, что во время пожа-
ра погибли чуть ли 
не рукописи Шекспира
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Российская валюта, 
обеспеченная
золотом, переживет 
любые потрясения 
в экономике легче, 
чем доллар

ПАМЯТЬ  В Перми 
реконструировали солдатскую 
жизнь времен войны

Понюхать пороху

Константин Бахарев

В ПРАЗДНИЧНЫЕ майские 
дни по пермскому телевидению 
покажут шесть серий телепроек-
та «Понюхать пороху». Его сни-
мали прошлой осенью в окрест-
ностях Перми.

— В прошлом году мне пришла 
идея на собственном опыте ис-
пытать, что такое жизнь на 
фронте, без всех нынешних 
атрибутов, Интернета, гаджетов, 
различных бытовых удобств, — 
говорит журналист и продюсер 
проекта Михаил Стародуб. — Ко-
нечно, условия изначально были 
несравнимы с настоящими. На-
шей жизни и здоровью ничего не 
угрожало. Но хоть чуточку по-
нять, что чувствовали наши деды 
на войне, я считаю, нам удалось.

Шестеро пермяков — завуч 
школы, журналист, автогонщик, 
инженер, студент и менеджер — и 
отправились в конце октября 
2014 года под Полазну, на берег 
Камы. Ранее незнакомых меж со-
бой «новобранцев» сразу взял в 
оборот сержант Константин Но-
виков, по профессии инженер.

 — Все проходило нормально, 
больших сложностей ребята не 
испытали, — вспоминает он. — 
Единственное, что было непере-
носимым, это сырость и ветер.

Прежде всего Новиков потре-
бовал от добровольцев обриться 
наголо. 

Далее им всем выдали обмун-
дирование, кирзовые сапоги, 
портянки, амуницию и винтов-
ки. Кому-то досталась старинная 
мосинская, кому-то самозаряд-
ная токаревская.

В мини-сериале пермякам по-
кажут, как совершенно непри-
вычные к лесным условиям «но-
вобранцы» сами для себя строи-
ли землянку, занимались огне-
вой подготовкой, кололи штыка-
ми мешки с песком, метали гра-
наты, прокладывали связь. Умы-
ваться, кстати, пришлось в Каме 
холодной водой. 

Скучать «бойцам» организа-
торы проекта не давали. Причем 
события происходили внезапно, 
без всякого предупреждения и 
подготовки. Так, в один из дней 

началась стрельба. Необстре-
лянные «солдаты» заметались. 
Как потом выяснилось, был ими-
тирован обстрел со стороны не-
приятеля. 

Подготовка к съемкам сериа-
ла шла несколько месяцев. За по-
мощью инициаторы проекта 
обратились к пермским властям 
и нашли у городских чиновников 
полную поддержку. Многие во-
просы по организации съемок 
решал глава администрации 
Перми Дмитрий Самойлов.

— Конечно, ветераны испыта-
ли совсем другое — у участни-
ков проекта не было потерь и 
испытаний, какие пришлось пе-
режить на войне, — говорит Са-
мойлов. — Но мы видим сейчас, 
как мужество и самоотвержен-
ность участников Великой Оте-

чественной войны, их воля к Ве-
ликой Победе передаются сле-
дующим поколениям. Смысл 
этого проекта — передать чувст-
во несгибаемой воли нашего на-
рода, который, несмотря на по-
тери близких, родных, друзей, 
выстоял и победил. Я хочу по-
благодарить участников проек-
та «Понюхать пороху», съемоч-
ную группу, всех, кто помогал 
его реализации. Мы всегда бу-
дем помнить наших ветеранов. 
И тех, кто, не жалея жизни, бо-
ролись с сильным врагом, и тех, 
кто, вернувшись с фронта, смо-
гли в кратчайшие сроки восста-
новить разрушенные города и 
заводы. 

Воспоминания ветеранов легли в 
основу реконструкции военных 
будней.

Всем участникам 
телепроекта выда-
ли обмундирова-
ние, кирзовые сапо-
ги, портянки, амуни-
цию и винтовки

Ситуация  Бывший директор ИНИОН академик 
Пивоваров стал обвиняемым по делу о пожаре 
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ПОЛИЦИЯ Предприниматель задолжал 8 миллиардов рублей налогов

Минимум по максимуму
Михаил Фалалеев

Б
еспрецедентную по своим 
масштабам попытку укло-
нения от уплаты налогов 

вскрыли сотрудники Главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции МВД России и их мо-
сковские коллеги. В пресс-центре 
МВД России корреспонденту 
«Российской газеты» сообщили, 
что аферу выявили и задокумен-
тировали в топливно-энергети-
ческом комплексе. 

В полиции считают, что К. По-
номарев, руководитель коммер-
ческой организации, предостав-
лявшей в аренду дизельные элек-
тростанции, получил в 2010 году 
на расчетный счет своей фирмы 
24,98 миллиарда рублей от одно-
го из арендаторов. 

По имеющейся у следователей 
информации бизнесмен исполь-
зовал схему искусственной ми-
нимизации налогооблагаемой 
базы на прибыль. Он оформил 
фиктивную сделку по приобрете-
нию за 23,6 миллиарда рублей 
арендных прав у подконтрольно-
го юридического лица.

Еще он организовал безвоз-
мездный перевод на свои личные 
счета более 25 миллиардов ру-

блей из активов этой же подкон-
трольной организации, не отра-
зив полученные доходы в налого-
вых декларациях.

Вот и набежал долг россий-
скому государственному бюдже-
ту в 7,98 миллиарда рублей.

Возбуждены уголовные дела 
по статьям «уклонение от уплаты 
налогов с организации в особо 
крупном размере» и «уклонение 
от уплаты налогов с физического 
лица» УК РФ. На денежные сред-
ства и имущество подозреваемо-
го наложен арест.

На гораздо меньшую сумму, 
но более опасную сделку сорвали 
столичные наркополицейские. 
Они задержали в московском 
районе Лианозово 12 граждан 
Таджикистана с 25 килограмма-
ми афганского героина. Распро-

страняли они эту гадость путем 
закладок в тайниках. По ценам 
«черного рынка» эта дурь могла 
бы принести наркодельцам всего 
25 миллионов рублей. 

Не обошлось в первую поло-
вину праздников и без поножов-
щины со стрельбой и мордобоем. 

Так, глубокой ночью, почти в 
три часа, вспыхнула кровавая и, 
судя по всему, абсолютно бес-
смысленная драка на улице 
Рочдельская, 15, возле ночного 
ресторана «Дюран-бар». Шесте-
ро парней кавказской внешности 
надули на улице газом воздуш-
ный шарик. Им сделал замечание 
администратор ресторана (чем 
ему не понравился этот шарик — 
пока трудно сказать). Началась 
драка, в ходе которой админи-
стратора избили, в том числе 

сломали нос. Досталось и водите-
лю дежурившего у заведения так-
си, который вступился за ресто-
ратора. Его тоже избили и изряд-
но порезали ножом. К тому же 
отобрали охотничий карабин 
«Сайга», который тот возил с со-
бой для самообороны. Пострели-
вая из «трофейного» ружья и соб-
ственных травматических писто-
летов, хулиганы умчались на 
двух автомашинах: «Фольксва-
ген Поло» и «Лада Приора». 

Полиция объявила план «Пе-
рехват» и спустя час на Шоссе 
Энтузиастов возле дома 102 был 
о с т а н о в л е н  т о т  с а м ы й 
«Фольксваген Поло». Но владе-
лец пояснил, что подсевший к 
нему у ресторана пассажир через 
два километра пересел в «Ладу 
Приору». Кстати, этот пассажир 
оказался ранен в руку — она у 
него была окровавлена. 

Возбуждено уголовное дело 
по части 2 статьи 213 «хулиган-
ство» и части 1 статьи 226 УК РФ 
«хищение либо вымогательство 
оружия».

Было применено холодное 
оружие и против столичного по-
лицейского. В неслужебное вре-
мя лейтенант полиции на улице 
Ангарская у дома 1, корпус 3 уви-
дел, что грабитель пытается ото-

брать у владельца мопед «Хон-
да». Оказалось, нигде не работа-
ющий уроженец Грузии решил 
таким способом обзавестись 
транспортом, но его вовремя за-
метил настоящий хозяин. Завяза-
лась потасовка, и в этот момент 
на помощь пришел лейтенант. 
Преступник стал отбиваться но-
жом. Лейтенант задержал банди-
та, но при этом сам получил удар 
ножом в грудь. К счастью, ране-
ние оказалось несерьезным, офи-
цер от госпитализации отказал-
ся. А вот владелец мопеда с распо-
ротой клинком кистью оказался 
на больничной койке. 

Печально мог завершиться и 
конфликт в Битцевском лесопар-
ке, что на юге Москвы. Несмотря 
на не очень ясную погоду, на-
шлись желающие устроить пик-
ники с шашлыками и прочим. Ви-
димо, две компании не поделили 
территорию, и между весьма 
многочисленными группами мо-
лодежи вот-вот возникла бы дра-
ка. Но, как потом рассказали оче-
видцы полицейским, двое парней 
были вооружены травматиче-
скими пистолетами «Оса» — их 
узнали по мощному калибру и 
необычному виду. Лезть на ро-
жон никто не рискнул — стороны 
разошлись без боя.

Фестиваль  Сыграть в честь юбилея Чайковского приехали лучшие 
музыкальные коллективы

Клин звучит без фальши

Ирина Рыбникова

Ч
тобы выступить на 
п р и у р о ч е н н о м  к 
175-летию со дня ро-
ждения Петра Ильича 
Чайковского музы-

кальном фестивале, который в 
эти дни проходит в подмосков-
ном Клину, Венский филармони-
ческий оркестр поменял свой га-
строльный график. Поначалу ор-
ганизатором фестиваля это каза-
лось невозможным. 

— Но большая часть моей музы-
кальной жизни связана с русской 
музыкой и в особенности с Чай-
ковским. Возможность побывать 
там, где он жил, дает мне вдохно-
вение, чувство еще большей бли-
зости к его музыке, — объяснил ре-
шение сдвинуть гастроли дири-
жер Венского филармонического 
оркестра Риккардо Мути.

Клин — не единственный го-
род, близко связанный с творче-
ством Чайковского. Композитор 
слыл заядлым путешественни-
ком, много жил и преподавал за 

рубежом. В доме, с которого на-
чинается мемориальный музей-
заповедник в Клину, Чайковский 
вообще прожил всего полтора 
года. Но именно в этой усадьбе 
были написаны 18 пьес для фор-
тепиано, вокальный квартет 
«Ночь», шестая симфония и пар-
титуры третьего фортепианного 
концерта. И именно здесь уда-
лось сохранить тот непередавае-
мый колорит жизни русского 
композитора, который позволил 
ощутить особую сопричастность 
к великой музыке итальянскому 
дирижеру Мути.

Выступил на фестивале и 
большой симфонический ор-
кестр имени П.И. Чайковского 
под управлением Владимира Фе-
досеева. Солировал пианист Ки-
рилл Герштейн. Они сыграли 
первый концерт для фортепиано 
с оркестром, причем не в обще-
принятой редакции. «К сожале-
нию, сегодня везде и всюду пер-
вый концерт звучит не совсем 
так, как его сочинил Петр Ильич. 
У нас он прозвучал в авторской 
редакции. Именно Кирилл Гер-
штейн впервые записал эту ре-
дакцию – и это единственная за-

пись в мире, которая сейчас су-
ществует», — отметил художест-
венный руководитель фестиваля 
Андрей Головин. 

Заслуга в том, что первый 
международный фестиваль име-
ни Чайковского проходит в Кли-
ну, — коллективная. Не стекались 
бы потоком желающие посетить 
мемориальный музей-заповед-
ник композитора, если бы не его 
коллектив во главе с директором 
Галиной Белонович. За много лет 
они, кажется, собрали все до по-
следней песчинки с сапог компо-
зитора — но до сих пор умудряют-
ся пополнять музей новыми эк-
спонатами. Последним стало по-
явившееся как раз перед фести-
валем письмо Чайковского к 
главному дирижеру император-
ского Мариинского театра Эду-
арду Направнику, датированное 
1891 годом.

Письмо за свой счет приобре-
ла в антикварном магазине и по-
дарила музею глава Клинского 
района Алена Сокольская. Она 
же подвигла местных жителей на 

благоустройство парка в Майда-
ново — еще одной клинской 
усадьбы, где Чайковский оста-
навливался, приезжая в город. 
Сама усадьба, увы, не сохрани-
лась, а парк совместными стара-
ниями власти и жителей воссо-
здан в точном соответствии с вре-
менем, когда по нему прогули-
вался Чайковский. Даже лебедей, 
которыми он любовался на про-
гулках, в парковый пруд запусти-
ли.

— Первый международный 
фестиваль Чайковского — это 
пробный шар. Думаю, мы мо-
жем дерзнуть и сделать так, что-
бы фестиваль имени русского 
композитора гремел по всему 
миру. Нет сомнений, что каж-
дый год в Клин будут приезжать 
все больше ценителей русской 
культуры, — сказал губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев, 
открывая фестивальные меро-
приятия. 

На фестивале у этой скульптуры 
образовалась очередь из желаю-
щих сделать фото на память. 

Акцент

 Бизнесмен организовал 
безвозмездный перевод 
на свои личные счета 
более 25 миллиардов рублей

Акцент

 Именно в Клину удалось 
сохранить непередаваемый 
колорит жизни русского 
композитора
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 08 июня 2015 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «СУАЛ», филиал «НАЗ-СУАЛ», Республика Карелия инфор-
мируют, что в составе общественных обсуждений, проводимых в рам-
ках оценки воздействия на окружающую среду при проектировании 
полигона отработанной футеровки для филиала «НАЗ-СУАЛ», плани-
руется проведение общественных слушаний.

Предварительные материалы по проекту доступны на сайте: http://
nadvoitsy-adm.ru/ и в Надвоицкой городской библиотеке (пгт. Надво-
ицы, ул. Ленина, д. 3).

Замечания и предложения по материалам ОВОС принимаются в об-
щественной приемной с 10.00  до 17.00 с 22.04. по 25.05.2015 г. по адре-
су: Республика Карелия, пгт. Надвоицы, ул. Ленина, д. 1/4, тел. (81431) 
61-942, e-mail: nadvoit-adm@yandex.ru.

Общественные слушания по результатам проведенных публичных 
обсуждений состоятся 27.05.2015 г. в 14.00 по адресу: пгт. Надвоицы, 
ул. Ленина, д. 3, Надвоицкая городская библиотека.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Что
приготовила
гостям
«Московская
весна»? 

ПО РЕЦЕПТАМ 
СОРОКОВЫХ 

Ольга Игнатова 

В МОСКВЕ стартовал уже став-
ший традиционным фестиваль 
«Московская весна». В этом году 
главной его темой стало празд-
нование 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Старт фестивалю был дан пе-
ред входом в парк «Сокольни-
ки», где открылась одна из 16 
площадок, которые будут рабо-
тать в столице до 11 мая. Еще 
пять площадок появились в цен-
тре Москвы — на Кузнецком Мо-
сту, в Лаврушинском и Климен-
товском переулках, на Арбате. 
На них установлены 130 торго-
вых шале, в которых идет торгов-
ля различными лакомствами, 
детскими товарами и игрушка-
ми, а также сувенирами, посвя-
щенными 70-летию Победы. 

Но фестиваль это еще и место, 
где можно интересно отдохнуть 
в длинные майские праздники. 
«На всех площадках организова-
на большая развлекательная 
программа с мастер-классами и 
увлекательной анимацией, кото-
рая интересна не только детям, 
но и взрослым», — напомнил ру-
ководитель департамента тор-
говли и услуг Москвы Алексей 
Немерюк. Так, например, можно 
научиться делать наряды для ку-
кол в стиле 40-х годов, готовить 
обед по рецептам фронтовой 
кухни, освоить азы азбуки Мор-
зе. Модниц учат накладывать ма-
кияж в стиле 40-х, как это делали 
популярные советские киноак-
трисы — Любовь Орлова, Вален-
тина Серова и другие. В спортив-
ной программе фестиваля — 
эстафеты, игры в шахматы, шаш-
ки, фрисби, настольный теннис, 
настольный футбол, перетягива-
ние каната и мини-гольф. 

В ресторанных двориках на 
каждой площадке фестиваля го-
стей встречают угощениями на 
любой вкус. Особым фестиваль-
ным лакомством стало мороже-
ное-смузи, приготовление кото-
рого гости видят своими глаза-
ми. А 8 и 9 мая в меню столичных 
ресторанов появятся популяр-
ные угощения 40-х годов и блюда 
полевых кухонь. 

ПОГОДА В День Победы
в Москве будет тепло
и облачно

Дожди идут 
мимо

Ирина Романова

УЛУЧШЕНИЕ погоды прогнозируют синоптики в Мо-
сковском регионе начиная с сегодняшнего дня. Солнеч-
но и без осадков будет в течение всей рабочей недели, од-
нако 9 мая небо затянется облаками.

Над Москвой и областью господствует скандинав-
ский антициклон, который принес солнечную и сухую 
погоду. Осадки в эти дни маловероятны. Однако в ноч-
ные часы температура не поднимется выше 5 градусов 
тепла — расти ей не дает северо-восточный ветер, дую-
щий со скоростью 5—10 метров в секунду. Зато днем воз-
дух прогреется до 12—17 градусов во вторник и до 15—20 
— к пятнице.

Но в субботу, в день празднования 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне, не исключены осадки. 
«Погода 9 мая будет облачной с прояснениями, местами 
возможен небольшой дождь. Ночью плюс 4—9 градусов, 
днем — до плюс 20. Атмосферное давление будет немного 
выше среднего», — сообщают в центре погоды «Фобос». 
Впрочем, тем москвичам и гостям города, кто решит про-
вести праздник на природе или поучаствовать в много-
численных уличных гуляниях, особо переживать не сто-
ит: с утра в День Победы облака над столицей будут раз-
гонять 10 самолетов ВВС. Если авиация станет работать 
в полную силу, москвичи проведут большую часть запла-
нированных на этот день праздничных мероприятий под 
солнцем и без осадков, утверждают в «Фобосе».

А вот жителям области, возможно, придется встре-
чать праздник под зонтами. Чтобы очистить от облаков 
столичное небо, военные авиаторы будут вызывать 
осадки на подступах к городу. Для этого самолеты рас-
пылят в воздух йодистое серебро, жидкий азот или це-
ментный порошок — все эти вещества аккумулируют во-
дяные капли. Метеорологи заверяют, что этот способ 
разгона облаков абсолютно безопасен и для людей, и 
для экологии.

ПАМЯТЬ 
В Подмосковье
появились
города
воинской
доблести

ТРОЙКА 
ПЕРВЫХ

Ирина Рыбникова

ПЕРВЫМИ подмосковными му-
ниципалитетами, получившими 
звание «Город воинской добле-
сти», стали Истра, Кашира и Сол-
нечногорск. Присвоение почет-
ного звания закрепили соответ-
ствующим законом Мособлдумы.

В Подмосковье есть четыре 
муниципалитета, которым ука-
зом президента РФ за мужество, 
стойкость и массовый героизм, 
проявленные защитниками го-
рода в годы Великой Отечествен-
ной войны, присвоено звание 
«Город воинской славы». Это 
Дмитров, Наро-Фоминск, Воло-
коламск и Можайск. «Однако хо-
телось отметить и те населенные 
пункты, где, может быть, числен-
ные потери были меньше, но по-
двиги, свершавшиеся защитни-
ками, не знали границ, — говорит 
спикер Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. — Думаю, принятый 
нами закон поспособствует со-
зданию праздничного настрое-
ния в городах воинской доблести 
и лишний раз напомнит, какая 
тяжелая была война». 

Городов воинской доблести в 
Подмосковье, уверены власти, 
будет еще немало. Инициатора-
ми присвоения почетного звания 
могут стать как руководители 
муниципалитетов, так и общест-
венные объединения граждан.
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Жанна Васильева

В 
среду 6 мая открывается 
56-я Венецианская биенна-
ле. Россию в национальном 

павильоне представляет худож-
ница Ирина Нахова. О проекте и 
представлении российского 
искусства на Западе рассказыва-
ет куратор проекта Маргарита 
Мастеркова-Тупицына.

Проект Ирины Наховой для па-
вильона России называется 
«Зеленый павильон». Это на-
звание перекликается с выстав-
кой The Green Show, которую 
вы делали в 1989-м в Нью-Йор-
ке и в которой участвовала 
Ирина Нахова. Эти выставки 
как-то связаны?
М А Р ГА Р И ТА  М А С Т Е Р К О В А -Т У П И Ц Ы Н А : 
Ирина решила перекрасить па-
вильон, так как выяснила, что 
Щусев хотел гармонично впи-
сать его в парковое пространст-
во Джардини и морской лагуны. 
Когда мы стали обсуждать эту 
тему, то мне сразу пришло в го-
лову название «Зеленый павиль-

он» по ассоциации с упомянутой 
«Зеленой выставкой». Для меня 
обе выставки связаны. В 1980-е 
годы эта цветовая метафора 
символизировала перемены. 
Возможно, его обновляющий по-
тенциал оправдает надежды на 
благоприятный исход текущих 
событий.

Художник должен для павильо-
на фактически создать новое 
произведение искусства. Како-
ва роль куратора в этом процес-
се? Кто он? Оппонент? Катали-
затор поиска? Организатор по-
бед?
МАРГАРИТА МАСТЕРКОВА-ТУПИЦЫНА: Ку-
рировать персональные выстав-
ки — не самое мое любимое дело. 
Это дело кураторов музеев, пред-
почитающих по долгу службы 
фокусироваться на известных 
художниках. Так вышло, что я 
всю жизнь занималась на Западе 
неизвестными русскими худож-
никами (я не имею в виду аван-
гард), а потому привыкла решать 
сама, что может их сделать за-
метными. 

Пять лет назад вы делали в Лон-
доне выставку Ирины Наховой и 
Павла Пепперштейна, в назва-
нии которой появлялось уточне-
ние «московский партизанский 
концептуализм». Что стоит за 
обновлением определений — 
«партизанский» вместо «роман-
тический»?
МАРГАРИТА МАСТЕРКОВА-ТУПИЦЫНА: Я не 
подписывалась под термином 
«романтический концептуа-
лизм». Скажу только, что кон-
цептуалисты с самого начала от-
крещивались от статуса «ро-
мантиков». Определение «мо-
сковский партизанский концеп-
туализм» принадлежит Виктору 
Агамову-Тупицыну, сокуратору 
лондонской выставки, и служит 
дополнением к его же термину 
«московский коммунальный 
концептуализм». Он подчерки-
вал связь этого движения с ком-
мунально-речевой стихией. Что 
касается «партизанского» кон-
цептуализма, то эпитет указы-
вал на все еще маргинальный 
статус этого движения в постсо-
ветском пространстве.

Вы известны как человек, 
страстно и целеустремленно 
продвигающий российское 
искусство: конструктивизм, 
соц-арт и московских художни-
ков-концептуалистов. Что са-
мое сложное при предъявле-
нии, показе искусства из Рос-
сии западному зрителю? Изме-
нились условия, по сравнению с 
концом 1980-х, когда вы начи-
нали кураторскую деятель-
ность?
МАРГАРИТА МАСТЕРКОВА-ТУПИЦЫНА: В 
70-х годах выставки неофици-

ального русского искусства в 
основном делали американские 
или европейские слависты и со-
ветские диссиденты. Они плохо 
разбирались в том, чем занима-
лись современные художники в 
западных странах. Кроме того, 
их выбор и презентация русско-
го искусства на Западе не следо-
вали профессиональным кано-
нам, принятым в местных музе-
ях и галереях. С началом пере-
стройки нашим эксперимен-
тальным искусством, особенно 
московским концептуализмом, 
заинтересовались музеи и гале-
реи. Однако интерес быстро 
спал. К этому были причастны и 
сами художники: они оказались 
не подготовлены к открытой 
конкуренции, к диалогу с зару-
бежными коллегами и к взаимо-
действию с внешним миром без 
прямой поддержки своего круга.

Вы очень давно, еще с 1970-х, 
знакомы с Ириной Наховой и 
очень хорошо знаете ее творче-
ство. Будущий проект продолжа-
ет ее поиски в области тоталь-
ных инсталляций? 
МАРГАРИТА МАСТЕРКОВА-ТУПИЦЫНА: Да, 
из трех предложенных проектов 
я выбрала тот, что отражал ее 
путь в искусстве, связанный с со-
циальными и культурными огра-
ничениями и тем прессингом, ко-
торый испытывали художники ее 
круга. Меня интересовали не 
только индивидуальные особен-
ности творчества Ирины, но и те 
модели отношения со зрителем, 
пространством, цветом, исто-

рией и фактографией, которые 
формировали ее как личность и 
как художника. 

Ирина Нахова — одна из первых 
«амазонок концептуализма», 
придумавшая жанр тотальной 
инсталляции в своей «Комнате». 
Для нее, как правило, важно про-
странство, с которым она работа-
ет. Какие особенности архитек-
туры или интерьера павильона, 
спроектированного Щусевым, 
стали значимы для ее проекта?
МАРГАРИТА МАСТЕРКОВА-ТУПИЦЫНА: Я 
уже говорила о символике цвета. 
Кроме того, Ирина включила све-
товые люки в каждую из трех ин-
сталляций на главном этаже па-
вильона. В этом смысле ее инте-
ресы перекликаются с идеями 
Кандинского о синтезе искусств. 
У него тоже цвет и архитектура 
играли главную роль в создании 
тотальных модернистских про-
странств. 

В одном из последних проектов 
Наховой (если не ошибаюсь, это 
«Ремонт») среди проекций нео-
жиданно появлялась фраза 
«Марксизм верен, потому что 
вечен», а одной из частей основ-
ного проекта биеннале должно 
стать чтение вслух «Капитала» 
Маркса — этой книге посвящен 
специальный библиографиче-
ский проект. Могут ли быть точ-
ки «встречи» между этими под-
ходами и опытом людей разных 
стран?
МАРГАРИТА МАСТЕРКОВА-ТУПИЦЫНА: Рус-
ское (а потом и советское) искус-
ство XX века развивалось с уче-
том предвзятых прочтений «Ка-
питала» Плехановым, Лениным, 
Троцким и Сталиным… Их в сво-
ем манифесте Окуи упомянул, в 
отличие от Кропоткина и Бухари-
на. Авангард стал «персоной нон 
грата» в конце 1930-х годов, ког-
да критическую диалектику сда-
ли в утиль под напором унитар-
ной идеологии — «ложного созна-
ния», практиковавшегося в СССР 
под эгидой марксизма. Сталин-
ское лжепрочтение «Капитала» 
уступило место хрущевскому. 

МУЗЫКА U2 начинают 
мировой тур

Волшебные 
лампы Боно 

Александр Алексеев

СОЛИСТ группы Боно завершил лечение травмы руки, 
полученной в ноябре прошлого года. Тогда рок-кумир 
упал с велосипеда, катаясь по Центральному парку Нью-
Йорка, и очень боялся, что медленно срастающийся пе-
релом не позволит ему выступить. Но все обошлось, и U2 
уже возобновили репетиции. А 14 мая в канадском Ван-
кувере начнут iNNOCENCE + eXPERIENCE TOUR 2015, в 
поддержку своего тринадцатого студийного альбома 
Songs Of Innocence. 

Ради первых за четыре года гастролей U2 сконструи-
рована уникальная арена, которая будет путешество-
вать с группой. Большая прямоугольная сцена здесь сое-
динена переходом с еще одной — круглой и меньших раз-
меров.

«Это сцена нового поколения, со строгой геометрией 
люминесцентных ламп, — рассказал теперь Боно. — Звук 
будет чистым и громким, а шоу будет отлично видно и 
слышно с разных сторон зала». И пояснил, зачем U2 по-
требовалась именно такая сложная и дорогая по испол-
нению сцена: «Всем управляют новые песни. Именно 
они подсказывают нам, как строить сцену. Благодаря ей 
мы хотим выходить ближе к зрителям, прямо в зал».

Главным промо-видео нового тура U2 решили сделать 
клип Every Breaking Wave, смонтированный на основе 
13-минутного художественного фильма, снятого режис-
сером Аойфи МакАрдлом с участием профессиональных 
актеров. Действие происходит в 80-е, в разгар конфлик-
тной ситуации между католиками и протестантами. А со-
здатели этой романтичной драмы безжалостно вспоми-
нают дух Ирландии тех лет: стандартно унылые пейзажи, 
разборки на улицах, пестрая мода, привычки, обыденная 
речь, в которой хватает «непарламентских выражений». 
И в то же время — дерзкая, запоминающаяся, драматич-
ная и самобытная музыка.

Кстати, именно песню Every Breaking Wave музыкан-
ты выбрали для исполнения на церемонии вручения на-
град MTV EMA-2014... 

В нынешнем туре музыканты выступят только в 20 го-
родах Северной Америки и Европы. Зато в каждом из 
«избранных городов» будет сыграно от двух до восьми 
концертов. А завершат гастроли 15 ноября в Париже… 

Жаль, но в Москву и Санкт-Петербург U2 на этот раз 
не приедут, как и в другие города Восточной Европы и 
бывшего Советского Союза. Очевидно, из-за сложной ло-
гистики тура, поскольку перевозить и собирать новую 
сцену технически хлопотно, да и долго… 

Зато участники U2 сообщили, что выпускают на «ви-
ниле» Another Time, Another Place — редкую концертную 
запись, сделанную еще в 1980 году. А в перерывах между 
репетициями предстоящего турне начали запись уже че-
тырнадцатого студийного альбома.

СОБЫТИЕ На биеннале в Венеции Россию представит художница Ирина Нахова

Зеленая метафора
Акцент

 Я всю жизнь занималась 
неизвестными русскими 
художниками и привыкла 
решать сама, что может их 
сделать заметными

Прямая речь Писатель Захар Прилепин ушел в рок-музыканты

Все началось с БГ
Михаил Визель

Н
овое произведение 
Захара Прилепина 
вышло в свет 29 апре-
ля. На сей раз — не ро-
ман и не книга публи-

цистики, а музыкальный альбом, 
записанный в составе группы 
«Элефанк». Это уже третий релиз 
коллектива, но первый, в котором 
Прилепин со товарищи серьезно 
расширяют жанровые границы 
русского рока. Происходит это за 
счет активного использования 
элементов хип-хопа, почти цер-
ковного речитатива и даже фанка, 

сочетания лирики и небанальной 
публицистики (чего в текстах пе-
сен добиться крайне сложно). А 
еще — за счет того, что на альбоме 
звучат голоса кумиров отрочест-
ва самого Захара — Константина 
Кинчева, Дмитрия Ревякина, 
Александра Ф. Скляра, и рэпе-
ров — ровесников и младших това-
рищей сорокалетнего «дебютан-
та», также демонстрирующего 
вполне уверенное, в границах сво-
его жанра, владение не только пе-
ром, но и голосом.

Прилепин уверяет, что это — 
начало его серьезной музыкаль-
ной карьеры. «РГ» и сайт Года ли-
тературы в России расспросили 
его о новом альбоме.

Пушкин в тридцать лет жаловал-
ся, что «лета к суровой прозе 
клонят, лета шалунью рифму го-
нят». У тебя вышло ровно наобо-
рот. При этом, в отличие, ска-
жем, от Михаила Елизарова, 
тоже выступающего с песнями, 
никак не скажешь, что ты недо-
реализовался в литературе. Ти-
ражи, премии, экранизации, по-
клонники и поклонницы, посто-
янные турне и встречи с читате-
лями в полных залах, как у рок-
звезды… Плюс к этому — гумани-
тарные поездки на Донбасс… 
Чего такого дают тебе песни, 
чего не могут дать романы и пу-
блицистика?

З А Х А Р  П Р И Л Е П И Н : Совсем другое 
ощущение контакта с людьми. Я 
люблю праздники, люблю едине-
ние, шум, состояние возбужде-
ния и легкого опьянения. На 
встречах с читателям много за-
мечательного происходит, но вот 
таких ощущений точно не полу-
чишь.

Ну и потом я несколько под-
устал от своего писательского 
образа жизни, от своих, иронич-
но выражаясь, проповедей, я ду-
маю, у меня еще целая жизнь впе-
реди, чтобы отвечать на вечные 
вопросы. Я так много выступал 
как писатель, лектор и объясни-

тель всего на свете последние лет 
пять, что меня начинает мутить 
уже от самого себя. Петь, конечно 
же, гораздо приятнее и веселей.

Для писателя очень важно, что 
он читает. Для музыканта, оче-
видно, — что он слушает. Что слу-
шаешь ты? На чем вырос?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Родители слушали 
Вертинского, Высоцкого, Алек-
сандра Дольского. Всех назван-
ных люблю, но по-разному, все 
так или иначе повлияли на меня.

Потом юность: началось все с 
Гребенщикова, где-то услышал 
отрывок, всего четыре строки из 
одной песни — в середине 80-х, и — 
«мальчик погиб».

Потом помню: деревня Кали-
кино Липецкой области, у меня 
«Синий альбом», «Ихтиология» 
и древний, так и не переиздавав-
шийся по сей день концертник 
«Аквариума» — ощущение абсо-
лютного счастья.

Потом очень скоро пришли 
Цой, Кинчев, Александр Башла-
чёв, «Калинов мост», «АукцЫ-
он» . Чуть позже — «Телевизор» и 
Саша Скляр. Много позже — 
«МашнинБэнд», Чиж и «Сплин».

Одновременно, естественно, 
«Пинк Флойд», Боб Марли и весь 
классический свод. В середине 
«нулевых» произошло созна-
тельное «опрощение» — во-пер-
вых, я натурально влюбился в ре-

пера 50 cent,  он удивительным 
образом сообщает мне такое ко-
личество энергии, что это юно-
шеское счастье от ритма и голо-
са — оно вновь во мне ожило с но-
вой силой. Потом, в 2007 году, 
произошло открытие русского 
рэпа, — который до тех пор меня 
не устраивал по разным причи-
нам. И только появление «25/17» 
и Виса Виталиса и еще чуть позже 
Типси Типа расставило все по ме-
стам: наконец появились ребята, 
которые делают песни не только 
внятные, но и умные, а степень 
мужества и даже агрессии, кото-
рую они проявляют, — как раз по 
мне… 

Альбом «Охотник» чрезвычайно 
меня порадовал именно с музы-
кальной точки зрения — намного 
больше, чем два предыдущих 
альбома «Элефанка». Это, без-
условно, «русский рок», но в то 
же время это выход из тупика, в 
котором оказался «русский 
рок»…
З А Х А Р  П Р И Л Е П И Н :  Втайне у меня 
была ставка на то, что я обязан 
сделать такую пластинку, чтоб 
те, на чьих голосах я воспитан, 
сказали: парень, в тебе есть что-
то такое, что было в нас…

Притом что я не считаю, что 
«старые» рокеры», например, те 
же Кинчев или Ревякин находят-
ся в плохой форме, они в отлич-
ной форме, и совершенно очевид-
но, что Скляр с каждым годом, 
как ни удивительно, песни пишет 
все лучше и лучше. Но что-то в 
них во всех было такое четверть 
века назад, что заставляло все во-
круг и нас — их слушателей — по-
особому искриться и резониро-
вать.

И я эту искру в сердце нес все 
эти годы, и вот раздул из нее не-
большой пожар.

И что теперь? Поедете в турне? И 
до Новороссии доедете?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Сейчас отрепети-
руем программу и дадим пару-
тройку концертов — в Нижнем 
Новгороде и в Москве. В планах — 
Крым и Красноярск.

А дальше — кто позовет.Я объе-
хал всю страну как писатель. Те-
перь готов приехать в другом ка-
честве — с гитарой наперевес. 

Полную версию интервью 
читайте на сайте 
«Года литературы» 
godliteratury.ru/events-post/
prilepin-nachalos-vse-s-
grebenshhikov

Деловой завтрак

Марк Анатольевич Захаров
художественный руководитель Театра «Ленком», 
режиссер, народный артист СССР

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 7 МАЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ:

 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, 

А ТАКЖЕ УЖЕ СЕЙЧАС ПРИСЫЛАТЬ ПО ФАКСУ:

(499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: zavtrak@rg.ru
В этом году Россию на Венецианской биеннале представляет Ирина 
Нахова (справа), а курирует проект Маргарита Мастеркова-Тупицына.

С началом перестройки нашим экспериментальным искусством заинтере-
совались музеи и галереи. Однако интерес быстро спал.

Захар Прилепин: Я музыкальную искру в сердце нес все эти годы и вот раздул из нее небольшой пожар.

Акцент

 Я объехал всю страну 
как писатель. Теперь готов 
приехать в другом качестве — 
с гитарой наперевес
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УТРАТА Не стало режиссера 
Резо Чхеидзе

Отец солдата

Андрей Черкашин

ВЕЧЕРОМ 3 мая в Тбилиси на 89-м году жизни от тяже-
лой болезни скончался режиссер, народный артист Гру-
зии Резо Чхеидзе. Чхеидзе — лауреат Каннского фестива-
ля за камерную драму «Лурджа Магданы» в номинации 
«Лучший фильм с вымышленным сюжетом»  и автор од-
ной из сильнейших военных картин — «Отец солдата» по 
сценарию Сулико Жгенти.   Резо Чхеидзе родился 8 дека-
бря 1926 года в  Кутаиси. В 1943—1946 годах он учился на 
режиссерском факультете Тбилисского театрального ин-
ститута имени Шоты Руставели, в 1953 году окончил ре-
жиссерский факультет ВГИКа (мастерская С. Юткевича, 
М. Ромма). С 1974 года преподавал в Тбилисском теа-
тральном институте им. Ш. Руставели. Удостоился зва-
ний народного артиста СССР и Грузинской ССР, лауреат 
многих международных фестивалей. 

Чхеидзе — автор одной из сильнейших картин о военном вре-
мени. 
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Одесса в первые май-
ские дни встречает не 
ярким солнцем, а хму-

рыми тучами. Ветер, срываю-
щийся в дождь. Кажется, сама 
природа льет слезы по жертвам 
прошлогодней трагедии. Что бро-
силось в глаза — людей на улицах 
мало, детей нет вообще. Нет по-
купателей в магазинах. Некото-
рые и вовсе временно свернули 
работу — вдруг провокации? 

Куда не везут таксисты
Конечно, первым делом еду на 

Куликово поле. Таксисты, услы-
шав адрес, отказываются везти. 
Или сразу завышают тариф с ого-
воркой, что выйти придется 
раньше. 

— Я вас высажу у вокзала. Там 
сейчас неспокойно, местные во-
обще стараются не выходить. Си-
дят по домам, боятся провока-
ций. Военных и техники столько, 
будто война началась.

Вооруженные люди в броне-
жилетах, густо выставленные по 
периметру всего Куликова поля, 
молча наблюдают за происходя-
щим. В стороне выстроилась ко-
лонна военной техники. Террито-
рия полностью оцеплена. По оз-
вученным официальным дан-
ным, в охране порядка в Одессе 2 
мая было задействовано около 
трех тысяч силовиков. Всех, кто 
хотел пройти к Дому профсою-
зов, проверяли металлоискате-
лем. А еще следили за тем, чтобы 
ни у кого не было георгиевских 
ленточек, которые отныне здесь 
под запретом. К слову, во время 
памятных мероприятий какой-то 

мужчина попытался сорвать с 
груди одесситки ленту: мол, на-
цепила на себя символ оккупа-
ции. И без того накаленная обста-
новка едва не закончилась дра-
кой. 

— Сумку покажите! — строго 
обращается ко мне милиционер. 
Отложив тюльпаны, демонстри-
рую содержимое дамской сумоч-
ки. И после проверки, выложив 
мобильник на стол, прохожу че-
рез рамку металлоискателя. 

Дом профсоюзов практически 
не изменился за прошедший год. 
Те же выбитые окна, обугленные 
стены. Заколочены двери, вход в 
здание закрыт. Как тогда, так и 
сейчас люди несут цветы, свечи, 
венки к этому гигантскому сим-
волу скорби. Иконостасом стоят 
фотографии погибших. Совсем 
юных и не очень, мужчин и жен-
щин — активистов Куликова поля 
и тех, кто оказался случайно у 
входа в злосчастное здание, за 
минуты превратившееся для них 
в крематорий. Еще раз напомню: 
жертвами нападения боевиков 
«Правого сектора» на сторонни-
ков федерализации стали почти 

полсотни человек, получили 
травмы и ожоги еще более двух-
сот. Некоторые из них, далекие от 
политики, просто оказались не в 
то время не в том месте. Разъя-
ренная толпа  молодчиков громи-
ла все на своем пути от Греческой 
площади до Куликова поля…

Митинг памяти
Митинг начался с минуты 

молчания. Затем в рупор перечи-
слили имена всех 48 человек, чья 
жизнь оборвалась в результате 
майской трагедии. Первоначаль-
но предполагалось, что меропри-
ятие посетит священнослужи-
тель и отслужит панихиду по не-
винно убиенным. Однако власти 
города запретили это. Люди 
громко высказывают возмуще-
ние таким решением.

— Безбожники! — раздалось из 
толпы. — Позор!

То и дело скандируют: «Не за-
будем, не простим!» Под возгла-
сы «Фашизм не пройдет!» одна из 
групп разворачивает баннер с 
надписью «Порошенко в отстав-
ку».  Выпускают в небо белых го-
лубей как символы душ заживо 
сгоревших в Доме профсоюзов. А 
еще в небо взмыли сотни черных 
шаров в знак безграничной скор-
би. Вадим Папура — самый млад-
ший из погибших.  Первокурсник 
Одесского национального уни-
верситета. Весельчак и прекра-
сный парень. Таким его помнят 
друзья и родные. После того как 
он выбрался через окно из горя-
щего Дома профсоюзов, его рас-
терзала озверевшая толпа.  

— Я не могу сказать, что сын 
был ярым активистом Куликова 
поля. Все было немного иначе, у 
Вадюши были свои убеждения, — 
не может сдержать слез Фатима 
Папура, потерявшая единствен-
ного сына. — Он был просто очень 
ответственным и порядочным, 
всегда имел свое мнение. Да и 2 
мая он не собирался никуда идти, 
говорил, что, может быть, пойдет 
дежурить в палаточный лагерь на 
Куликово поле, а может, не пой-
дет. Но кто-то написал ему или 
позвонил. Сын быстро собрался 
и ушел. Навсегда...

Для Фатимы этот год прошел в 
бесконечном кошмаре. 12 меся-
цев боли, 365 дней слез.  Все это 
время было занято поездками на 
кладбище и попытками добиться 
справедливости. А в итоге оказа-
лось, ее ребенка причислили к се-
паратистам. Вадиму на момент 
гибели не исполнилось и восем-
надцати.

 — Следствие ведется символи-
чески, — продолжает одесситка. — 
Теперь говорят,  что это активи-
сты напали на фанатов, потом за-
бежали в Дом профсоюзов и по-
дожгли сами себя. Но это не так! 
Увидев обезумевшую толпу на-
цистов, люди хотели спрятаться, 
но в здании уже все было запла-
нировано и подготовлено для 
массового убийства. Ну а пока 
никто так и не наказан. Ни один 
человек. Хотя это преступление 
совершили сотни фашистов. 

Поняв, что ждать правды от 

властей, допустивших одесскую 
бойню, бессмысленно, матери и 
вдовы погибших объединились 
вместе. Людмила Никитенко, по-
терявшая сына Максима, также 
не скрывает своих эмоций:

— Вопрос «за что?» так и оста-
ется без ответа. Виновными в 
кровавой расправе власти объя-
вили погибших. Тех, кто мирно 
отстаивал свои взгляды. Мы хо-
тим, чтобы была создана незави-
симая комиссия, в которую во-
шли бы представители Куликова 
поля, родные погибших, экспер-
ты. Хотим, чтобы она действи-
тельно была независимой. У нас 
много вопросов. Дайте их нам за-
дать. Мы хотим получить ответ.

Стучите на своих
На одесских улицах появились 

рекламные билборды по борьбе с 
«бытовым» сепаратизмом. Про-
ще говоря, одесситов призывают 
«стучать на своих». Бытовыми се-
паратистами называют тех, у кого 
есть собственное мнение, отлич-
ное от мнения украинского пра-
вительства. На плакатах также 
указаны номера телефонов, на ко-
торые просят звонить одесситов в 
случае выявления таковых.  Плюс 
ко всему по городу расклеены ли-
стовки с инструкцией, как вычи-
слить сепаратиста среди своих 
знакомых, которым, к слову, гро-
зит от семи до 12 лет тюрьмы. К 
примеру, сообщать «куда следу-
ет» призывают о тех, кто даже 
сидя у себя дома ругает украин-
скую власть и протестует против 
мобилизации. Доносы на ближ-
них теперь здесь в порядке вещей.

— Мы в шоке от происходяще-
го! — говорит Ольга Садовничая, 
потерявшая в одесской бойне 

мужа Александра. — Уже даже в 
нашем окружении есть случаи, 
когда дети переставали общаться 
с родителями на политической 
почве, рушились семьи из-за 
этой дурацкой политики, а брат 
сообщал в СБУ на брата. Одессу и 
одесситов пытаются запугать...

В городе и правда поселился 
страх. Сегодняшняя Одесса не 
похожа на тот милый город, сто-
лицу юмора и шуток. Его жите-
лям совсем не до смеха. На Кули-
ковом поле по-прежнему собира-
ются активисты. Но только те-
перь их встречи превращаются в 
дни памяти погибших в Доме 
профсоюзов единомышленников 
и земляков. 

Тем временем на Украине объ-
явлен в розыск экс-начальник  
милиции  Одесской области Петр 
Луцюк. По сообщению генпроку-
ратуры Украины, именно его по-
дозревают в служебной халатно-
сти, когда в результате ненадле-
жащего исполнения обязаннос-
тей работниками милиции стало 
возможным случившееся 2 мая 
2014 года в Одессе. Луцюку ин-
криминируют в том числе и то, 
что он не ввел в действие опера-
тивный план «Волна», специаль-
но разработанный для предо-
твращения массовых беспоряд-
ков. Также в розыске и бывший 
заместитель Луцюка Дмитрий 
Фучеджи.

ТЕРРОР

Стрельбу 
в Техасе 
устроили 
последователи 
«ИГ»

ОНИ «ПРИШЛИ» 
В США

Константин Волков

«ИСЛАМСКОЕ государство» 
взяло на себя ответственность за 
стрельбу на выставке карикатур 
и мультфильмов про пророка, 
устроенную в американском го-
роде Гарленде в штате Техас.

Двое боевиков подъехали ве-
чером 3 мая к выставочному 
центру на окраине Далласа и от-
крыли огонь по безоружному ох-
раннику. Находившийся непода-
леку наряд полицейских стал в 
ответ стрелять на поражение. Бо-
евики были убиты на месте. 

Как заявила международная 
организация SITE, отслеживаю-
щая деятельность экстремистов 
в Интернете, некий боец «ИГ» 
заявил в Twitter, что нападение 
на выставку совершили двое 
лиц, «сочувствующих «Ислам-
скому государству». Будут ли 
найдены свидетельства принад-
лежности террористов к «ИГ», 
еще вопрос. Но свою долю пиара 
обе стороны, как организаторы 
сомнительной выставки, так и 
экстремисты, уже получили.

КОНФЛИКТ В Тель-Авиве 
выходцы из Эфиопии 
устроили массовые 
беспорядки

«Балтимор» 
для Израиля

Алексей Чуриков

ПРОХОДИВШАЯ в центре столицы Израиля в воскре-
сенье демонстрация выходцев из Эфиопии переросла в 
массовые беспорядки. Против манифестантов, бросав-
ших в полицейских камни, бутылки и петарды, силы пра-
вопорядка были вынуждены применить спецсредства. 
Как отмечают наблюдатели, подобных акций протеста в 
Тель-Авиве ранее никогда не наблюдалось. 

По предварительным данным, в ходе столкновений 
ранения и травмы получили примерно 70 человек, 46 из 
которых потребовалась госпитализация. Среди постра-
давших оказалось и несколько десятков полицейских. 
Кроме того, были повреждены транспортные средства, в 
том числе автомобиль полиции, а также причинен ущерб 
зданиям и ресторанам. По заявлениям руководства по-
лиции, правоохранительные органы старались прояв-
лять терпение и сдержанность, даже несмотря на то что 
организаторы не согласовали с властями проведение ак-
ции, как требует закон. 

Поводом для проведения акции протеста и последо-
вавших за ней беспорядков послужило избиение поли-
цейскими военнослужащего-эфиопа Дамаса Факдо (по 
другим данным, его имя Дамас Пакадо), которое было 
снято на видео и выложено в Сеть. По сообщениям мест-
ных СМИ, протестующие против полицейского произво-
ла выдвинули ряд требований местным властям и заяви-
ли, что в случае их невыполнения «площадь Рабина прев-
ратится в Балтимор». Ранее, 30 апреля аналогичная ак-
ция протеста против «беспредела полиции» прошла в 
Иерусалиме. Для того чтобы успокоить ситуацию, пре-
мьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху объявил о 
своем намерении встретиться с избитым военнослужа-
щим и с представителями общины эфиопских евреев.

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Французских 
солдат обвинили 
в изнасиловании детей 
в Африке

Миротворцы 
испачкали флаг

Максим Макарычев, Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ набирает обороты скандал, связанный с 
расследованием дела об изнасилованиях детей француз-
скими солдатами, которые с конца 2013 года находились 
с миротворческой миссией «Сангарис» в ЦАР (Цен-
тральноафриканская Республика) по предотвращению 
межрелигиозного конфликта между боевиками мусуль-
манской группировки «Селека» и христианскими общи-
нами.

Первой об этих непристойных действиях публично 
сообщила лондонская газета «Гардиан», которой  уда-
лось раздобыть  конфиденциальный документ ООН, где 
были собраны свиде-
тельства шестерых 
детей из ЦАР в воз-
расте от 9 до 15 лет. 
Из  этого документа 
следует, что в пери-
од, когда в стране 
происходили  беспо-
рядки, первой о слу-
чаях сексуального 
насилия публично 
сообщила лондон-
ская газета «Гарди-
ан», которой  уда-
лось раздобыть  кон-
фиденциальный документ ООН, где были собраны свиде-
тельства шестерых детей из ЦАР в возрасте от 9 до 15 лет. 
Из  этого документа следует, что во время конфликта 
дети из лагеря беженцев в районе аэропорта столицы 
ЦАР Банги страдали от голода и якобы соглашались на 
секс с французскими солдатами за еду.

Только сейчас стало известно, что еще летом прош-
лого года минобороны Франции начало собственное  
предварительное расследование. Оно проводилось в 
закрытом порядке  следователями из специального от-
дела французской жандармерии, выезжавшими в ЦАР.  
Однако, по некоторым сведениям,  особого рвения они 
не  проявляли и даже в отличие от ооновских работни-
ков не допросили пострадавших.  Тогда же к этому делу 
была привлечена и прокуратура Парижа.  После публи-
кации в лондонской газете в Париже разразился гром-
кий скандал. Дело было взято под личный контроль гла-
вой Елисейского дворца Франсуа Олландом. Спустя не-
сколько дней на эту тему в достаточно жесткой форме 
высказался министр обороны Франции Жан-Ив Ле 
Дриан. 

В интервью Le Journal du Dimanche (JDD) министр 
сказал: «Если факты будут доказаны, я не умерю свой   
гнев, потому что, когда французский солдат находится 
при выполнении миссии, он представляет Францию. 
Если случайно один из них совершил такие акты, он дол-
жен быть осужден. Если кто-то испачкал флаг, он должен 
сказать об этом сейчас, так как он предал своих товари-
щей, образ Франции и миротворческую миссию». По 
словам главы французского оборонного ведомства, ког-
да ему сообщили о случаях изнасилований 27 июля 2014 
года, «он чувствовал отвращение, предательство мис-
сии, возложенной на операцию «Сангарис», а также не-
обходимость поиска истины».  По словам источника JDD 
в следствии, расследование дела о случаях изнасилова-
ний детей в ЦАР  может иметь «потенциально катастро-
фические последствия для имиджа Франции и ее армии в 
Африке».

СКАНДАЛ

Оппозиция 
угрожает 
канцлеру ФРГ 
судом

МЕРКЕЛЬ 
ОТВЕТИТ 
ЗА ШПИОНОВ

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

ГЛАВА фракции Левой партии в 
бундестаге Грегор Гизи  потребо-
вал, чтобы парламентский коми-
тет по расследованию деятель-
ности Агентства национальной 
безопасности США (АНБ) в Гер-
мании заслушал под присягой 
показания канцлера Ангелы 
Меркель. Ведь она до сих пор не 
сделала никаких открытых заяв-
лений по поводу того, что Феде-
ральная разведывательная служ-
ба ФРГ  (BND) подозревается в 
сотрудничестве с АНБ в слежке 
за европейскими партнерами.

По данным немецких СМИ, 
Федеральная разведывательная 
служба использовала данные АНБ 
для шпионажа в Западной Европе. 
Среди целей слежки были Евро-
комиссия, правительство Фран-
ции и промышленные концерны, 
например, EADS (ныне Airbus 
Group). По информации издания 
«Вельт ам зонтаг», BND шпиони-
ла также за гражданами Бельгии. 
Оппозиция собирается выяснить, 
с какими еще конкретными целя-
ми АНБ вело слежку с помощью 
разведки ФРГ.

В интервью первому каналу 
немецкого телевидения Гизи ска-
зал, что поначалу мы думали, буд-
то правительство ничего об этом 
не знало. Однако теперь выясни-
лось: администрация канцлера 
могла быть в курсе о шпионаже с 
2008 года и ничего не предприни-
мала, чтобы  этому воспрепятст-
вовать. Тогда это значит, что не-
мецкие разведчики участвовали в 
совершении уголовных престу-
плений, а именно в экономиче-
ском шпионаже и государствен-
ной измене. «Это очень тяжкие 
преступления в нашей стране», — 
подчеркнул Гизи. Как сообщает 
газета «Вельт ам зонтаг», оппози-
ция в бундестаге — «Союз 90»/ 
«зеленые» и Левая партия — угро-
жает подать иск в суд против пра-
вительства ФРГ.  От партнера пар-
тии канцлера по правящей коали-
ции социал-демократов также по-
слышались требования отставки 
министра внутренних дел ФРГ То-
маса де Мезьера. В период слеж-
ки, о котором идет речь, именно 
он был руководителем админи-
страции канцлера, выполняющей 
функции контроля за спецслуж-
бами, и мог лично знать о дейст-
виях разведки. Ранее де Мезьер 
заявил, что ему не было известно 
о шпионаже германской разведы-
вательной службы за дружествен-
ными странами и правительства-
ми, а также правящими органами 
Евросоюза. Оппозиция и немец-
кие СМИ обвинили его в сокры-
тии информации и лжи.  Кроме 
того, Левая партия потребовала 
официально под присягой опро-
сить всех министров по особым 
поручениям в ведомстве канцле-
ра последних лет, которые были 
ответственны за контроль над 
спецслужбами.  

365 дней слез

Силовики следили за тем, чтобы у 
одесситов, пришедших почтить 
память погибших, не было георги-
евских ленточек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Морис Ибрагим, 
активист движения «Куликово поле»:

—2 мая произошла трагедия, в результате которой погибли десятки невинных 

людей. И мы не успокоимся, пока виновные не будут наказаны. 

Мы считаем, что следствие ведется неправильно. Это лишь видимость активной 

деятельности. Ведь до сих пор ни один человек так и не понес наказание за со-

вершенное преступление. 

Городские власти официально объявили этот день траурным, однако ни один 

флаг в связи с этим не приспущен. Это говорит о многом. Наши взгляды не изме-

нились, мы по-прежнему считаем политическую ситуацию в Украине недопу-

стимой. 

Но одесситы сегодня смертельно напуганы. Я знаю, у нас много сторонников. 

Но если до трагедии на наши мероприятия приходили тысячи человек, то сегод-

ня осталось полторы сотни. Куда же делись остальные? Они просто боятся!

Акцент

 Сегодняшняя Одесса не похо-
жа на тот милый город, столи-
цу юмора и шуток. Его жите-
лям совсем не до смеха

КСТАТИ
Сегодня в Израиле проживают около 120 тысяч выходцев 
из Эфиопии. Представители общины заявляют, что госу-
дарство не уделяет достаточного внимания решению 
острых проблем, в частности, в сфере образования, меди-
цины и социального равенства.
Районы компактного проживания израильских эфиопов, 
как правило, считаются неблагополучными. Цены на жи-
лье в таких местах, которые называют «эфиопским гет-
то», значительно ниже, чем в среднем по стране. 

Дети из лагеря 
беженцев в городе 
Банги якобы согла-
шались на секс 
с французскими 
солдатами за еду

Не менее 70 раз за сутки украинская сторона нарушила перемирие на Донбас-

се. Об этом со ссылкой на данные министерства обороны ДНР сообщило ин-

формагентство РИА Новости. 

«За минувшие сутки зафиксировано 70 обстрелов позиций ополчения и насе-

ленных пунктов ДНР со стороны силовиков», — подтвердили в министерстве 

обороны ДНР. Замминистра обороны ДНР Эдуард Басурин сообщил, что укра-

инские силовики открывали огонь из артиллерии, танков, БТР, ПТУР, гранатоме-

тов и стрелкового оружия. По словам Басурина, на протяжении нескольких ча-

сов обстрелам подвергались населенные пункты Новомарьевка, Спартак, Жа-

буньки, Докучаевск, Саханка, Широкино, шахта Октябрьская, район донецкого 

аэропорта и поселок Октябрьский. «Потери среди личного состава армии ДНР 

составили шесть раненых, потери среди мирного населения за минувшие сутки 

— двое погибших и семеро раненых», — рассказал журналистам Басурин. 

Ранее в ДНР сообщали, что интенсивность обстрелов с украинской стороны 

возрастает ночью, поскольку во время светового дня артиллерия ВСУ тщатель-

но маскируется. В результате обстрелов были повреждены жилые дома, магази-

ны, котельная. «Воронок очень мало, небольшой глубины, а разрушения колос-

сальные. Скорее всего, это снаряды типа шрапнель. Если эта информация под-

твердится, хотелось бы заметить, что данные снаряды есть на вооружении толь-

ко в странах НАТО. В украинской армии таких снарядов раньше не было», — от-

метил Басурин.

В ДНР отмечают, что провокации украинских силовиков направлены на возоб-

новление полномасштабных боевых действий. Ополченцы требуют расследова-

ния обстрелов Донецка и экстренного созыва контактной группы в Минске. Пол-

пред ДНР в Контактной группе по урегулированию на Донбассе Андрей Пургин 

подтвердил, что соответствующие обращения уже отправлены в ОБСЕ и Сов-

местный центр по контролю и координации режима прекращения огня на Дон-

бассе. «Наблюдатели должны огласить всем имена и фамилии виновных в грубом 

нарушении первых двух пунктов минских договоренностей», — заявил он.

Подготовила Анна Федякина

КИЕВ НАРУШИЛ ПЕРЕМИРИЕ

1

Следите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

ДОСЛОВНО
Президент Украины Петр Порошенко публично признал, что Киев не 
заинтересован в скорейшем прекращении боевых действий на Донбассе 
и мирном урегулировании конфликта на юго-востоке страны. «Война 
закончится тогда, когда Украина вернет себе Донбасс и Крым. И сколь-
ко это заберет времени? Столько, сколько нужно», — заявил он в ин-
тервью украинскому телеканалу СТБ. При этом президент Украины не 
пояснил, каким образом власти собираются соблюдать минские догово-
ренности. В ДНР напрямую связали заявление главы украинского госу-
дарства с обострением ситуации вокруг Донецка. 

Подготовила Марина Алешина
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
разъяснил, как сохранить 
незаконное строение

Крышу 
не снесло

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ и для судей, и для владельцев дачных и приго-
родных построек разъяснение дал Верховный суд по по-
воду так называемого самостроя на земельных участках 
граждан. Поводом послужил один из споров между хозя-
ином дома и местными чиновниками. Верховный суд, пе-
ресмотрев это дело, детально растолковал, в каких слу-
чаях хозяева новых домов, даже построенных с наруше-
ниями, могут жить спокойно и не бояться сноса, потому 
как закон на их стороне.

Главная мысль, которую высказал Верховный суд, 
звучит так — отсутствие разрешения на строительство 
дома не может быть основанием для отказа в иске о при-
знании права собственности.

Это дело началось с того, что местная администрация 
обратилась в районный суд с иском к некой гражданке. 
Дама была хозяйкой жилого дома, который, по мнению 
чиновников, был построен незаконно.

Во всяком случае, разрешения на строительство, как 
того требует Градостроительный кодекс, чиновники 
женщине не выдавали. А раз так, то дом не имеет права 
на существование.

Суд решил, что администрация права — строение не-
законное и его надо снести за счет, естественно, самой 
хозяйки. Вышестоящая инстанция с мнением районного 
суда согласилась. Но хозяйку «приговоренного» дома 
это решение не устроило. Так дело дошло Верховного 

суда РФ.
Он подтвердил, 

действительно, по-
строенный женщи-
ной дом — самоволь-
ная постройка. Но 
местный суд, разре-
шая спор, не учел, 
что такой самострой 
вполне можно сохра-
нить. Ведь закон свя-
зывает признания 
судом права собст-
венности на само-
вольную постройку 

с такими обстоятельствами: принадлежность земельно-
го участка под домом, наличие угрозы жизни и здоровью 
окружающих людей и возможность нарушения прав гра-
ждан, которые живут рядом. Верховный суд напомнил — 
по этому поводу был специальный объединенный пле-
нум Верховного и Высшего арбитражного судов.

Пленум занимался именно вопросами, которые появ-
лялись у судей, когда они рассматривают дела о защите 
прав собственности. На пленуме было подчеркнуто — 
когда суды рассматривают право собственности на са-
мовольную постройку, надо установить главные момен-
ты. Было ли нарушены градостроительные нормы и опа-
сно ли здание. Для ответа на эти вопросы суд может на-
значить экспертизу.

А отсутствие разрешения на строительство — это во-
все не основания для отказа в иске о признании права 
собственности на такой дом. Но обязательно суд должен 
проверить — пытался ли гражданин легализовать строе-
ние, просил ли об этом чиновников. И главное — суд обя-
зан выяснить, а законно ли местная власть отказала гра-
жданину? Но если все требования соблюдены, то суд обя-
зан признать за гражданином право собственности на 
его незаконную постройку.

«Если единственным признаком самовольной по-
стройки является отсутствие разрешения на строитель-
ство или отсутствие акта о вводе в эксплуатацию, к полу-
чению которых гражданин принимал меры», то суд не 
может отказать хозяину дома.

Вот важная мысль Верховного суда: законом, решение 
вопроса о сносе самовольной постройки связывается не 
с формальным соблюдением требований о получении 
разрешения на стройку, а с установлением обстоя-
тельств, которые могут помешать использовать дом по 
назначению. То есть строение опасно само по себе и на-
рушает права соседей. В нашем случае суд решил, что са-
мовольную постройку надо снести только потому, что не 
было разрешения на строительство.

Но тот же суд установил, что участок земли принадле-
жит хозяйке дома, целевое назначение земли разрешает 
возведении постройки, ничьих интересов дом не нару-
шает и никому не угрожает. Поэтому, сказал Верховный 
суд, с решением о сносе дома согласиться нельзя. Тем бо-
лее что право собственности на дом гражданка зареги-
стрировала в законном порядке.

Не согласен Верховный суд и с другим выводом суда, 
что хозяйка дома должна обратиться в суд со встречным 
иском к чиновникам и попросить сохранить незаконную 
постройку и признать за ней право собственности.

Верховный суд напомнил — граждане, участвующие в 
гражданском процессе, сами выбирают способ защиты 
своих интересов и сами распоряжаются правами и обя-
занностями, которые им предоставляет закон. Так что 
идти в суд со встречным иском или нет, это право гра-
жданина, но не обязанность.

В нашем случае местный суд пришел к выводу, что 
женщина должна была сама предпринимать меры, чтобы 
сохранить незаконно построенный дом. Но подобный во-
прос должен решать сам человек, вне зависимости от 
предписаний суда.

Особенно интересно то, что суд с самого начала знал — 
территориальный орган Росреестра право хозяйки на 
дом зарегистрировал.

В переводе на казенный язык это означает, что юриди-
ческий факт признания и подтверждения государством 
дома состоялся. И право гражданки на жилье уже при-
знано государством в установленном законом порядке и 
не нуждается в дополнительном признании еще и судом.

(Определение № 19-КГ14-6)

СТАТИСТИКА За год осуждено более 10 тысяч коррупционеров

Что с них взять
Владислав Куликов

С
удебная статистика стала 
тревожным предупрежде-
нием для всех, кто любит 

договариваться с чиновниками 
«по-хорошему» или «на месте», 
то есть решать вопросы рублем. 
Сегодня делать такие предложе-
ния государственным людям ста-
новится все опасней: за год резко 
выросло число осужденных за 
дачу взятки. Есть ситуации, когда 
в тюрьму попадали даже за 200 
рублей, протянутых постовому. 

По данным Судебного департа-
мента при Верховном суде РФ, по 
статье «дача взятки» в прошлом 
году было осуждено 4845 человек. 
Это на 30 процентов больше, чем в 
2013 году. Увеличивается и разрыв 
между дающими и берущими. За 
получение взятки было осуждено 
1760 человек, немногим больше, 
чем годом прежде.  Получается, что 
на скамье подсудимых по делам о 
взяточничестве из четырех человек 
три давали, один брал. Причем не-
приятности часто возникали бук-
вально из мелочи: более тысячи че-
ловек осуждены за взятки до 500 
рублей. Из них двое граждан были 
наказаны за то, что давали такую 
сумму «группой лиц по предвари-
тельному сговору или организо-
ванной группой». Интересно было 
бы узнать, зачем потребовалось со-
здавать такие сложности ради не-
скольких сотен рублей. Обычно, 

когда на кону такие суммы, все ре-
шается проще: человек протягива-
ет деньги, а чиновник либо берет их 
быстрым движением, либо с него-
дованием отвергает. Во втором слу-
чае дающий нередко попадает под 
уголовную статью.

Например, недавно в Томской 
области суд приговорил к 4 меся-
цам колонии строгого режима 
53-летнего гражданина, чьи не-
приятности начались с курения 
на железнодорожной станции. К 
нему подошли сотрудники па-

трульно-постовой службы, чтобы 
привлечь к административной от-
ветственности. Однако куриль-
щик, не заметив, видимо, что вре-
мена изменились,  попытался вру-
чить стражам порядка 200 ру-
блей. Не просто не вышло — ему 
пришлось горько пожалеть об 
этом. 

Поскольку это свежее дело, в 
статистику оно еще не попало. Но 
сам по себе случай типичный. Хотя 
приговор все-таки выглядит суро-
вым. Возможно, в деле есть какие-
то обстоятельства, заставившие 
суд крайне строго взглянуть на че-
ловека. Обычно же в подобных си-
туациях приговаривают к другим 
наказаниям, например, штрафам 
или условному сроку.

Самый ходовой размер взят-
ки, на котором попадаются даю-
щие — от 500 до 10 тысяч рублей. 
Но ловили и тех, кто давал боль-
ше миллиона. Эксперты обычно 
шутят,  мол,  мелкие  суммы 
оскорбляют чиновников, вот и 
привлекают за них людей к суду, 
зато, дескать, толстые конверты 
не отвергаются. Но — нет. Как по-
казывает практика, чиновники 
научились отказываться и от 
крупных взяток. Честное имя 
стоит дороже, многие это пони-
мают. Поэтому 14 человек были 
осуждены за весьма щедрые 
предложения — более миллиона 
рублей в конверте. Или, точнее, 
уже в дипломате. 

Впрочем, когда речь заходит о 
крупных суммах, соотношение на 
скамье подсудимых между даю-
щими и берущими меняется. Взя-
точников, бравших больше мил-
лиона, было осуждено 54 челове-
ка. Для сравнения: в 2013 году 
было осуждено 29 взяточников, 
замахнувшихся на суммы больше 
миллиона. То есть правоохрани-
тели постепенно набивают руку и 
на борьбе с крупными и высоко-
поставленными мздоимцами. 

В целом число осужденных за 
коррупционные преступления 
значительно увеличилось. По дан-
ным Судебного департамента, 
всего было осуждено более 10 ты-
сяч коррупционеров. В это число 
вошли не только бравшие и давав-
шие, но и осужденные, скажем, за 
посредничество во взяточничест-
ве или коммерческий подкуп.

Любопытно, что нередко за 
дачу взятки сажают в сельской 
местности. Почти 900 взяткодате-
лей попались именно на селе. Еще 
часто людей ловят на том, что они 
пытаются поднести мзду по пья-
ной лавочке. 524 человека из чи-
сла осужденных за дачу взятки на-
ходились в момент преступления 
в состоянии алкогольного опьяне-
ния. Зато сами взяточники пред-
почитают в подобных ситуациях 
оставаться трезвыми: лишь один 
из осужденных за взятку был в 
момент получения конверта вы-
пившим. 

ПРАКТИКА

Кандидатов 
на работу 
стали 
проверять 
по базе 
приставов

ДОЛГИ 
МЕШАЮТ

Владислав Куликов

НОВАЯ тенденция: работодате-
ли начали проверять по базе су-
дебных приставов кандидатов на 
работу. Если к ним пришел чело-
век с неоплаченными долгами, 
он вряд ли сможет рассчитывать 
на теплый прием.

Как сообщили в Федеральной 
службе судебных приставов, по-
добная история случилась в Ка-
зани. Местная молодая житель-
ница решила устроиться на но-
вую работу, направила в органи-
зацию резюме, успешно прошла 
собеседование. Похоже, она пон-
равилась. Однако потенциаль-
ный начальник решил на всякий 
случай проверить соискательни-
цу по базе данных на официаль-
ном сайте службы судебных при-
ставов. Выяснилось, что за де-
вушкой числится долг перед бан-
ком в размере 65 тысяч рублей. 

Кандидату предложили сна-
чала решить вопрос с долгами, 
а затем уже трудоустраиваться. 
Совет подействовал. Как расска-
зывают судебные приставы, в те-
чение недели жительница Каза-
ни погасила задолженность пе-
ред банком, а также оплатила ис-
полнительский сбор в кабинете у 
судебного пристава по квитан-
ционной книжке. 

Кстати, в ходе визита в отдел 
судебных приставов выяснилось, 
что у уже бывшей должницы име-
ется ограничение в праве выезда 
за границу, которое после оплаты 
было снято. Так что бдительный 
начальник обезопасил свою бу-
дущую сотрудницу еще и от про-
блем на границе. 

«В результате остались до-
вольны все: и задолженность в 
службе судебных приставов пога-
шена, и работодателю не придет-
ся теперь краснеть за сотрудни-
ка, и соискательница, освободив-
шись от долгов, обрела желаемое 
рабочее место», рассказывают в 
службе судебных приставов. А ее 
пример, как надеются в ведомст-
ве, должен стать другим наукой. 
ФССП России напоминает, что 
быстро узнать о задолженности, 
а также легко оплатить ее можно 
с помощью «Банка данных испол-
нительных производств» на сай-
те ФССП России www.fssprus.ru. 

Получить информацию о на-
личии либо отсутствии задолжен-
ности могут пользователи мо-
бильных устройств, использую-
щих операционные системы: 
Android, iPhone и Windows Phone. 
Электронным сервисом судебных 
приставов могут воспользоваться 
и посетители социальных сетей 
«Вконтакте» и «Одноклассники» 
через специальное приложение.

Современные технологии по-
зволяют наводить интересующие 
справки про людей, с которыми 
приходится сталкиваться по жиз-
ни: соседей, знакомых, коллег по 
работе. В некоторых случаях во-
время полученная информация 
может спасти от беды или как ми-
нимум волнений. Например, су-
дебные приставы рекомендуют 
пробивать по базе должников 
продавцов подержанных автомо-
билей. Все чаще покупатели стал-
киваются с тем, что купленные 
машины невозможно зареги-
стрировать в ГАИ: в последнее 
время судебные приставы начали 
активно применять такую меру, 
как запрет на регистрационные 
действия. Допустим, у должника 
есть дом и дорогой автомобиль, а 
денег формально нет. В таком 
случае судебные приставы могут 
официально поставить, так ска-
зать, блок на имущество гражда-
нина в Росреестре или ГАИ. Тогда, 
даже если он найдет покупателей, 
ничего зарегистрировать не по-
лучится. Сделка сорвется.

Кроме того, как рассказывают 
в ведомстве, наличие у продавца 
долгов означает высокую вероят-
ность ареста его имущества.

— Всегда должно вызывать во-
просы и отсутствие оригинала 
ПТС, ведь это может свидетельст-
вовать о том, что машина нахо-
дится в залоге, — советуют судеб-
ные приставы.

Проект Систему оплаты труда и соцпакеты чиновников полностью 
пересмотрят 

Премия 
вместо отпуска

Владислав Куликов 

Н
овый законопроект 
предлагает полно-
стью пересмотреть 
систему оплаты тру-
да чиновников: зар-

плату жестко привяжут к резуль-
тату. Быть знающим и эффектив-
ным специалистом должно стать 
выгодно, а наоборот — разори-
тельно.

Отдыхать же чиновникам при-
дется меньше: планируется  зна-
чительно сократить дополни-
тельные отпуска, в том числе для 
больших начальников.  

Соответствующие поправки 
предлагается внести в закон о гос-
службе. Инициатива сейчас выне-
сена на общественное обсуждение 
министерством финансов страны. 
Законопроект сокращает часть 
чиновничьего соцпакета и срезает 
некоторые надбавки, зато за хоро-
шую службу предлагает поощрять 
длинным рублем.

Доля стимулирующих выплат, 
зависящих от результата работы, 
может составить до 40 процентов 
чиновничьей получки. Учитывая, 
что и оклады планируется под-
нять, в кошельке получится при-
ятная тяжесть, но лишь у тех, кто 
очень старается на службе.

Как поясняют авторы идеи, се-
годня премии составляют не боль-
ше 5 процентов от получки. Конеч-
но, в кармане любой рубль прия-
тен. Однако мало кто будет лезть 
из кожи вон за скромную премию. 
По расчетам экспертов, железный 

оклад, получаемый при любых об-
стоятельствах, плюс премии весят 
ровно 30 процентов чиновничьей 
зарплаты. Остальное приходит с 
надбавками и иными выплатами, 
например, процентами за выслугу 
лет, прибавкой за секретность или 
особые условия службы и т. п.  

Проблема в том, что все это на-
числяется автоматически, так что 
стимул остается только один: слу-
жить подольше, держаться за кре-
сло покрепче. Также чиновникам в 
большинстве случаев начисляют 
ежемесячное денежное возна-
граждение. По названию звучит 
как премия. Однако и ее, как пра-
вило, дают просто по факту, что 
есть такой человек в государст-
венном кресле. 

Подобные премии мало кого 
вдохновляют. Нет смысла хватать 
звезды с неба, ведь положенное и 
так заплатят. Чтобы заставить чи-
новников пересмотреть отноше-
ние к делу, и предлагается изме-
нить формулу успеха. 

Объем гарантированных вы-
плат составит 50 процентов от 

зарплаты столоначальника. Это 
то, что на руки будут получать и 
стар и млад, энергичные и непово-
ротливые, сообразительные и ту-
годумы, занявшие равнозначные 
посты. Дополнительные надбавки 
составят еще до 10 процентов по-
лучки. Сюда войдут, например, до-
платы за выслугу лет или работу с 
гостайной.  То есть автоматиче-
ские выплаты.

Вместе с тем планируется 
упразднить ежемесячную надбав-
ку за особые условия гражданской 
службы, ежемесячное денежное 
поощрение и кое что другое. 
Уменьшает проект и проценты за 
выслугу лет. При этом, как объя-
сняют разработчики проекта, в 
рублях чиновники ничего не поте-
ряют, так как оклады, от которых 
берутся проценты, вырастут. 

В конечном счете базовая 
часть оклада, зависящая от дол-
жности, выслуги и некоторых дру-
гих формальных вещей, составит 
60 процентов. Остальное чинов-
ники будут в прямом смысле зара-
батывать. Как объясняют авторы 

проекта, предлагается ввести ма-
териальное стимулирование, ко-
торое будет выплачиваться гра-
жданскому служащему в зависи-
мости от достижения показателей 
эффективности и результативно-
сти его служебной деятельности. 
Иными словами, за будущие пре-
мии еще придется побороться, по-
бегать и, безусловно, попотеть.

Порядок и условия выплаты 
материального стимулирования 
будут отдельно определяться в ка-
ждом ведомстве. Везде есть своя 
специфика, это понятно. Так что 
каждое министерство определит 
для себя, чего ждет от своих лю-
дей, каким видит идеального слу-
жащего, и потом будет требовать и 
платить.

По расчетам, после нововведе-
ний — повышения должностных 
окладов и установления особых 
премий — получка чиновника уве-
личится в два раза. Зато и в рабо-
чем кабинете придется проводить 
гораздо больше времени. Проект 
предлагает ограничить макси-
мальное время отпуска.

Сегодня для чиновников на 
высших должностях предусмотре-
но 35 суток отпуска, для обычных 
госслужащих — 30 суток. Кроме 
того, чиновник любого ранга мо-
жет рассчитывать и на прибавку к 
отдыху в виде дополнительных 
дней, например, за выслугу лет, 
ненормированный служебный 
день. Проект убирает повышен-
ный хронометраж для больших 
начальников: для чиновников 
всех рангов устанавливается от-

пуск в 30 суток. Это минимум. Но 
на большую добавку рассчиты-
вать не придется. Максимальная 
продолжительность отпуска за 
выслугу лет составит 5 дней. Мак-
симум за ненормированный рабо-
чий день составит 3 дня отдыха. 
При этом общий отпуск для гос-
служащего не сможет превышать 
35 дней в году. Сегодня максимум 
на высших должностях составляет 
45 суток, на обычных — 40 суток. 
На практике чиновники свою нор-
му не выбирают, перенося «лиш-
ние» дни из года в год до лучших 
времен. 

В итоге, например, при расчете 
с чиновниками упраздненного 
минрегиона выяснилось, что ко-
личество дней неиспользованно-
го отпуска в среднем составило 
118 дней на человека. Столько на-
бежало за несколько лет, и не у од-
ного человека, а у многих. В итоге 
на выплату отпускных увольняе-
мым чиновникам пришлось до-
полнительно потратить 94 милли-
она рублей. Но теперь разгулять-
ся с помощью дополнительных от-
пусков и отпускных чиновникам 
не дадут.

Кстати, в Госдуме сейчас гото-
вится ко второму чтению законо-
проект, вводящий гибкую систему 
чиновничьих отпусков. 28 дней в 
году столоначальник будет обязан 
отдохнуть телом и душой, зато за 
остальные не потраченные дни он 
сможет получить компенсацию.

Теперь государевым людям за пре-
мии придется побороться — дока-
зать свою эффективность.

Акцент

 Число дополнительных дней 
отпуска сократят для чинов-
ников всех рангов, максимум 
разрешат отгулять 35 дней

Отсутствие разре-
шения на строи-
тельство — не повод 
для отказа в иске 
о признании права 
собственности

Выяснилось, что 
на соискательнице 
висит долг 
в 65 тысяч рублей. 
Ей посоветовали 
расплатиться 
и прийти

Если все нормативные требования соблюдены, то суд обязан 
признать право собственности на незаконную постройку.
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Удивительно, но чиновники все чаще отказываются от мзды.
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СКАНДАЛ

Освобождение 
бывшего
банкира
возмутило
общество

ДОЛЖЕН 
СИДЕТЬ 
В ТЮРЬМЕ?

Дмитрий Раичев

НАКАНУНЕ первомайских 
праздников бывший председа-
тель правления лопнувшего в де-
кабре 2013 года «Смоленского 
банка» Анатолий Данилов вышел 
из СИЗО под залог в 10 миллио-
нов рублей. Это, пожалуй, самая 
крупная сумма, которую при-
шлось заплатить за освобожде-
ние кому-то из смоленских «си-
дельцев» — до сих пор лидировал 
бывший глава администрации 
Смоленска Константин Лазарев, 
который по завершении следст-
вия был отпущен на свободу под 
залог в семь миллионов.

Уголовное дело в отношении 
бывших руководителей ОАО 
«Смоленский банк» было возбу-
ждено 8 сентября прошлого года. 
Поначалу следственное управле-
ние подозревало Анатолия Дани-
лова и бывшего председателя со-
вета директоров ОАО «Смолен-
ский банк» Павла Шитова в зло-
употреблении полномочиями с 
тяжкими последствиями (часть 
2 статьи 201 УК РФ). Позже стар-
ший помощник прокурора Смо-
ленской области Александр Бо-
ровиков уточнил, что Анатолия 
Данилова заподозрили еще и в 
растрате в особо крупном разме-
ре с использованием служебного 
положения (часть 4 статьи 160 
УК РФ).

— В период с декабря 2013 
года по март 2014 года Данилов 
заключил с одной из коммерче-
ских фирм фиктивный договор 

уступки прав на недвижимое 
имущество общей рыночной 
стоимостью свыше 136 миллио-
нов рублей, находящееся в зало-
ге у банка, — рассказал Алек-
сандр Боровиков. — Он также 
подписал письмо с согласием на 
регистрацию договора об от-
ступном, в соответствии с кото-
рым владелец недвижимости пе-
редал ее в собственность ком-
мерческой фирме в счет погаше-
ния задолженности на сумму 
около 34 миллионов рублей.

Все эти сделки Данилов со-
вершил в тот момент, когда банк 
уже фактически прекратил об-
служивание клиентов. 13 декаб-
ря 2013 года у кредитного учре-
ждения была отозвана лицензия 
на право осуществления банков-
ской деятельности, а 7 февраля 
2014 года оно было признано 
банкротом. В результате краха 
«Смоленского банка» десятки 
«родственных» ему предприя-
тий различного профиля, вклю-
чая региональный банк «Ас-
кольд», перестали существовать, 
что крайне негативно отрази-
лось на экономике региона. 

Для Анатолия Данилова, как 
казалось поначалу, вся эта исто-
рия завершилась безболезнен-
но: он быстро нашел себе новую 
работу, поспособствовав «при-
ходу» в Смоленск нового круп-
ного банка, предоставив ему под 
офисы бывшие помещения 
«Смоленского». Насчет новой 
сферы деятельности Павла Ши-
това, если такая и появилась, ни-
чего не известно: он активен в 
«Твиттере», но найти его в офф-
лайне сотрудники правоохрани-
тельных органов пока не могут. А 
вот Данилов в феврале был за-
держан в Москве, этапирован в 
родной город и заключен под 
стражу сроком на два месяца. 

Общий размер задолженно-
сти «Смоленского банка» перед 
клиентами по состоянию на 1 
февраля составил 19 миллиар-
дов рублей, в том числе 12,5 
миллиарда рублей — перед пер-
воочередными кредиторами. 
Размер выплаченной задолжен-
ности пока составляет всего око-
ло 1,5 миллиарда рублей, и 
вкладчики «Смоленского банка» 
выражают серьезное недоволь-
ство работой конкурсного 
управляющего. Освобождение 
Данилова под залог вызывало у 
них взрыв возмущения, который 
прогремел 1 Мая прямо на 
праздничной профсоюзной де-
монстрации. Люди расценили  
это решение как попытку право-
охранительных органов «спу-
стить дело на тормозах».

Сделки Данилов 
совершал в тот 
момент, когда банк 
уже фактически 
прекратил обслу-
живание клиентов

КОНФЛИКТ Жители все-таки отстояли каштановую
рощу, посаженную в честь летчика-героя

Скверная история: финал

Елена Шулепова

П
очти десять потребова-
лось жильцам дома № 38 
на улице Демонстрации в 

Туле, чтобы доказать свое право 
на кусочек зеленой зоны и сохра-
нить обелиск легендарному зем-
ляку — дважды Герою Советского 
Союза Борису Сафонову.

Люди встали буквально сте-
ной, чтобы защитить каштано-
вую рощу около своего дома 
(«РГ» об этом писала. См. «Битва 
за каштаны» «РГ» № 4713 от 24 
июля 2008 года). Деревья были 
посажены жителями в честь 
50-летия Победы — 9 мая 1995 
года. Тогда же там был установ-
лен памятник легендарному лет-
чику-земляку дважды Герою Со-
ветского Союза Борису Сафоно-
ву. Небольшую стелу жильцы со-
орудили на собственные средст-
ва. То была народная инициатива 
— сделать из придомовой терри-
тории мемориальный сквер и 
увековечить память легендарно-
го летчика-земляка.

— Все деревья приобрели и вы-
растили жильцы. Даже землю за-
возили сами! Инициатива была 
наша, но в соответствии с генпла-
ном! — рассказывают активисты. 
— Город ни мизинцем не участво-
вал в организации сквера, хотя 
лозунгов, дабы чтить и приумно-
жать Память о Победе в 1995 
году было куда ни ткни!

Но удачное расположение 
сквера на перекрестке двух ожив-
ленных улиц, похоже, чуть его не 
погубило. В 2005 году городские 
власти, вопреки генплану и пра-
вам людей, сдали участок в аренду 
под строительство офисного зда-
ния. С этого момента и началась 
борьба жителей с властями и ком-
мерсантами.

— Складывается впечатление, 
что никто не хочет жить по зако-
ну... Разберитесь и восстановите 
справедливость и самое главное — 
веру людей в то, что свои права 
можно защищать в законном по-
рядке — с такими словами обра-
щались активисты в самые раз-
ные инстанции в поисках помо-
щи.

Но несмотря на многочислен-
ные протесты жителей, летом 
2008 года строители обнесли 
сквер забором и до рассвета вы-
рубили все каштаны. В тот год мо-
лоденькие деревья впервые за-
цвели, и люди, увидев это, плака-
ли. Памятник летчику Сафонову 
первоначально отнесли в учили-
ще, носящее его имя и находящее-
ся неподалеку. Затем он пропал...

Как рассказал один из защит-
ников сквера Андрей Протопо-
пов, на процессе ответчики — 
юристы администрации Тулы и 
адвокатского бюро — по сути, ар-
гументированных доводов в свою 
пользу не предоставили. Генплан 
1971 года был вообще объявлен 
документом с грифом «секрет-
но», а потому его в суде не показа-
ли. Про мемориальный сквер и 
памятник легендарному летчику 
представитель администрации на 
одном из судебных процессов за-
явил, что это «пустой звук».

— Дети смотрят на все это и по-
нимают, что сегодня главное — 
деньги, — говорит Протопопов. — 
Стоял памятник герою, а запла-
тили — и строй здесь что хочешь.

Почти десять лет жители дома 
собирали документы, скидыва-
лись на проведение строитель-
ных экспертиз, ходили по судам. 
Процессы шли с переменным 
успехом. Примерно год назад жи-
тели впервые за все это время по-
лучили поддержку от властей — к 
ним присоединилось министер-
ство имущественных и земель-
ных отношений Тульской обла-
сти. Минимущества расторгло до-
говор об аренде участка и обрати-
лось в суд о признании этого 
строительства незаконным. И вот 
арбитражный апелляционный 
суд постановил: в течение двух 
месяцев снести объект незавер-
шенного строительства.

— Это первый шаг по восста-
новлению справедливости, надо 
последовательно двигаться даль-
ше, — говорит Андрей Протопо-
пов. — Надо присвоить скверу имя 
Героя. Он, думается, заслуживает 
и больших почестей...

С просьбой придать скверу 
официальный статус и помочь 
восстановить его активисты 
обратились к городским властям 
и главе региона.

70 лет Победы На Мамаевом кургане вновь загорелся Вечный огонь

Это пламя не погаснет

Ксения Бурменко 

В 
минувшее воскресенье 
в зале Воинской славы 
на Мамаевом кургане в 
Волгограде прошла 
торжественная цере-

мония зажжения Вечного огня. 
Потушили его в августе прошло-
го года, когда на мемориальном 
комплексе началась масштабная 
реконструкция, и обойтись без 
этого было невозможно.

Частицу Вечного огня тогда 
поместили в специальную капсу-
лу, которая хранилась здесь же, 
на главной высоте России. В ходе 
торжественной церемонии у под-
ножия Мамаева кургана капсулу 
со священным пламенем принял 
участник Сталинградской битвы, 
почетный гражданин Волгограда, 
представляющий в этом году го-
род на параде Победы в Москве, 
Евгений Михайлович Рогов. А за-
тем он передал ее школьнику 
Ярославу Любовскому, победите-
лю городской военно-историче-

ской олимпиады. Затем один из 
солдат роты почетного караула, 
несущей вахту на главной высоте 
России, зажег маленьким факе-
лом со священным огнем огром-
ный факел в Пантеоне Славы

— Сегодня, после первого эта-
па реконструкции, мы имеем 
честь присутствовать при зажже-
нии Вечного огня — в память тех, 
кто погиб, защищая нашу Роди-
ну, — сказал губернатор Волгог-
радской области Андрей Боча-
ров. — Мы уверены, что эту па-
мять оставляем на века.

— Волгоградская земля — свя-
щенное место в нашей стране. 
Именно здесь наш народ показал, 
что может побеждать. Волгоград-
цы свято хранят память об этом 
подвиге, и именно здесь свеча па-
мяти о войне горит особенно 
ярко, — заявил замминистра куль-
туры России Григорий Ивлиев. — 
Война проверила наш народ на 
прочность, твердость. Эта твер-
дость и сегодня дает нам силу. На-
род сейчас объединяется вокруг 
Победы. Десятки тысяч молодых 
людей входят в Военно-историче-

ское общество, поисковые отря-
ды, клубы. 

На первом этапе реконструк-
ции Мамаева кургана в Пантеоне 
Воинской славы заменили кры-
шу, восстановили мозаику, обно-
вили гранитную облицовку и го-
рельеф над входом. Кроме того, 
отремонтированы дренажная и 
ливневая канализации, система 
гидроизоляции большой подпор-
ной стены, бассейнов «Озера 
слез» и монумента «Ни шагу на-
зад!», а также инженерные ком-
муникации — они не видны публи-

ке, но позволяют мемориальному 
комплексу функционировать в 
нормальном режиме. После 9 
Мая реконструкция Мамаева 
кургана продолжится. В ремонте 
нуждается и главный монумент 
комплекса — скульптура «Родина-
мать зовет». Сейчас разрабаты-
вается проект ее реконструкции. 
Наибольшие опасения вызывает 
состояние поверхностного бето-
на, микротрещины в нем. 

После первого этапа реконструк-
ции Мамаева кургана в Пантеоне 
Славы снова горит Вечный огонь.

Акцент

 Капсулу со священным
пламенем принял участник 
Сталинградской битвы 
Евгений Рогов

Акцент

 Представитель мэрии заявил, 
что все разговоры о сквере 
легендарного летчика
«пустой звук»

В Волгограде открыли памятник маршалу Рокоссовскому. Инициатором 
выступила семья прославленного военачальника, а средства выделил 
«Уралвагонзавод». Памятник установлен на берегу Волги — напротив того 
места, где во время Сталинградской битвы был штаб маршала.
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ПАМЯТЬ В городе
установлен памятник
Константину Рокоссовскому

Вернулся на место 
сражения

КСТАТИ
В этот же день в Волгоград привезли частицу другого священного 
для всех россиян пламени — Вечного огня с могилы неизвестного солдата. 
В субботу 2 мая его зажгла прославленная волгоградская спортсменка, 
олимпийская чемпионка, а ныне — сенатор от Волгоградской области 
Татьяна Лебедева. И передала его Елене Исинбаевой. Пламя с могилы не-
известного солдата пронесли в эстафете на дистанции 1945 шагов вол-
гоградские школьники, волонтеры, активисты патриотических орга-
низаций. Затем оно отправится в районы области.

СОБЫТИЕ Прах великого 
князя Николая 
Николаевича захоронили, 
как он и хотел, вместе 
с российскими солдатами

Долгий путь 
домой

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ на территории мемориально-паркового 
комплекса героев Первой мировой войны прошла цере-
мония захоронения праха великого князя Николая Ни-
колаевича-младшего и его супруги великой княгини 
Анастасии Николаевны. Их прах неделю назад был пере-
везен из Франции, где в 1929 году умер князь, а в 1935 
году и его супруга, которая во время Первой мировой 
войны служила сестрой милосердия. 

Инициатива перезахоронения принадлежит родст-
венникам царской семьи — внучатым племянникам кня-
зей Николая Романовича и Дмитрия Романовича. С 
просьбой о перезахоронении они обратились к спикеру 
Госдумы Сергею Нарышкину. В декабре прошлого года 
была создана рабочая группа, которая взяла на себя ре-
шение организационных вопросов и занялась перегово-
рами о возвращении праха в Россию с французской сто-
роной. А уже 27 апреля в Париже прошла панихида в па-
мять князя. Французская армия отдала великому князю 
последние почести:  урну с его прахом гвардейцы проне-
сли на руках через почетный двор Дома Инвалидов. С та-
кими почестями во 
Франции хоронят 
высших офицеров 
вооружённых сил. 

— Наступил тра-
урный и торжест-
венный час упокое-
ния на Родине праха 
великого князя Ни-
колая Николаевича 
и его супруги вели-
кой княгини Анаста-
сии Николаевны, — 
сказал на церемонии 
захоронения в Мо-
скве Сергей Нарыш-
кин. — Они верну-
лись в родное Отече-
ство, а их имена об-
ретают достойное 
место в памяти рос-
сийского общества. Заслуги князя как военного и госу-
дарственного деятеля, как Верховного главнокомандую-
щего всеми сухопутными и морскими силами Россий-
ской империи переоценить невозможно.

Прах великого князя и его супруги теперь упокоен в 
часовне в честь Преображения Господня на территории 
мемориально-паркового комплекса в столичном районе 
Сокол. На церемонию захоронения пришло множество 
горожан — всем хотелось своими глазами увидеть, как 
урна с прахом великого полководца и его супруги торже-
ственно упокоится на новом месте. Москвичи выстрои-
лись в длинную очередь к часовне. Мэр столицы Сергей 
Собянин на церемонии захоронения подчеркнул, что это 
событие восстанавливает историческую справедливость 
и славу России. «Верховный главнокомандующий рус-
ской армией начала Первой мировой войны вернулся к 
своим солдатам. Мир его праху», — сказал мэр.

Напомню, великий князь Николай Николаевич был 
внуком императора Николая I и дядей последнего рос-
сийского императора Николая II. В начале Первой миро-
вой войны он был Верховным главнокомандующим все-
ми сухопутными и военно-морскими силами России, а 
до того участвовал в Русско-турецкой войне. После рево-
люции в 1917 году недолго находился в Крыму, откуда 
эмигрировал сначала в Италию, а позже во Францию.

Сначала жил под Парижем, а в конце 1920-х годов из-
за проблем со здоровьем переехал вместе с супругой на 
юг Франции, где умер в начале 1929 года. Похоронен был 
в известном курортном городе Канны на Лазурном бере-
гу. Сам же князь завещал похоронить его на Родине ря-
дом с солдатами, вместе с которыми он воевал. Теперь, 
спустя более 80 лет после смерти, завет исполнен — ме-
мориально-парковый комплекс героев Первой мировой 
войны расположен на месте Братского военного кладби-
ща, где хоронили солдат Первой мировой, умерших в мо-
сковских госпиталях.

— Мы присутствуем при очень символическом дея-
нии, — заявил на церемонии Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. — Некогда злой волей расколотая наша 
страна и наш народ нашли в себе силы собраться, прео-
долеть исторические разногласия и по-настоящему вос-
соединиться. Знаком этого стало воссоединение Русской 
православной церкви. И как замечательно, что сегодня 
осуществляются мечты выдающихся сынов и дочерей 
России, которые, скончавшись за пределами, за рубежа-
ми своей Родины, мечтали быть похороненными в род-
ной земле.

По словам научного директора Российского военно-
исторического общества Михаила Мягкова, благодаря 
великому князю Николаю Николаевичу-младшему, рус-
ские войска одержали ряд выдающихся побед в Первой 
мировой войне — на полях Галиции, Восточной Пруссии и 
в других местах. «Оставив пост Верховного главноко-
мандующего всеми сухопутными и морскими силами 
Российской империи, князь продолжил службу — воевал 
на Кавказском фронте, где одержал  победу под турец-
ким городом Эрзурум. Турция тогда фактически стояла 
на грани поражения и в этом большая заслуга Николая 
Николаевича. Солдаты любили его, поскольку он был на-
стоящим воплощением русского офицера и русской до-
блести», — заявил историк.

Прах князя 
теперь упокоен 
на месте Братского 
военного кладбища, 
где хоронили 
солдат Первой 
мировой, умерших 
в московских 
госпиталях

Мэр Москвы Сергей Собянин: Это событие восстанавливает 
историческую справедливость и славу России. 

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ПОДРОБНОСТИ Российские вузы
поднялись в международном
рейтинге QS 

Взяли вершину 

Ксения Колесникова

О Д И Н  из самых престижных 
международных рейтингов QS 
представил новый список лучших 
университетов. В топ вузов «по на-
правлениям подготовки» вошли 
512 учебных заведений, из них че-
тыре — российских. Это Москов-
ский государственный универси-
тет имени Ломоносова, Санкт-Пе-
тербургский государственный 
университет, Национальный ис-
следовательский ядерный универ-
ситет «МИФИ» и Национальный 
исследовательский университет 
«Высшая школа экономики».

При этом МГУ вошел в список 
лучших 50 вузов по нескольким 
предметам. Например, он зани-
мает 35-е место по специально-
сти «Лингвистика», 36-е место — 
по физике и астрономии, 42-е ме-
сто — по математике и 48 — по сов-
ременным языкам. 

— Такие рейтинги, хотя и явля-
ются мировыми, но все-таки ба-
зируются на принципах другой 
системы образования, и, естест-
венно, нужно здесь всегда делать 
поправку на наши реалии, — про-
комментировал новость ректор 
МГУ Виктор Садовничий.

Кроме того, в топ-100 по лин-
гвистике вошел СПбГУ, а ВШЭ от-
личилась в области изучения со-
циально-экономического разви-
тия, МИФИ — в физике и астроно-
мии. По словам министра образо-
вания и науки Дмитрия Ливано-
ва, положительная динамика рос-
сийских вузов в международных 
рейтингах продолжится. 

— Мы ни в коем случае не бу-
дем на этом останавливаться, 
наша задача — наглядно демон-
стрировать возможность гото-
вить лучшие кадры, — подчеркнул 
он и добавил, что повышение кон-
курентоспособности российских 
вузов на глобальном рынке — при-
оритетная задача, обозначенная 
президентом. — Мы ведем эту ра-
боту с нашими ведущими универ-
ситетами, наращивая их учебно-
методическую базу, научно-ис-
следовательский потенциал, и 
формируя современных лидеров 
образовательного рынка с ме-
ждународной академической ре-
путацией.

Рейтинг публикуется в пятый 
раз. В прошлом году в топе были 
только два российских вуза — 
МГУ и СПбГУ. Так что прогресс — 
налицо. При этом Гарвард и Мас-
сачусетский технологический 
институт продолжают делить 
между собой значительную часть 
верхних позиций, лидируя по 21 
предмету. Также традиционными 
лидерами рейтинга остаются Ок-
сфорд, Кембридж и Лондонская 
бизнес-школа.

Эксперты рассматривали 
успешность мировых вузов по 
36 направлениям подготовки, 
шесть из них стали новыми в 
этом году. Всего в рейтинг во-
шли 2186 университета, из них 
10 — российских. Были учтены 
такие показатели, как репута-
ция у работодателей, вес в  ака-
демической среде, индекс цити-
рования и индекс Хирша (вклад 
в науку). 

РАКУРС В России появится
сетевой университет 

Шекспир online

Наталья Лихачева

К 1 СЕНТЯБРЯ появится национальный портал открыто-
го образования, в создании которого принимают учас-
тие восемь ведущих вузов страны — МГУ, СПбГУ, МИСиС, 
НИУ ВШЭ, МФТИ, СПбГТУ, ИТМО, УрФУ. Для этого сете-
вого проекта вузы объединились в Ассоциацию «Россий-
ская национальная платформа открытого образования» 
и уже начали работу. 

— Основная  цель — создание единой эффективной си-
стемы получения дистанционного образования в Рос-
сии. Каждый вуз — участник проекта будет своим име-
нем отвечать за разработанные курсы, — рассказал «РГ» 
ректор Санкт-Петербургского госуниверситета Нико-
лай Кропачев. 

Каждый вуз должен подготовить не менее 10 курсов 
за год. Всего на первом этапе будет разработано около 80 
образовательных программ по разным дисциплинам — с 
видеолекциями, проверочными заданиями и тестами. 

— Все  курсы будут проходить экспертизу УМО и Коор-
динационных советов по областям образования, кото-
рые гарантируют их качество и соответствие требовани-
ям, — пояснил ректор МГУ Виктор Садовничий. — Проо-
бразом онлайн-курсов в нашем университете послужили 
так называемые межфакультетские курсы, которые уже 
третий год читаются для всех студентов. Сейчас их уже 
более 150. В  МГУ год назад был запущен проект по от-
крытому образованию «Университет без границ».  В ви-
деоархиве — 800 лекций по самым разным областям зна-
ний. Самые популярные — «Основы астрономии», «Язык, 
культура и межкуль-
турная коммуника-
ция», «Полеты в кос-
мос», «Уильям Шек-
спир в историко-
культурной тради-
ции»,  «Океанология 
для всех» и другие.

А как рассказала 
ректор МИСиС 
Алевтина Чернико-
ва,  этому вузу пред-
стоит разработать 
11 курсов  по мате-
риаловедению, фи-
зической химии, термодинамике, сопротивлению мате-
риалов, основам конструирования.

— Наши возможности гораздо шире, но мы  сосредото-
чили усилия на тех направлениях, в которых традиционно 
сильны, — говорит Алевтина Черникова. —  Опыт дистанци-
онного обучения есть: открыт образовательный интер-
нет-портал по заказу минэнерго, который рассчитан на 
программы повышения квалификации. Работает заочная 
школа материаловедения для школьников.

По итогам курса слушатель сможет получить зачет и 
сертификат. «Правила оценивания, общий вид сертифи-
ката сейчас разрабатывается», — пояснил директор Цен-
тра развития электронных образовательных ресурсов 
МГУ Денис Янышев. Чтобы национальный портал зара-
ботал в полную силу, нужно, чтобы и другие  вузы, в том 
числе в регионах, захотели присоединиться к проекту. 

— Сразу скажу: никакой конкуренции для региональ-
ных вузов нет. У многих университетов есть хорошие 
образовательные программы, особенно по профильным 
дисциплинам. За счет дистанционного обучения появит-
ся возможность перераспределить ресурсы в пользу про-
фильных дисциплин, — говорит Янышев.  

Сертификация по курсам может быть платной. Но оп-
тимисты считают, что с переходом вузов на подушевое 
финансирование все будет проще: если дистанционные 
курсы войдут в учебный план, деньги на них даст бюд-
жет. И тогда заплатить за сертификат могут попросить 
только студентов негосударственных вузов или желаю-
щих заняться самостоятельным обучением.

ТЕХНИЧЕСКАЯ «НАЧИНКА» ПРОЕКТА 

Российская национальная платформа открытого образования бу-

дет состоять из нескольких подсистем.  Одна будет отвечать за об-

учение, другая — учитывать посещаемость и оценки,  третья — фор-

мировать индивидуальные образовательные траектории. 

— Информационные системы вузов будут тесно связаны с новой 

платформой. Преподаватели смогут сделать отсыл к любым кур-

сам и часть из них автоматически перезачесть в рамках образова-

тельной программы. Кроме того, вуз сможет загрузить из плат-

формы списки своих студентов, получить доступ к данным об их 

успеваемости, — отмечает заведующий лабораторией инноваци-

онных образовательных технологий МФТИ Тарас Пустовой.

Сервера со всей информацией будут стоять в России. Обслужи-

вать платформу, обновлять, устранять ошибки будет специальная 

компания — оператор платформы и технические партнеры (их вы-

берут до 1 сентября). Главная задача — наладить работу в автоном-

ном режиме, чтобы не получилось как с известными Сoursera и 

EdX, доступ к которым для жителей Крыма был заблокирован.

Российская платформа открытого образования будет доступна 

практически с любого планшета, смартфона, компьютера через 

браузер. А чуть позже разработчики обещают сделать и мобиль-

ное приложение для самых популярных гаджетов. Как это работа-

ет? Регистрируешься на сайте, выбираешь понравившуюся тему и 

слушаешь лекции. При этом сам планируешь график обучения и 

экзаменов, а вся информация отображается в личном кабинете.

— Задача платформы — предоставить преподавателю необходи-

мые инструменты. На первом этапе это будут видеоуроки, презен-

тации, тесты, задания на нахождение численного ответа, или фор-

мул — стандартный набор. Плюс виртуальные лаборатории, трена-

жеры, симуляторы, — рассказывает Василий Третьяков, директор 

Института технологий открытого образования УрФУ.

И чем дольше будет работать система, тем больше будет вне-

дряться новых сервисов. Например, в платформу могут быть ин-

тегрированы системы портфолио и резюме, поиска работодате-

лей, индивидуальных репетиторов, новые образовательные 

стартапы. Прогнозируемые затраты на разработку единой плат-

формы пока не раскрываются. Сначала портал будет рассчитан 

на 5—10 тысяч одновременно обучающихся студентов, а дальше 

— по нарастающей. 

Подготовила Ксения Колесникова

АКТУАЛЬНО Рособрнадзор выпустил
интерактивную карту вузов 

Укажет путь

Ирина Борисова

К
ак пояснили в Рособрнад-
зоре, ресурс представляет 
собой универсальную пло-

щадку, где собрана важная и ак-
туальная информация о системе 
высшего образования России. По 
каждому вузу есть целое досье: 
информация о лицензии, аккре-
дитации, перечень специально-
стей и направлений подготовки, 
уровни образования. Можно ис-

кать вуз методом тыка по карте, 
а можно задавать нужные пара-
метры.  Задаешь, например, в 
строчке поиска специальность 
«педагогика» и тут же тебе пока-
зывают более двух десятков на-
правлений: от «образования и 
педагогики» до «воинского об-
учения и воспитания».  Здесь же  
можно искать вузы в каталоге по 
округу, региону или городу. Ин-
формация на карте будет посто-
янно обновляться. К примеру, 

если у вуза закончилась госак-
кредитация, то из раздела «нали-
чие госаккредитации» он сразу 
исчезнет. — Это своего рода «пу-
теводитель» по вузовской систе-
ме, где собраны достоверные све-
дения о деятельности вузов и со-
блюдении ими требований зако-
нодательства — рассказал руко-
водитель Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. —  Он так же позволяет 
проверить конкурентоспособ-
ность учебного заведения.

ПРОЕКТЫ

СанПиНы
для школ
будут
меняться

ТИХИЙ ЧАС 
ДЛЯ 1-ГО «А» 

Ирина Борисова

ШКОЛЫ сильно изменились: 
стали укрупняться и занимают, 
как правило, уже несколько зда-
ний. В расписании появилась 
«внеурочная деятельность» — те 
же экскурсии, в классе теперь 
есть не только обычные, но и ин-
терактивные доски, а среди уче-
ников могут быть и дети с огра-
ниченными возможностями... 

Вот почему в СанПиНы, кото-
рые касаются образовательных 
организаций, подготовлены из-
менения. Например, предлагает-
ся оборудовать школы стоянка-
ми для автомобилей и автобусов, 
предназначенных для перевозки 
учеников, в том числе и ребят-
инвалидов. При реконструкции 
нескольких зданий школы пред-
усмотрен  теплый переход между 
корпусами, а гардероб, спортив-
ный зал и столовая в новых зда-
ниях  непременно должны быть 
на первом этаже. Если в здании 
школы спортзал находится на 
втором этаже, то все нормативы 
по шуму и вибрации должны 
быть выдержаны. 

Малокомплектные школы 
смогут обходиться без собствен-
ного врача или фельдшера, а ме-
добслуживание детей будет про-
водиться на базе ближайшей 
больницы. При этом медицин-
ский кабинет даже в «малоком-
плектке» обязательно будет.  
Прописаны в СанПиНах требо-
вания к спортзалам. Рядом с 
ними будут санитарные узлы и 
душевые. Допускается  проведе-
ние сдвоенных уроков физкуль-
туры, если речь идет о бассейне 
или лыжах. При этом рекоменду-
емое количество учеников в 
классе — не больше 25 человек. 

Продленка будет возможна, 
если школа сможет обеспечить 
питание и прогулку детям, а пер-
воклашкам — еще и дневной сон. 

Сколько времени 
могут проводить дети 
перед компьютером 
и интерактивной доской?

Компьютер 
с жидкокристаллическим монитором: 
1—2-е классы — 20 мин. в день, 
3—4-е классы — 25 мин. 

5—6-е классы — 30 мин. 

7—11-е классы — 35 мин.

 Интерактивная доска:
1—4-е классы — 5 мин. на уроке
(за день — 25) 
5—11-е классы — 10 мин. на уроке
(за день — 30 мин.)

Школа Самые частые ошибки учеников на досрочном ЕГЭ

Какой рост у жирафа?
Ирина Ивойлова

В 
России закончилась 
волна досрочного ЕГЭ. 
Самым массовым экза-
меном стала история, 
на нее пришли 2380 че-

ловек. Самым трудным — обяза-
тельная математика. На базовом, 
то есть общем уровне ее досроч-
но сдавали 1772 выпускника. 
Большинство из них — двоечники, 
которые в прошлом году завали-
ли ЕГЭ. В этом году многим уда-
лось исправить оценку. 

 По словам руководителя 
группы разработчиков ЕГЭ по 
математике Ивана Ященко, по-
чти во всех регионах выпускни-
ки написали экзамен нормаль-
но. Были такие, которые выбра-
ли сразу и «базу», и профиль 
(это уже уровень для поступле-
ния в вузы), чтобы подстрахо-
вать себя на всякий случай. 
Если, скажем, завалил профиль-
ный ЕГЭ, но сдал «базу» — поло-
жительная оценка в кармане. 

— Никаких изменений и кор-
ректировок в тестах для основ-
ной волны не будет. В базовом 
ЕГЭ по математике 20 заданий и 

каждое «стоит» 1 балл. Чтобы на-
брать минимум, необходимый 
для положительной оценки, надо 
набрать хотя бы 7 баллов, — гово-
рит Иван Ященко. — Хорошие ре-
зультаты показали Москва, Пи-
тер, Екатеринбург, Красноярск, 
Башкортостан, Якутия и другие. 
В этих регионах двоечников в 
прошлом году не бросили и про-
должали с ними заниматься. 

 90 процентов учеников спра-
вились с заданиями по десятич-
ным дробям. Почти все хорошо 
знают, как решать примеры с 
квадратными корнями. Не вызы-
вают больших сложностей зада-
ния с графиками и задачи, где 
требуется посчитать траты, ска-
жем, на билеты или туристиче-
ские поездки. Такие задачи из 
реальной жизни сумели решить 
больше 80 процентов ребят. 

 Первый опыт базового ЕГЭ 
по математике показал три са-

мые распространенные ошиб-
ки: ученики не понимают усло-
вие задания, допускают про-
с т е й ш и е  а р и ф м е т и ч е с к и е 
ошибки при работе с отрица-
тельными числами, не могут 
себя проверить. Как выясни-
лось, хуже всего школьники 
знают геометрию. Синус угла в 
равнобедренном треугольнике 
нашли лишь 30 процентов вы-
пускников. Есть ошибки в окру-
глении цифр. Например, в за-
дачке спрашивается: сколько 
шлюпок надо, чтобы разме-
стить 53 человека, а в одну 
шлюпку могут сесть 10? Ученик 
делит 53 на 10, получает 5,3 и 
пишет в ответе 5 шлюпок вме-
сто 6. 

Около 10 процентов участни-
ков написали, что диаметр мо-
неты — 5 метров. Почти 15 про-
центов уверены, что рост жира-
фа — 324 метра. Это, между про-
чим, высота Эйфелевой башни. 
Школьники думают, что высота 
горы Эверест — 3530 киломе-
тров, а не 8 тысяч метров. 

Русский язык школьники об-
ычно сдают неплохо, но в этом 
году из тестов убрали задания с 

выбором ответов. И если рань-
ше, случайно ткнув пальцем в 
нужную букву, можно было на-
брать лишние баллы, то сейчас 
ничего такого нет. 

— Отмена в ЕГЭ «угадайки» — 
заданий с выбором ответов — ни-
как не сказалось на качестве ра-
бот, — говорит председатель 
предметной комиссии по рус-
скому языку в Москве Роман До-
щинский. 

По его мнению, самое слож-
ное в ЕГЭ по русскому — мини-
сочинение. У учеников слишком 
маленький словарный запас, 
страдает орфография, пунктуа-
ция, очень много речевых оши-
бок: школьники пишут «переда-
вать память» вместо «хранить 
память», «молодая девушка», а 
надо «девушка». Встречается 
«современное время», «люди с 
истинными приоритетами», 
«удалить потребности», «из все-

го вышесказанного хочу ска-
зать»… 

Не в ладах школьники и с грам-
матикой. В сочинениях встреча-
ются «спокоен тем, что…», «она 
подвергла себя пыткам солдат» и 
прочие опусы. Кстати, некоторые 
тестовые задания в этом году 
надо оформлять иначе. Допу-
стим, надо не просто найти лекси-
ческую ошибку, но и исправить 
ее, записав ответе исправленный 
вариант. 

— Ребята выписывали неи-
справленный вариант с явной 
ошибкой. Например, среди про-
чих предложений дано следую-
щее: «Юбиляр получил памят-
ливый подарок». В качестве от-
вета нужно указать: «ПАМЯТ-
НЫЙ». Ответ «ПАМЯТЛИВЫЙ» 
засчитан как неверный, — приво-
дит пример Роман Дощинский.

В ЕГЭ по русскому языку 
2015 года появились задания с 
множественным вариантом от-

ветов. Например, возможны два 
или три правильных ответа. До-
щинский дает некоторые совет 
тем, кто будет писать ЕГЭ по 
русскому в основной волне: «Не 
стоит называть балы XIX века 
вечеринками. Стилистически 
неуместно выглядят в сочине-
нии и выражения «имеет ме-
сто», «является», «это носит ха-
рактер»... 

Самым трудным досрочным экза-
меном оказалась математика.

В этом «путеводителе» собраны 
самые достоверные сведения о 
вузах.

Акцент

 Около 10 процентов
участников написали,
что диаметр монеты — 
5 метров. Почти 15 процентов 
уверены, что рост жирафа — 
324 метра. А это высота 
Эйфелевой башни

Онлайн-лекции будут доступны с любого планшета, смартфо-
на и ноутбука.

ТАКИЕ ЗАДАЧКИ ДАЮТСЯ ТРУДНЕЕ ВСЕГО

 На поверхности глобуса фломастером проведены 12 параллелей и 22 мериди-

ана. На сколько частей проведенные линии разделили окружность глобуса?

Как это работает? 
Регистрируешься 
на сайте, выбира-
ешь понравившую-
ся тему и слушаешь 
лекции

ИНИЦИАТИВА

Появятся
дружины
юных
пожарных 

С ОГНЕМ 
НЕ ИГРАТЬ!

Ксения Колесникова

МИНОБРНАУКИ вынесло на 
общественное обсуждение про-
ект создания в школах дружин 
юных пожарных. В ведомстве 
убеждены: школьникам нужно 
не только рассказывать о том, 
какими опасными могут быть 
игры с огнем, но и наглядно по-
казывать, как можно справиться 
со стихией.

— Разработаны нормы, позво-
ляющие создавать в школах и ор-
ганизациях дополнительного 
детского образования добро-
вольные дружины юных пожар-
ных. Занятия в таких дружинах 
будут проходить в свободное от 
уроков время. Они будут вклю-
чать тренировки по эвакуации в 
случае возникновения пожара и 
работу с первичными средства-
ми пожаротушения, — рассказа-
ли «РГ» в министерстве.

У ребят будет не только своя 
форма, но и официальное назва-
ние, эмблема и наградная атри-
бутика, — все как у взрослых. 
Планируется, что школьники на 
практике познакомятся с огне-
тушителем и пожарным краном, 
узнают, что можно тушить во-
дой, а что — землей и песком. Об-
учать ребят могут как сами педа-
гоги, так и специалисты пожар-
ной охраны и МЧС. При этом за 
юными дружинниками будут на-
блюдать врачи: учения должны 
быть безопасными.  Эта тема 
стала особенно актуальной из-за 
массовых пожаров, которые бу-
шуют в Сибирском федеральном 
округе. Напомним, в Хакасии  
были повреждены или уничто-
жены более 1,5 тысячи домов, 
4,7 тысячи человек остались без 
жилья, а 34 погибли.
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ОПРОСЫ Россияне о своей 
исторической памяти

Нужна Победа

Екатерина Добрынина

«МЫ ПОМНИМ» — один из популярных лозунгов, кото-
рые в преддверии Дня Победы в российских городах 
можно встретить даже на личных авто и значках. Люди 
искренне считают Великую Отечественную «своей» вой-
ной, а победу — «нашей». Однако живых свидетелей тех 
времен по понятным причинам все меньше. Что мы 
«помним» по книгам, фильмам, чьим-то рассказам?

Социологи Центра социально-политического мони-
торинга Института общественных наук Российской ака-
демии народного хозяйства и государственной службы 
при Президенте РФ провели исследование, которое пока-
зывает: Победа в войне 1941 — 1945 гг. по-прежнему яв-
ляется для нас главным поводом для гордости своей 
страной. По данным опроса, каждый пятый в России 
(22,2%) именно этот пункт ставит во главу списка самых 
больших достижений Отечества. 17,6% считают самым 
важным освоение космоса и полет Гагарина, 9,4% гор-
дятся российской наукой и техникой. Новый пункт в спи-
ске — воссоединение России с Крымом. Его назвали 8,3% 
опрошенных. Надо отметить, что сам вопрос был «от-
крытым», то есть 
людям предлагали 
без подсказок на-
звать что-то наибо-
лее значимое. 

А что именно в 
истории Великой 
Отечественной вы-
зывает у россиян 
особенно сильные 
эмоции? Подавляю-
щее большинство сказали, что гордятся массовым геро-
измом советских людей на фронтах той войны (86,3%). 
Подвиг тружеников тыла — повод для гордости за свою 
страну для 62,9% граждан России. 47,3% гордятся воен-
ным искусством полководцев. Кстати, чем дальше, тем 
больше россиян отдают должное военачальникам Вели-
кой Отечественной. 10 лет назад об этом говорили на-
много реже — лишь 29% респондентов. Четверть опро-
шенных (25,9%) восхищаются тем, как быстро советская 
армия после нападения гитлеровцев смогла провести 
техническое вооружение, 23,7% — способностью сотен 
оборонных предприятий в кратчайшие сроки перебази-
роваться на восток и начать работу «для фронта, для По-
беды». Показательный факт: лишь 1,7% россиян не ис-
пытывают гордости за победу в Великой Отечественной.

Эту победу, считают россияне, удалось совершить не 
только и не столько техникой, сколько силой духа. 39,4% 
указали среди факторов, которые помогли переломить 
ход Второй мировой и победить агрессоров, «советское 
воспитание» людей. С годами стали вдвое чаще говорить 
о созданной в стране системе обороны (15,6%). А вот то, 
что союзники в конце войны в открыли второй фронт, 
считают менее значимым фактом, чем раньше ( 10,7%). 

— Данные опроса показывают, что для разных поколе-
ний россиян, представителей различных социальных 
слоев одинаково важна память о подвиге фронтовиков и 
тружеников тыла, — поясняет кандидат социологических 
наук, директор Центра социально-политического мони-
торинга ИОН РАНХиГС Андрей Покида. — Это свидетель-
ствует об устойчивости и преемственности историче-
ских представлений о Великой Отечественной, несмотря 
на различные (не всегда удачные) попытки реконструк-
ции событий военных лет в 90-е годы. Следует отметить 
и рост числа оценок идеологической составляющей как 
«слагаемого Победы». Уважительное отношение гра-
ждан к этому периоду нашей истории не только не 
уменьшается, но и по-прежнему преобладает. В глазах 
молодежи роль «советского воспитания», естественно, 
менее значима, чем для старших поколений (в группе 
18 — 24-летних это отметили 31% опрошенных, среди 
тех, кому за 60 лет, — 46%). Но не случайно люди всех воз-
растов отмечают, говоря о военных годах, не только ужа-
сы репрессий, военные лишения и разруху, но и всеоб-
щее образование, развитие науки и культуры, создание 
развитой передовой индустрии.

Отдельная тема — жертвы войны. Чувства горечи и 
боли эти безвозвратные потери вызывают у подавляю-
щего большинства россиян (более 90%). Половина опро-
шенных в ходе бесед с социологами говорили о разруше-
нии городов и сел, треть испытывают боль, когда речь за-
ходит о репрессиях по отношению к людям в плену, об 
уничтожении культурных ценностей. За 10 лет острота 
этих чувств не притупилась, говорят социологи. Победа 
вовсе не «списывает» в исторической памяти ни репрес-
сии, ни насильственную депортацию ряда народов, ни 
создание «заградотрядов и штрафных батальонов». Но и 
предательство тех, кто при первой возможности пере-
шел на сторону гитлеровцев, россияне забывать не наме-
рены. К пособникам оккупантов они стали относиться 
вдвое жестче (13,7%, в 2004 г. — 6,6%).

Как показал опрос, в каждой пятой российской семье 
(21,7%) хранятся письма родственников с фронта или их 
фотографии. Медали, ордена, погоны, другие знаки во-
инской доблести и отличия хранят более трети потомков 
героев Великой Отечественной (36,9%). В каждом деся-
том личном архиве можно найти почетные грамоты, бла-
годарности, именные сувениры и т.д. Хуже обстоит дело с 
рукописями или дневниками: их могут перечитать лишь 
4,3% россиян. Каждый двадцатый (5,3%) хранит дома де-

дову гимнастерку, 
плащ-палатку или 
ремень, 6,1 — его 
флягу или походный 
котелок. Самая пе-
чальная часть до-
машних архивов — 
письма-похоронки. 
Их сохранили 4% 
россиян, участво-
вавших в опросе. А 

почти половина (48,5%) респондентов с грустью отмети-
ли, что от военных времен в их семье ничего нет.

Социологи отмечают, что с начала 1990-х годов исто-
рию войны постоянно стремились переписать. Отрица-
ние самого подвига советского народа, навешивание на 
него ярлыков «оккупанта» и «захватчика» — все это, увы, 
на слуху. 61% россиян считают, что зарубежные массме-
диа очень часто стремятся обесценить роль нашей стра-
ны во Второй мировой войне, 12% видят такие искаже-
ния в отечественных СМИ. Наши сограждане категори-
чески не приемлют, когда «с больной головы валят на 
здоровую» и обвиняют в начале войны СССР. Три чет-
верти респондентов уверены: войну развязал фашизм, 
стремившийся к мировому господству. Мы защищали 
Родину. И защитили. А если чего-то сейчас всерьез опаса-
емся, так это возрождения фашизма в современной Рос-
сии — об этом сказал примерно каждый четвертый. 

— Противодействовать искажению истории Великой 
Отечественной призван Федеральный закон от 5 мая 
2014 г., — поясняет Наталья Зыбуновская, научный со-
трудник ИОН РАНХиГС. — О его успехе говорить пока 
рано, но данные опроса свидетельствуют: об «очерне-
нии» событий тех лет люди стали говорить намного 
реже. Победа остается для нас символом величия стра-
ны, который нужно передавать будущим поколениям. В 
этом мнении едины все россияне независимо от их воз-
раста, достатка и других личных особенностей.

Победа в войне 
остается для нас 
главным предметом 
гордости за страну

Половина россиян 
хранят дома письма 
и документы род-
ных-фронтовиков

Сообщение о проведении годового Общего собрания 
акционеров открытого акционерного общества 

«Атомэнергопромсервис»
Полное фирменное наименование: Открытое акционерное обще-

ство «Атомэнергопромсервис».
Место нахождения: Российская Федерация, 109004, город Москва, 

ул. Николоямская, д. 49, стр.2.
Настоящим сообщаем, что годовое Общее собрание акционеров Откры-

того акционерного общества «Атомэнергопромсервис» состоится 29 мая 
2015 г. по адресу: 129090, г. Москва, Б. Балканский пер., д. 20, стр. 1.

Форма проведения Общего собрания акционеров: совместное 
присутствие акционеров.

Время начала проведения Общего собрания акционеров: 
14.30 по московскому времени (до окончания рассмотрения всех вопро-
сов повестки дня).

Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании: 
с 14.00 по московскому времени.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Каменский карьер» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации «Отработка окисленных руд Ключевско-
го участка Казаковско-Ключевского месторождения. 
Открытые горные работы. Расширение хвостового хо-
зяйства».

Местоположение проектируемого объекта: Муни-
ципальный район «Балейский район» Забайкальского 
края, в 3 км от села Казаковский Промысел.

Заказчик проекта: ООО «Каменский карьер», 673450, 
Забайкальский край, г. Балей, ул. Пионерская, 4/3, тел./
факс: 8(302-32)5-19-91, e-mail: camensky@mail.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «ЛЗОС» объявляет о проведении 18 июня 2015 года обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) ОВОС по следующим 
объектам:

—  Укрупненный инвестиционный проект «Национальный 
гелио-геофизический комплекс Российской академии наук», 
1 этап, Оптические инструменты — Республика Бурятия, 
Тункинский район, с. Торы, территория Геофизической об-
серватории Института солнечно-земной физики Сибирского 
отделения Российской академии наук;

—  Укрупненный инвестиционный проект «Национальный 
гелио-геофизический комплекс Российской академии наук», 
1 этап, Радио-гелиограф — Республика Бурятия, Тункинский 
район, урочище Бадары, территория Радиоастрофизической 
обсерватории Института солнечно-земной физики Сибир-
ского отделения Российской академии наук;

Представитель Заказчика ИСЗФ СО РАН — Открытое акцио-
нерное общество ЛЫТКАРИНСКИЙ ЗАВОД ОПТИЧЕСКОГО 
СТЕКЛА — 140080, Россия, Московская область, г. Лыткарино, 
ул. Парковая, д. 1.

Исполнители ОВОС: Общество с ограниченной ответственно-
стью Особое конструкторское подразделение «АРС» — 600001, 
г. Владимир, ул. Дворянская, д. 27а.

Общественные слушания состоятся в 10.00 18 июня 2015 года в 
зале совещаний по адресу: Республика Бурятия, Тункинский рай-
он, с. Кырен, ул. Ленина, д. 107 (здание МО «Тункинский район»).

Ознакомиться с материалами ОВОС можно по адресу: 140080, 
Россия, Московская область, г. Лыткарино, ул. Парковая, д. 1, 
и на сайте ООО ОКП «АРС» okpars.ru в разделе «Новости».

Направлять свои предложения и замечания по материалам 
ОВОС по адресу: 600014, г. Владимир, а/я № 25, или в электронном 
виде на адрес электронной почты: info@okpars.ru, gvv@okpars.ru. 

Приглашаются представители заинтересованных организаций 
и все желающие.

Предприятие, ответственное за проведение общественных слу-
шаний, — ОАО «ЛЗОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнеф-
тегаз» извещает о проведении общественных обсуждений наме-
чаемой деятельности по проектной документации «Шламовые 
амбары на площадках скважин Рассохинского, Пилюдинского 
лицензионных участков в Иркутской области» ш. 10990, содер-
жащей материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цели намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, образующимися при строи-
тельстве (бурении) поисково-оценочных скважин №282-1П 
на Рассохинском, №278-2П на Пилюдинском лицензионных 
участках ОАО «Сургутнефтегаз». Местоположение намечаемой 
деятельности: Киренский и Мамско-Чуйский районы, Иркут-
ская область.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д. 35, 
г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тю-
менская область, Российская Федерация, 628415, тел. 8 (3462) 
40-32-32.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 5 мая 2015 года по 10 июня 2015 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме. 
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно по адресам:

1.  Иркутская область, Киренский район, г. Киренск, ул. 
Красноармейская д. 5, Администрация Киренского муни-
ципального района, тел. 8 (39568) 4-42-62;

2.  Иркутская область, Мамско-Чуйский район, п. Мама, 
ул. Советская, д. 10, Администрация Мамско-Чуйского 
муниципального района, тел. 8 (39569) 2-18-85;

3.  Тюменская область, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, 
каб. № 214, ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-
разведочных работ, тел. 8 (3462) 40-32-32, 41-04-23.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия 
на окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
8 июня 2015 года в 15 час. 30 минут, Иркутская область, 

Мамско-Чуйский район, п. Мама, ул. Советская, д. 10, Админи-
страция Мамско-Чуйского муниципального района;

10 июня 2015 года в 17 час. 00 минут, Иркутская область, 
Киренский район, г. Киренск, ул. Красноармейская д. 5, акто-
вый зал администрации Киренского МО.

Ответственный организатор:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирова-

ния строительства скважин Управления поисково-разведочных 
работ Чужеков Юрий Васильевич 8 (3462) 40-32-32, началь-
ник отдела охраны окружающей среды Управления поисково-
разведочных работ Ковтун Анна Владимировна, тел. 8 (3462) 
41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от Администрации Киренского района — консультант по при-
родопользованию Литвяков Алексей Леонидович, тел. 8(39568) 
4-42-62;

от Администрации Мамско-Чуйского района — консультант 
по координационной деятельности администрации МО Мамско-
Чуйского района Винс Юлия Валерьевна, 8(39569)2-14-01.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 №174-

ФЗ «Об экологической экспертизe» заказчик НГДУ «Нижнесор-
тымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» и Управление по сельскому 
хозяйству, природопользованию и вопросам малочисленных на-
родов Севера администрации Белоярского района информирует об 
организации и проведении общественных обсуждений (слушаний) 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории 
Белоярского района: Обустройство Верхнеказымского нефтя-
ного месторождения. Вторая очередь. Шифр 10318. 

Название и адрес заказчика: ОАО «СНГ» НГДУ «НСН», 
628447 ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, Сургутский 
р-н, ХМАО—Югра, Тюменская обл., т. (34638)72 158. 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: обу-
стройство Верхнеказымского месторождения для обеспечения 
добычи углеводородного сырья. Тюменская обл, ХМАО—Югра, 
Белоярский р-н, природный парк окружного значения «Нумто».

Дата и место проведения общественных слушаний: 08.06.2015, 
11.00, зал совещаний, ул. Центральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО—
Югра, Тюменская обл., т./ф. 8(34670)52 60 72. 

Сроки и место доступности обосновывающей документа-
ции: до 08.06.2015, 628162, ул. Центральная, д. 9, г. Белоярский, 
ХМАО—Югра, Тюменская обл., администрация Белоярского р-на, 
Гончаров И.А., тел. 8(34670)62 182. До 08.07.15 628447, ул. Эн-
тузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, ХМАО—Югра,Тюменская 
обл., НГДУ «НСН». 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания, 
предоставление замечаний и предложений в письменной форме. 

Место предоставления замечаний и предложений: до 08.06.15 
ул. Центральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тюмен-
ская обл., тел./ф. 8 (34670) 52-60-72, до 08.07.15 628447, ул. Эн-
тузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, ХМАО—Югра, Тюмен-
ская обл. НГДУ «НСН». 

Ответственный организатор: от ОАО «СНГ» НГДУ «НСН»  — 
заместитель начальника управления по капитальному строитель-
ству Шиянов Игорь Петрович, тел. 8 (34638) 72-158.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

о проведении общественных обсуждений по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду по проекту: 

«Помётохранилище в рамках проекта: «Создание промышленного 
комплекса по производству мяса индейки в Ростовской области 

мощностью 60 тыс. тонн» по адресу: Ростовская область, 
Октябрьский район, Коммунарское сельское поселение,  

2 км северо-восточнее п. Заречный, 1-й этап»

ООО «Евродон-Юг» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду по проекту: «Помётохранилище в рамках проекта: «Создание 
промышленного комплекса по производству мяса индейки в Ростов-
ской области мощностью 60 тыс. тонн» по адресу: Ростовская об-
ласть, Октябрьский район, Коммунарское сельское поселение, 2 км 
северо-восточнее п. Заречный, 1-й этап», которые состоятся 5 июня 
2015 года в 14.00, в здании СДК п. Красногорняцкий, расположенном 
по адресу: Ростовская область, Октябрьский район, п. Красногорняц-
кий, ул. Чапаева 26 «а». 

Материалы оценки воздействия на окружающую среду по проек-
ту: «Помётохранилище в рамках проекта: «Создание промышленного 
комплекса по производству мяса индейки в Ростовской области мощ-
ностью 60 тыс. тонн» по адресу: Ростовская область, Октябрьский рай-
он, Коммунарское сельское поселение, 2 км северо-восточнее п. Зареч-
ный, 1-й этап», резюме нетехнического характера, а также опросный 
лист для изучения мнения общественности доступны с 05.05.2015 г. по 
адресу размещения организационного комитета по подготовке обще-
ственных слушаний в лице Администрации Октябрьского района — 
346480, пер. Советский, 12, р.п. Каменоломни, Октябрьский район, 
Ростовская область, отдел по сельскому хозяйству и перерабатываю-
щей промышленности Администрации Октябрьского района, с поне-
дельника по четверг: с 8.00 до 17.00, на официальном интернет-сайте 
Администрации Октябрьского района: www.octobdonland.ru и на сай-
те ООО «Евродон-Юг»: www.eurodon.ru. 

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно со-
держания материалов оценки воздействия на окружающую среду пу-
тем заполнения опросных листов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» (от-
крытое акционерное общество) (местонахождение: Российская Феде-
рация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6) сообщает 
о созыве годового Общего собрания акционеров, которое проводится в 
форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставлен-
ным на голосование) 25 июня 2015 года.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров АК «АЛРО-
СА» (ОАО):

1)  Утверждение Годового отчета АК «АЛРОСА» (ОАО).
2)  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе от-

чета о финансовых результатах АК «АЛРОСА» (ОАО).
3)  Утверждение распределения прибыли АК «АЛРОСА» (ОАО) по 

результатам 2014 года.
4)  О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам ра-

боты за 2014 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов.

5)  О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательно-
го совета членам Наблюдательного совета — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ОАО).

6)  Избрание членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 
(ОАО).

7)  Избрание членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ОАО).
8)  Утверждение аудиторов АК «АЛРОСА» (ОАО).
9)  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересо-

ванность: договора страхования ответственности членов Наблю-
дательного совета и Правления АК «АЛРОСА» (ОАО).

10)  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтере-
сованность: дополнительное соглашение к действующему кре-
дитному соглашению на сумму 350 миллионов долларов США 
между АК «АЛРОСА» (ОАО) и ОАО Банк ВТБ.

11)  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтере-
сованность: дополнительное соглашение к действующему кре-
дитному соглашению на сумму 250 миллионов долларов США 
между АК «АЛРОСА» (ОАО) и ОАО Банк ВТБ.

12)  Об участии АК «АЛРОСА» (ОАО) в Ассоциации производите-
лей алмазов.

13)  Об утверждении Устава АК «АЛРОСА» (ПАО).
14)  Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров АК 

«АЛРОСА» (ПАО).
15)  Об утверждении Положения о Наблюдательном совете АК «АЛ-

РОСА» (ПАО).
16)  Об утверждении Положения о Правлении АК «АЛРОСА» 

(ПАО).
17)  Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии АК «АЛ-

РОСА» (ПАО).
18)  Об утверждении Положения о вознаграждении членов Наблю-

дательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).
19)  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенсациях 

членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).
Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании ак-

ционеров АК «АЛРОСА» (ОАО), составляется на основании данных рее-
стра акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО) по состоянию на 19 мая 2015 года.

Место проведения годового Общего собрания акционеров АК «АЛ-
РОСА (ОАО):

Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.
Регистрация лиц, участвующих в годовом Общем собрании акционе-

ров АК «АЛРОСА» (ОАО), будет производиться с 10 часов 00 минут 25 
июня 2015 года.

Место проведения регистрации лиц, участвующих в годовом Общем 
собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО): Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Начало годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО): 
12 часов 00 минут 25 июня 2015 года.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюл-
летени: 678174, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Годовое Общее собрание акционеров проводится по инициативе На-
блюдательного совета АК «АЛРОСА» (ОАО).

Формулировки проектов решений по вопросам повестки дня годового 
Общего собрания акционеров содержатся в бюллетенях для голосования.

С материалами к собранию акционеров можно ознакомиться и полу-
чить их копии за плату, не превышающую суммы затрат на их изготов-
ление, с 5 июня 2015 года по 24 июня 2015 года (кроме выходных дней), 
с 9 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, АК «АЛРОСА» (ОАО), а также 
25 июня 2015 года (в день проведения собрания) по месту проведения го-
дового Общего собрания акционеров.

Акционеру — физическому лицу для участия в годовом Общем со-
брании акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО) необходимо иметь паспорт 
или иной документ, удостоверяющий личность в соответствии с законо-
дательством. Лицу, участвующему в годовом Общем собрании акционе-
ров АК «АЛРОСА» (ОАО) от имени акционера — юридического лица без 
доверенности в соответствии с законом, иными правовыми актами и его 
учредительными документами, необходимо иметь оригиналы или нота-
риально удостоверенные копии данных учредительных документов и до-
кумента о назначении (избрании) лица на соответствующую должность. 
Представителю акционера для участия в собрании необходимо иметь 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность в соответствии с 
законодательством, и доверенность, оформленную в соответствии с зако-
нодательством.

Решения, принятые годовым Общим собранием акционеров, а также 
итоги голосования оглашаются на Общем собрании акционеров, в ходе 
которого проводилось голосование, а также доводятся до сведения лиц, 
включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров, в форме отчета об итогах голосования в порядке, предусмо-
тренном для сообщения о проведении общего собрания акционеров, не 
позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания 
акционеров. В случае если на дату составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акционеров, зарегистрированным в 
реестре акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО) лицом являлся номинальный 
держатель акций, отчет об итогах голосования направляется в электрон-
ной форме (в форме электронного документа, подписанного электронной 
подписью) номинальному держателю акций. Номинальный держатель 
акций обязан довести до сведения своих депонентов полученный им от-
чет об итогах голосования в порядке и в сроки, которые установлены нор-
мативными правовыми актами Российской Федерации или договором с 
депонентом.

Телефоны для справок в г. Мирном — (41136) 3-14-53 и в г. Москве — 
(495) 745-58-76. E-mail: Shareholders@alrosa.ru.

Наблюдательный совет
АК «АЛРОСА» (ОАО)

Сообщение  
о проведении годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» (ОАО)

Уважаемые акционеры!

23 апреля 2015 года Советом директоров Публичного акционер-
ного общества «Уралкалий» принято решение о проведении 15 июня 
2015 года годового общего собрания акционеров в форме собрания 
(совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов по-
вестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голо-
сование).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом 
общем собрании акционеров, — 13 мая 2015 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1.  О порядке ведения годового общего собрания акционеров 

ПАО «Уралкалий».
2.  Об утверждении годового отчета ПАО «Уралкалий» за 2014 год. 
3.  Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности ПАО «Урал-

калий» за 2014 год. 
4.  О распределении прибыли ПАО «Уралкалий».
5.  Об одобрении внесения изменений в условия ранее одобренной 

крупной сделки по привлечению ПАО «Уралкалий» заемного 
финансирования от ОАО «Сбербанк России».

6.  Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «Уралкалий».
7.  Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии 

ПАО «Уралкалий» в новой редакции. 
8.  Об одобрении сделок между ПАО «Уралкалий» и заинтересован-

ным лицом, которые могут быть совершены в будущем в процес-
се осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной 
деятельности (в порядке пункта 6 статьи 83 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»). 

9.  Об избрании членов Совета директоров ПАО «Уралкалий».
10.  Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» на 

2015 год, подготовленной в соответствии с Международными 
Стандартами Финансовой Отчетности (МСФО). 

11.  Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» на 
2015 год, составленной в соответствии с МСФО и подготовлен-
ной в соответствии с Федеральным законом «О консолидиро-
ванной финансовой отчетности» № 208-ФЗ.

12.  Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» на 
2015 год, подготовленной в соответствии с Российскими Стан-
дартами Бухгалтерского Учета (РСБУ). 

13.  Об определении цены услуг по страхованию ответственности 
директоров и должностных лиц ПАО «Уралкалий». 

14.  Об одобрении сделки по страхованию ответственности директо-
ров и должностных лиц ПАО «Уралкалий», в совершении кото-
рой имеется заинтересованность. 

Время проведения (начало работы) годового общего собрания ак-
ционеров — 10 час. 00 мин. местного времени.

Место проведения общего собрания акционеров — Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, административный кор-
пус 1, к. 206, зал заседаний.

Регистрация лиц, участвующих в общем собрании акционеров, про-
изводится по адресу места проведения собрания 15 июня 2015 года с 
9 час. 00 мин. местного времени.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования по вопросам 
повестки дня годового общего собрания акционеров, направленных в 
порядке, предусмотренном п. 3 ст. 60 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах» — 12 июня 2015 года. 

Почтовые адреса, по которым могут направляться заполненные 
бюллетени для голосования: Публичное акционерное общество «Урал-
калий», Российская Федерация, 618426, Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, 63 или 

Пермский филиал Закрытого акционерного общества «Компью-
тершер Регистратор», Российская Федерация, 614000, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Монастырская, д. 61, офис 524.

Мы также сообщаем Вам, что:
А. Для участия в собрании физическое лицо, имеющее право на уча-

стие в годовом общем собрании акционеров должно иметь при себе 
паспорт; представители юридических лиц, имеющих право на участие 
в годовом общем собрании акционеров, в соответствии с законом дей-
ствующие без доверенности, — выписку из протокола (решения) об из-
брании (назначении) на должность, надлежащим образом заверенные 
копии учредительных документов, паспорт; правопреемники или пред-
ставители лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров, действующие на основании доверенностей, — документы, 
удостоверяющие их полномочия (их копии, засвидетельствованные 
нотариально) и оформленные в соответствии с действующим законода-
тельством, паспорт.

Б. К бюллетеням, в случае их подписания правопреемниками или 
представителями лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров, действующими на основании доверенностей, 
должны быть приложены документы, удостоверяющие их полномочия 
(их копии, засвидетельствованные нотариально) и оформленные в со-
ответствии с требованиями действующего законодательства.

В. С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
акционерам при подготовке к проведению годового общего собрания 
акционеров, лица, имеющие право на участие в годовом общем со-
брании акционеров ПАО «Уралкалий», могут ознакомиться с 12 мая 
2015 года в рабочие дни с 09.00 до 17.00 по адресу: Российская Фе-
дерация, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, д.63, админи-
стративный корпус, к. 104 а, корпоративное управление (справочные 
телефоны: (3424) 29-57-25, (3424) 29-57-55) и (или) на корпоратив-
ном web-сайте Общества. 

Вместе с бюллетенями для голосования, направляемыми лицу, име-
ющему право на участие в годовом общем собрании акционеров ПАО 
«Уралкалий», заказным письмом, или вручаемыми лично под роспись, 
также направляется (вручается) инструкция о порядке голосования на 
годовом общем собрании акционеров ПАО «Уралкалий».

Совет директоров
Публичного акционерного общества «Уралкалий»

Публичное акционерное общество «Уралкалий»  
(полное фирменное наименование общества) 

город Березники, Пермский край,  
(место нахождения общества)

Сообщение о проведении годового общего собрания акционеров 
Публичного акционерного общества «Уралкалий»

Уважаемый акционер!
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ДОСЛОВНО

7 цитат из воспоминаний 
Плисецкой 

Любовью 
не шутят

ВОСПИТАНИЕ ЧУВСТВ
«Первый визит в театр я нанесла в пятилетнем возрасте. 
Пьеса называлась «Любовью не шутят». Автора я не пом-
ню, да и не требуйте этого от маленькой девочки. Театр 
был драматический, музыки не было. Танца не было. Но я 
ушла, пораженная в самое сердце. Долго потом снилась 
мне стройная красивая женщина в длинном черном, об-
легающем ее платье. Она стояла на рампе в луче света и 
слушала разговор за ширмой, который не должна была 
слушать. Добрую неделю я была в ажиотаже, шумела, 
изображала всех действующих лиц. К концу недели тер-
пению семьи пришел конец. Папа, не выдержав, шлепнул 
меня по попе. Я обиделась.
Следующим утром, за завтраком, я насупленно молчала. 
Отец затревожился. «Майечка, ты сердишься? Прости 
меня, я пошутил. Я тебя люблю». «Любовью не шутят», — 
в позе «черной женщины» театрально ответила я».

МАМИН СРОК
«Характер у мамы был мягкий и твердый, добрый и упря-
мый. Когда в тридцать восьмом году ее арестовали и тре-
бовали подписать, что муж шпион, изменник, диверсант, 
преступник, участник заговора против Сталина и про-
чее, и прочее, она наотрез отказалась. Случай по тем вре-
менам героический. Ей дали восемь лет тюрьмы».

ПАПИН РАССТРЕЛ
«Отец был уроженцем тихого яблоневого пропыленно-
го города Гомеля. Плисецкие берут истоки из тех щемя-
щих душу негромкой красотой краев белорусских кри-
ниц. (…) В восемнадцатом году, семнадцатилетним под-
ростком, он «записался в коммунисты», вступил в пар-
тию. Как и все донкихоты той лихой годины, он иссту-
пленно верил в книжную затею — осчастливить все че-
ловечество, сделать его бессребреным и дружелюб-
ным. (…) За свое легковерие и прожектерство отец за-
платил сполна. В 1938 году чекисты расстреляли его, 
тридцатисемилетнего, а в хрущевскую «оттепель» по-
смертно реабилитировали «за отсутствием состава 
преступления».

ПЛИСЕЦКИЙ СТИЛЬ
«Наверное, я танцевала «Лебединое озеро» (800 раз! — 
Ред.) несовершенно. Были спектакли удавшиеся, были с 
огрехами. Но моя манера, принципы, кое-какие танце-
вальные новшества привились, утвердились. «Плисец-
кий стиль», могу сказать, пошел по миру. Со сцены, с 
экрана телевизора нет-нет да и увижу свое преломлен-
ное отражение — поникшие кисти, лебединые локти, 
вскинутая голова, брошенный назад корпус, оптималь-
ность фиксированных поз.
Я радуюсь этому. Я грущу…»

КАРДЕН И АННА КАРЕНИНА
«В самый разгар работы над «Анной Карениной» я волею 
судеб вновь оказалась в Париже. За завтраком в «Эспас» 
я рассказала Пьеру Кардену о своих муках с костюмами 
«Карениной».
(…) И уже через неделю я была в карденовском бутике на 
Avenue Matignon на примерке. Карден сам придирчиво 
контролировал каждую складку, шов, каждую простроч-
ку. И все время просил:
— Подымите ногу в арабеск, в аттитюд. Перегнитесь. Вам 
удобно? Костюм не сковывает движений? Вы чувствуете 
его? Он должен быть Ваш более, чем собственная кожа. 
Пьер создал для «Анны» десять костюмов. Один лучше 
другого. Настоящие шедевры. Их бы в музеях выстав-
лять…»

СТАРИКАШКА ФРЕЙД ПОБЕДИЛ
«И вот март пятьдесят восьмого года. Премьера «Спарта-
ка» удалась. Все участники сорвали громы оваций. Я в их 
числе.
Утром следующего дня Щедрин позвонил мне по телефо-
ну и наговорил комплиментов. (…) Следующим днем мы 
свиделись в классе. Щедрин пришел с Радунским.(…)
Занималась я в черном, обтянувшем меня трико — была 
одной из первых, кто репетировал в купальнике-эластик.
Купальник к моей фигуре здорово подошел, выгодно вы-
делив ее достоинства: удовлетворенно перехватывала 
свое отражение в зальном зеркале. То соблазнительные 
па Эгины, теперь часовая разминка в облегшем торс оде-
янии! На Щедрина обрушился ураган фрейдистских мо-
тивов… А я еще и добавила:
— У меня после класса — плюс две репетиции. В первом 
зале. Хотите посмотреть?
Щедрин запнулся. «Спасибо. Для одного дня впечатле-
ний у меня предостаточно», но вечером он позвонил мне 
и предложил покататься по Москве. Старикашка Фрейд 
победил.
Я без раздумий согласилась. Кончилось все тем, что, ког-
да я пишу эти строки, мы не расстаемся уже тридцать че-
тыре года. Точнее, тридцать пятый пошел (Плисецкая с 
Щедриным прожили больше 55 лет, — Ред.)».

КАРМЕН НА КУХНЕ
«Родион говорил мне, что пишет свою партитуру («Кар-
мен-сюиты». — Ред.) на струнные и ударные. Я танцевала 
в нашей тесной кухне — прямо посереди обеда, с куском 
курицы во рту — каждый новый эпизод, поставленный 
Альберто, — за себя, за партнеров. Щедрин внимательно 
всматривался в мои пунктирные движения и выискивал 
в них некие таинственные акценты».

ВОСПОМИНАНИЕ Маленькая история о великой Плисецкой

Искусство сильнее боли 
Игорь Вирабов

Т
ак случилось, я оказался 
невольным «свидетелем» 
одного эпизода из жизни 

Майи Плисецкой. 
В конце июля 2013 года вот-вот 

должна была открыться новая 
сцена Мариинского театра в Пе-
тербурге премьерой оперы Родио-
на Щедрина «Левша». На одной из 
последних репетиций, в переры-
ве, Родион Константинович, спа-
сибо ему, как и обещал, сел рядом 
со мной, стал отвечать на торо-
пливые вопросы. О Лескове, 
о хрустальном язы-
ке, о временах и 
нравах.

М а й я  М и -
хайловна сиде-
ла поодаль — 
она была рядом 
на каждой репе-
тиции и очень 
ждала премье-
ры. В какой-то 
момент, пока 
мы говорили, 
она ненадолго вы-
скользнула из зала — 
ну сколько ее не было, минут пят-
надцать, может быть. Никто не 
обратил внимания. Потом она по-
явилась, села. Потом к нам подо-
шла помощница и осторожно 
спросила Родиона Константино-
вича, долго ли еще нам беседо-
вать. Он отшутился — да-да, уже 
скоро, скажите Маечке, Майе Ми-
хайловне, что мы тут разговари-
ваем об Андрюше Вознесенском, 
она же знает…

Тут перерыв закончился, поя-
вился маэстро Гергиев, и репети-
ция была продолжена. Еще часа 
три, а может, и больше. Щедрин 
сидел в первом ряду. Майя Михай-
ловна в третьем-четвертом. Она, 
казалось, вся внимание, сосредо-
точенность и собранность. На-
столько, что и отвлекать ее пока-
залось неловко.

Потом выяснилось, что 
Майя Михайловна в том самом пе-
рерыве пошла за кулисы выпить 
воды, где-то в темноте споткну-
лась, упала и сломала ногу. Никто 
не услышал ни единого звука, ни-
че-го. Знала только помощница. 
Плисецкая вернулась и не сказала 
ни слова, молча терпела дикую 
боль до конца репетиции, только 
чтобы ничего не сорвать.

Потом, конечно, узнали, выз-
вали врачей, поехали в клинику, 
но это потом. Что волновало Пли-
сецкую больше всего? Как же так, 
она испортила такой праздник, 
премьеру — такую желанную! На 
спектакль она, конечно, прийти 
уже не смогла. Щедрин переживал 
за нее страшно: сразу после пре-
мьеры они улетели в Германию, к 
тамошним врачам. О переломе 

никому ни слова, хотя лечение 
тогда растянулось не на один день.

Конечно, не по этому эпизоду 
измеряется, какой Плисецкая 

была поистине великой. Ба-
лериной. Вспышкой све-
та. Личностью. Но я за-
помнил ее лицо, ее глаза 

тогда, на той репетиции 
«Левши», — она была прекрасна, 
как всегда. Ей было больно. Она 
терпела. Ради любимого Родиона 
Константиновича. Ради спекта-
кля, ради Гергиева, ради Искусст-
ва — упаси бог она помешает ро-
ждению этого чуда на сцене.

Кто-нибудь скажет: что за че-
пуха, какая проза. Не знаю. Мне 
так не кажется, простите.

Кто еще мог бы так? Не знаю.
А великая Плисецкая могла.

* * *
Позже мы встретились с Родио-

ном Константиновичем еще и не 
раз говорили  с Майей Михайлов-
ной по телефону, она была жизне-

радостна, легка и открыта. «Май-
ки изогнутая бретелька — как отпе-
чаток шейки скрипичной» — это из 
стихотворения Вознесенского 
60-х годов. Про лесника, который 
«левым плечом упирается в музы-
ку, будто машину из грязи выта-
скивает». И вслед которому «воют 
волки лесничества». Стихи посвя-
щались Родиону Щедрину, тогда 
молодому, а теперь уже просто 
крупнейшему российскому ком-
позитору, известному всему миру. 
Нетрудно было разглядеть в тех 
строчках изящный вензель имени 
великой Плисецкой: больше 55 
лет они с Щедриным прожили не-
разлучно.

Однажды одна из самых знаменитых семей России пригласила к себе в гости 

журналистов «РГ». «Деловой завтрак» стал обедом в московской квартире 

Родиона Щедрина и Майи Плисецкой на улице Тверской, в которой они жили 

почти сорок лет. Без евроремонта. Со старыми афишами, с многочисленны-

ми книгами, со знаменитым роялем. Все традиции были соблюдены: гости 

пришли с праздничной корзиной, а хозяева встретили хорошо накрытым 

столом, на котором высилась только что доставленная (в честь дня рожде-

ния японского императора) огромная бутыль сакэ. Мы, не скроем, деликатно 

продегустировали рисовую водку под комментарий Родиона Константино-

вича:

— Майя Михайловна была в Японии целых 37 раз! А я всего лишь одиннадцать. 

Два года назад в Токио состоялся концерт для тысячи виолончелей, один из 

последних, которым дирижировал Мстислав Ростропович. Он звонит мне та-

кой восторженный: «Слушай, мы попали в Книгу рекордов Гиннесса!» Неуже-

ли собрали тысячу виолончелистов со всего мира, не верю я. «1067. Ой, вру, 

1068, я забыл себя посчитать».  

Тогда в застольном общении родился разговор для читателей «РГ» о силе та-

ланта и судьбы. Вот лишь маленький кусочек из него. 

Родион Константинович, танец, хореографический образ Майи Михайловны 
воздействовал на ваши партитуры? Или наоборот?
Щедрин | Как вы понимаете, ни «Боярыня Морозова», ни «Очарованный 

странник», ни «Лолита», ни «Мертвые души» впрямую с ней не связаны. Клас-

сики умели делать все. Это потом произошли какие-то разделения на специа-

лизации: композитор-песенник, композитор-симфонист и т.д. Это обеднение 

нашей профессии. Шостакович писал и балеты, и оперы, и симфонии, и кон-

церты, и песни. То, что касается влияния Майи Михайловны, здесь никаких на-

меренностей не было, так же как и антинамеренностей. Не было такого пря-

мого влияния, что, как только я женился на балерине, моя музыка стала пла-

стична.

Плисецкая | Все наоборот: если бы не его влияние, я, возможно, вообще бы 

остановилась на классике. Правда, «Кармен» была моей идеей. Но ни «Каре-

нину», ни «Даму с собачкой», ни «Чайку» я бы не станцевала!

Сейчас балетная музыка почти не пишется, и современные хореографы ра-
ботают с фонограммами, придумывают из кусков музыки драматургию ба-
лета. Ваши балеты — уникальный опыт совместного труда балерины и ком-
позитора.
Плисецкая | Все, конечно, возникало не на ровном месте. Сначала я играла 

Бетси в фильме «Анна Каренина». Потом возникла идея балета. Ком накручи-

вался. «Анну» захотел поставить Леонид Якобсон, но его в Большой не пусти-

ли. Пришлось делать хореографию самой.

В ГОСТЯХ У БАЛЕРИНЫ И КОМПОЗИТОРА

Утрата Ушла последняя из поколения легенд балета

Май без Майи

Лейла Гучмазова

В
ечером 2 мая пришла 
печальная новость: в 
Мюнхене на 90-м году 
жизни скончалась ве-
ликая балерина Майя 

Плисецкая. Об этом гендиректо-
ру Большого театра Владимиру 
Урину сообщил муж Плисецкой, 
композитор Родион Щедрин. 
Смерть наступила от сердечного 
приступа. «Врачи боролись, но 
ничего не смогли сделать», — ска-
зал Урин. В эти дни в Большом 
как раз работали над юбилейным 
вечером в честь балерины… И он 
обязательно состоится, как и 
планировали — 20 ноября, в день 
рождения Майи Михайловны, но 
уже без нее. 

Последние годы Плисецкая 
вместе с мужем Родионом Щед-
риным жила в Германии, там же 
и пройдет прощание с балери-
ной, в кругу родных и близких. 
Плисецкая распорядилась кре-
мировать свое тело и развеять 
прах над Россией вместе с пра-
хом мужа. «Последняя воля та-
кова — тела наши после смерти 
сжечь и, когда настанет печаль-
ный час ухода из жизни, того из 
нас, кто прожил дольше или в 
случае нашей одновременной 
смерти оба наши праха соеди-
нить воедино и развеять над Рос-
сией», говорится в завещании.

Бывают такие сочетания слов 
невозможные. В «умерла Пли-
сецкая» никак не веришь. Дово-
ды разума про то, что в ноябре 
Майе Михайловне исполнилось 
бы 90, все равно разбиваются 
сгустком эмоций: для нее гото-
вили большой праздник, пыш-
нее прежнего,  устроенного 
Большим в Кремле почти пять 
лет назад на ее последний, как 
теперь ясно, юбилей. Она была в 
планах, на нее рассчитывали. Да 
и не могло быть иначе, она ведь 
будто не могла умереть. А вот…

Это она, Плисецкая, в едкой 
иронии своего острого ума рас-
творила лучезарный образ «са-
мого духовного искусства». Это 
Плисецкая потешалась над ба-
леринскими «брови домиком», 
не забывая при этом пахать в ба-
летном классе до седьмого пота. 
А еще именно Плисецкая первой 
из советской балетной касты 

стала своей среди отечествен-
ных (и не только) интеллектуа-
лов. Да, Татьяне Вечесловой и 
Галине Улановой поэты слагали 
стихи, но только Плисецкая вле-
тела кометой в столичный круг 
«шестидесятников» и оказалась 
там своей. Благодаря витально-
сти, уму да умению не лезть в 
карман за словом она стала оли-
цетворением всего яркого и жи-
вого, что было в балете одной 
шестой части суши. 

Она прекрасно знала, что пу-
блика ее любит. Обожала рас-
кланиваться: по театральной ле-
генде дирижер Юрий Файер по-
перек оваций стучал по пюпи-
тру, обуздывая Плисецкую-Ки-
три: «Майка, уйди! Майка, за-
держиваешь спектакль!»

Годы спустя доступной для 
широкой публики станет исто-
рия семьи Плисецкой, о которой 
прежде знали только близкие. 

Расстрелянный в 38-м отец, со-
сланная в печально знаменитый 
Акмолинский лагерь мать, чудо-
вищная история вызволения ее 
и младшего брата тетей Сула-
мифь Мессерер. Это Плисецкая 
в шестидесятые подписала зна-
менитое Письмо 25-ти деятелей 
культуры и науки против реаби-
литации Сталина, единственная 
во всем музыкальном театре 
отечества. Она же, оставаясь па-
триоткой, никогда не молчала о 
прелестях контроля над теа-
тральным людом и временных 
трудностях советской легкой 
промышленности.

Она считала, что продлевает 
себе сценическое время, когда 
искала новые роли в новых спек-
таклях, а на самом деле двигала 
прогресс: благодаря ее энергии 
мир получил танцующую Кар-
мен, балетного Толстого и Чехо-
ва. Она считала, что расширяет 
свои жанровые возможности, а 
на самом деле торила дорогу в 
наши широты живым классикам 
Ролану Пети и Морису Бежару, 
которым, не будь Майи, еще бы 
долго пришлось ждать.

Надо было видеть, с какой 
живостью и серьезностью, безо 
всякой звездной пыли она обща-
лась с публикой. Как в буйные 
девяностые нервничала за каж-
дого участника балетного кон-
курса «Майя», как, будучи уже 

великой Плисецкой, тряслась 
перед исполнением специально 
для нее поставленной сольной 
программы. Как в радостном по-
рыве сняла с себя серьги для мо-
лоденькой солистки Мариин-
ского театра, станцевавшей 
Царь-девицу в «Коньке-Горбун-
ке» Щедрина. На девятом десят-
ке, осознавая собственный маг-
нетизм, она посмеивалась над 

молодыми поклонниками. У нее 
не было возраста, только прави-
ла приличия заставляли назы-
вать ее Майей Михайловной, а 
не просто Майей. Ироничная ко-
ролева, самая стильная и реши-
тельная балерина эпохи, лучших 
вам букетов и светлой памяти.

Последняя воля моя такова — оба 
наши праха соединить воедино и 
развеять над Россией.

Щедрин позвонил мне по телефону, наговорил комплимен-
тов, а потом предложил покататься по Москве. С тех пор мы 
не расстаемся.

Акцент

 Она была поистине великой. 
Балериной. Вспышкой света. 
Личностью

КОНЦЕРТ ДЛЯ ПЛИСЕЦКОЙ
Знаменитый дирижер, художественный руководитель Мариинского 
театра Валерий Гергиев посвятил концерт в Ульяновске Майе Плисец-
кой. Выступление прошло в рамках регионального тура XIV Московско-
го Пасхального фестиваля. «Вчера вечером лично я потерял друга. По-
теряла страна, российская, мировая культура. Это не просто грусть, а 
ощущение огромной пустоты — таких людей невозможно заменить. 
Уход Майи Михайловны стал абсолютно неожиданным, несмотря на 
то что она прожила почти 90 лет. Еще вчера утром она и ее супруг Ро-
дион Константинович Щедрин поздравляли меня с днем рождения. Это 
преждевременный уход: она была в великолепной физической форме, 
помнила все, что происходило и 60, и 70 лет назад. Можно говорить, 
что Большой театр потерял легенду балета, но последние 10—15 лет 
она гораздо чаще бывала в Мариинском театре. Произведения ее супру-
га, моего огромного друга, поставлены у нас на сцене — огромное количе-
ство постановок. 20 дней назад на открытии в Москве мы исполняли 
его фортепианный концерт с Денисом Мацуевым. Майя Михайловна и 
Родион Константинович были в зале. Чуть позже мы исполнили новую 
оперу Щедрина «Левша» по произведению Лескова, которую он посвятил 
нашему коллективу и мне. Он и сейчас работает над созданием оперы, 
и мы исполним ее, как только она будет завершена. Родион Констан-
тинович знает, что это единственное, чего хотела бы Майя Михайлов-
на — чтобы опера как можно быстрее увидела свет». 
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Майя Михайловна 
больше трех часов 

терпела адскую 
боль молча — 
 только чтобы 

 ничего не сорвать, 
не помешать. 
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Акцент

 Плисецкая стала олицетворе-
нием всего яркого и живого, 
что было в балете одной 
шестой части суши
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НОВОСТИ

Команда
Карполя взяла
медали
Суперлиги

УРАЛОЧКИ
В «БРОНЗЕ»

Илья Трисвятский

ПЯТЫЙ матч серии за «бронзу» 
между подмосковной командой 
«Заречье-Одинцово» и «Уралоч-
кой-НТМК» (Свердловская обл.) 
стал последней игрой чемпиона-
та России по волейболу среди 
женских команд сезона-2014/15.

В Одинцово победу праздно-
вали уралочки, руководимые ле-
гендарным наставником Нико-
лаем Карполем — 3:0 (25:18, 
25:19, 25:27).

— В этом сезоне у нас была 
сложная ситуация, связанная с 
потерей Юмилки Руис. Мы смо-
гли выйти из трудного положе-
ния благодаря хорошей работе 
всех наших девочек. Победа в 
серии за бронзовые медали — 
это показатель более лучшей 
функциональной и физической 
подготовки игроков «Уралоч-
ки», — сказал после матча Нико-
лай Карполь, который на Перво-
май отпраздновал свое 77-ле-
тие.

Завтра в швейцарском Цюри-
хе стартует женский клубный 
чемпионат мира с участием ше-
сти команд. Россию представля-
ет краснодарское «Динамо».

Думбия забил
первые голы
за «Рому»

ОТКРЫЛ 
ВОРОТА

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ нападающий москов-
ского ЦСКА Сейду Думбия отме-
тился первыми забитыми мяча-
ми в составе итальянской 
«Ромы».

За пять дней 28-летний ивуа-
риец поразил ворота сначала 
«Сассуоло» (3:0), а затем и 
«Дженоа» (2:0). Успехи Думбия 
пришлись как нельзя кстати для 
«Ромы», которая борется за по-
падание в зону Лиги чемпионов 
с «Лацио» и «Наполи». 

— Сейду горит желанием иг-
рать и забивать. Это было отлич-
ное выступление. У Думбия 
были небольшие проблемы с фи-
зикой, но сейчас все позади и он 
наконец стал поражать ворота 
соперников, — отметил после 
матча с «Дженоа» главный тре-
нер римлян Руди Гарсия.

На данный момент «Рома» 
идет на втором месте и опере-
жает «Лацио» на одно очко, а 
«Наполи» — на пять. Что касает-
ся Думбия, то неважный старт 
карьеры в Италии повлек за со-
бой массу критических разго-
воров. 

Напомним, «Рома» заплати-
ла ЦСКА за Думбия 14 миллио-
нов евро. И рассчитывает с его 
помощью наладить игру в атаке.

Шарапова
осталась 
третьей
в рейтинге

НИ ШАГУ
ВПЕРЕД

Артур Нанян

РОССИЯНКА Мария Шарапова 
занимает третью строчку в рей-
тинге Женской теннисной ассо-
циации (WTA), информирует 
официальный сайт организации.

Лидером по-прежнему оста-
ется американка Серена Уиль-
ямс, у которой 9981 очко. Сле-
дом за ней идут румынка Симона 
Халеп (7755) и Шарапова (7525). 
Еще одна россиянка — Екатерина 
Макарова, расположилась на 
восьмой позиции (3465).

Помимо Шараповой и Мака-
ровой в первую сотню рейтинга 
из наших представительниц вхо-
дят еще шесть теннисисток: 
Светлана Кузнецова, Анастасия 
Павлюченкова, Дарья Гаврило-
ва, Елена Веснина, Виталия Дья-
ченко, Евгения Родина.

Что касается Шараповой, то 
для нее апрель получился край-
не неудачным. Марии достаточ-
но было выиграть турнир в 
Штутгарте, чтобы сохранить за 
собой вторую строчку, но росси-
янка в первый же соревнова-
тельный день уступила немке 
Анжелике Кербер в трех сетах. К 
слову, победу в Германии празд-
новала Халеп. 

СОБЫТИЕ Лондонский «Челси» обыграл «Кристал Пэлас» и в пятый раз в истории 
стал лучшей командой Англии

«Аристократы» в золоте
Артур Нанян

З
а три тура до конца сезона в 
Англии определился чемпи-
он. Им стал лондонский 

«Челси», который не выигры-
вал «золото» с 2010 года, ког-
да за «синих» выступал полу-
защитник сборной России 
Юрий Жирков.

Победив дома в столичном 
дерби «Кристал Пэлас» со сче-
том 1:0, «аристократы» завоева-
ли второй трофей за два месяца. 
Напомним, в марте подопечные 
Жозе Моуринью выиграли Ку-
бок английской Лиги, и этот ти-
тул стал первым для португальца 
с момента возвращения в «Чел-
си» летом 2013 года.

Игра с «Кристал Пэлас» полу-
чилась не самой запоминающей-
ся: открыв счет уже в первом 
тайме после гола лучшего футбо-
листа сезона Эдена Азара, хозяе-
ва перестали атаковать больши-
ми силами, в то время как сопер-
ник ничего опасного у ворот 
Тибо Куртуа не создал.

«Скучный, скучный «Чел-
си», — именно такие речевки при-
ходится слышать игрокам Моу-
ринью практически на всех вы-
ездных матчах. Поединок с «Кри-
стал Пэлас» — яркое олицетворе-
ние того, как строит команду 
52-летний специалист, который 
уже не раз говорил о том, что не 
обращает никакого внимания на 
критику.

— В Англии ровно 19 клубов 
мечтали бы оказаться на нашем 
месте в конце сезона, но им этого 
не удастся сделать. С начала се-
зона я чувствовал, что у «Челси» 
есть все необходимое для завое-
вания титула. Теперь мы можем 
оглянуться назад и посмотреть 

на то, насколько мы заслужили 
эту победу. В первом году после 
моего возвращения мы что-то 
строили. В этом сезоне трудовая 

этика и отношение команды 
к делу были на высоте. 

Мы действо-
вали более стабильно и 
зрело. Но единственное, чего я 
сейчас хочу — это хорошего отды-
ха, поскольку я очень устал. Я 
мог бы быть умнее, мог бы, как 
другие тренеры, выбирать ко-
манды и страны, где чемпионом 
стать легче, где можно спокойно 
наслаждаться успехами. Я вы-
брал страну, где трудно побе-
ждать, и клуб без славной тради-
ции побед в АПЛ, потому что по-
следний титул был в 2010 году. Я 
выбрал тяжелую работу, — под-
черкнул Моуринью на 
пресс-конференции по 
окончании встречи.

К слову, ны-
н е ш н и й 
т р о ф е й 
стал вось-
м ы м  д л я 
Жозе в «Челси» и 22-м в ка-
рьере. Единственной ложкой 
дегтя стал обидный вылет «си-
них» из Лиги чемпионов. На-
помним, лондонцы уступили в 
1/8 финала в двухматчевом 
противостоянии ПСЖ, хотя в 
ответном матче в Англии пари-
жане практически весь поеди-
нок играли в меньшинстве по-
сле удаления Златана Ибраги-
мовича.

— Мы поняли, что можем вы-
играть все титулы в Англии, но 

нам стоит задуматься и о Лиге 
чемпионов. В Европе ситуация не-
сколько иная, чем в нашем чемпи-
онате, но мы не слишком сильно 
отстаем от той же «Барселоны» 
или «Реала», — подчеркнул полуза-
щитник «Челси» Сеск Фабрегас.

Одним из творцов успеха «си-
них» стал и бессменный капи-

тан Джон Терри, который в 
конце марта после долгих пе-

реговоров продлил кон-
тракт с «синими» еще на 
один сезон.

— Спасибо Азару за гол, 
благодаря нему мы смогли по-

бедить. Этот титул именно то, для 
чего я живу. Прошло пять лет с тех 
пор, как мы становились чемпио-
нами. Поэтому сегодня я действи-
тельно получаю огромное удо-
вольствие, — отметил Терри.

Лига чемпионов
Сегодня в Турине пройдет 

первый полуфинальный матч 
Лиги чемпионов — «Ювентус» — 
«Реал». К поединку с самым титу-
лованным клубом в истории тур-
нира «Старая синьора» подходит 
в отличном настроении. На вы-
ходных «Ювентус» обыграл в го-
стях «Сампдорию» (1:0) и  до-
срочно оформил чемпионство, 
став лучшей командой Италии в 
рекордный 31-й раз в истории.

— Нам надо как можно скорее 
начать готовиться к «Реалу» и за-
быть о победе в серии А. Мы не 

избалованы ев-
ропейскими 
трофеями, 
как мадрид-
ский клуб, 
п о э т о м у 
выход в фи-

нал Лиги чем-
пионов будет 

для нас чем-то особенно значи-
мым, — подчеркнул главный тре-
нер итальянской команды Мас-
симилиано Аллегри.

Наставник туринцев не слу-
чайно заговорил о трофейной за-
сухе, которая преследует «Ювен-
тус» в еврокубковых турнирах. В 
последний раз клуб выигрывал 
Лигу чемпионов в 1996 году. Для 
сравнения, за эти 19 лет «Реал» 
завоевал в Европе восемь титу-
лов. Не в пользу «Ювентуса» го-
ворят и букмекерские котиров-
ки: одна из ведущих компаний в 
этой сфере William Hill принима-
ет ставки на выход «сливочных» 
в финал с коэффициентом 1,4, а 
на итальянцев — 2,75.

Впрочем, главный тренер «Ре-
ала» Карло Анчелотти, который 
возглавлял «Ювентус» на протя-
жении двух лет, считает турин-
цев не слабее «Барселоны» и «Ба-
варии», которые завтра сыграют 
во второй полуфинальной паре.

— «Ювентус» показал себя 
сильной командой как в Италии, 
так и в Европе. Туринцы заслужи-
вают права находиться в числе 
четырех лучших команд. Мы вос-
принимаем их  так же, как и «Ба-
варию» с «Барселоной», — рас-
сказал Анчелотти.  

БАСКЕТБОЛ УГМК в седьмой 
раз подряд стал лучшим
клубом России
и проводил Степанову 

Ушла 
чемпионкой

Илья Трисвятский

ТРЕХКРАТНАЯ чемпионка Европы, дважды бронзовый 
призер олимпиад центровая Мария Степанова на мажор-
ной ноте завершила свою блистательную карьеру. Она в 
11-й раз выиграла «золото» чемпионата России. Ее ко-
манда УГМК (Екатеринбург) в четвертом матче финаль-
ной серии до трех побед победила на выезде оренбург-
скую «Надежду» — 62:59.

О седьмом подряд чемпионстве УГМК и об уходе Сте-
пановой из большого спорта корреспондент «РГ» побе-
седовал с директором клуба Максимом Рябковым. 

Уход Степановой был ожидаемым?
МАКСИМ РЯБКОВ: Еще перед началом сезона Мария дала по-
нять — это ее последний год в карьере. И мы очень рады, 
что ей удалось уйти победительницей. Остается только 
сожалеть, но страна не увидела оренбургского матча по 
телевидению. Долгие годы карьеры Степановой прошли в 
составе УГМК, и для нас это большая честь. Маша — знамя 
женского баскетбола, все победы сборной связаны с ее 
именем. Мы ей желаем всего самого лучшего. В клубе есть 
определенные задумки насчет некоторых мероприятий, 
так что мы еще обязательно увидимся.

Чем этот сезон для УГМК отличался от предыдущих?
МАКСИМ РЯБКОВ: В силу особенностей регламента Евролиги, 
чемпионата России и Кубка страны в части ограничений 
на легионеров бывало так, что нам три матча подряд при-
ходилось играть разными составами, абсолютно по-раз-
ному готовить команду. Поэтому сезон прошел как-то 
сумбурно. В предыдущие годы мы неоднократно теряли 
лидеров из-за травм, но к плей-офф, к финальной серии 
они восстанавливались. На этот раз пришлось играть ре-
шающие матчи без травмированной Дайаны Таурази. 
Было крайне мало времени на перестройку командных 
действий, Таурази трудно найти равноценную замену. В 
чемпионате России мы сумели победить, а вот в Евролиге 
этого сделать не получилось.

Кто в отсутствие Дайаны взял на себя роль лидера?
МАКСИМ РЯБКОВ: Прежде всего Деанна Нолан и Сандрин Гру-
да. Они в нашей команде уже восемь сезонов, для них 
УГМК стал родным клубом. В ряде матчей здорово сыгра-
ли Альба Торренс, Кэндис Паркер, Татьяна Попова, Ольга 
Артешина, Кристи Толивер и, конечно, Мария Степанова.

Есть ощущение, что внутренняя конкуренция в нашей 
Премьер-лиге заметно выросла.
МАКСИМ РЯБКОВ: Да, был период, когда нашим главным со-
перником считался подмосковный клуб из Видного. За 
последние годы заметно увеличились бюджеты у «Над-
ежды» и курского «Динамо», эти команды могут пригла-
шать игроков экстра-класса. Выросли и амбиции руково-
дителей двух названных клубов. Могу только порадовать-
ся за эти коллективы. Серьезная конкуренция идет на 
пользу чемпионату. Обратите внимание: по итогам груп-
пового этапа Евролиги, где фактор случайности меньше, 
чем в плей-офф, три российских клуба заняли в своих 
восьмерках первые или вторые места. Отличная характе-
ристика для Премьер-лиги. 

УГМК по цифрам домашней посещаемости превосходит 
многие мужские команды России. В чем здесь секрет?
МАКСИМ РЯБКОВ: Причин зрительской активности несколь-
ко. У нас есть чем себя занять до матча и на прилегающей 
к дворцу спорта территории, и в фойе. Мы делаем яркое 
предматчевое шоу. За команду выступают звезды миро-
вого уровня, есть на кого посмотреть. Часто мы встреча-
емся с соперниками, у которых в составах тоже хватает 
мастеров экстра-класса. Ну и за последние годы создана 
культура баскетбольного боления, в нашем дворце спор-
та пятитысячные трибуны почти всегда заполнены.

Матчи показываются по местному телевидению?
МАКСИМ РЯБКОВ: Все домашние игры транслирует регио-
нальный телеканал ОТВ. Охват — половина Урала, по-
рядка четырех миллионов человек. Мне жаль, что в этом 
сезоне никто, кроме УГМК, не озаботился решением во-
проса по поводу показа игр плей-офф чемпионата Рос-
сии на специализированном спутниковом баскетболь-
ном канале. 

А еще ваш клуб добился изменения регламента Евроли-
ги. Расскажите подробнее.
МАКСИМ РЯБКОВ: Мы много и долго работали над тем, что 
чаще всего мешало российским клубам, даже обращались 
в суды. И вот наконец-то континентальное отделение Ме-
ждународной федерации баскетбола со следующего сезо-
на отменяет правило, по которому три клуба из одной 
страны не могли выйти в «Финал четырех» и две команды 
сводились в одну четвертьфинальную пару. Если два 
участника из одной страны выходили в решающую ста-
дию, то они независимо от турнирной сетки должны были 
играть друг с другом в полуфинале. Данное правило тоже 
теперь не действует. Так что в Евролиге возможен чисто 
российский матч за титул.

Футбол «Краснодар» и ЦСКА выиграли свои матчи и сократили
отставание от лидера чемпионата России

«Зенит» все ближе

Артур Нанян

Н
акануне тремя мат-
чами завершился 
26-й тур чемпионата 
России, в котором 
сенсационных ре-

зультатов болельщики не дожда-
лись.

После ничьей лидера турнира 
«Зенита» против «Спартака» 
(1:1), конкуренты питерцев — 
«Краснодар» и ЦСКА обязаны 
были зарабатывать по три очка, 
чтобы не распрощаться с притя-
заниями на «золото».

Подопечные Олега Кононова в 
Москве встречались с «Арсена-
лом», который уже привык про-
водить домашние матчи за преде-
лами Тулы. Этот поединок стал 
вторым в сезоне, когда подопеч-
ные Дмитрия Аленичева прини-
мали соперника на стадионе «Ло-
комотива». Правда, в конце мар-
та «Арсенал» играл с ЦСКА на 
Малой спортивной арене «желез-
нодорожников», а на этот раз — 
на основной. Такое наказание в 
виде игры на нейтральном поле 
туляков постигло за необеспече-
ние порядка на матче со «Спарта-
ком».

Что касается непосредствен-
но футбола, то в нем превосход-
ство «быков» было настолько 
ощутимым, что счет мог быть и 
крупнее итоговых 3:0. Справед-
ливости ради первый гол туляки 
пропустили после грубой ошиб-
ки защитника Евгения Осипова, 
который своей передачей вывел 
Романа Широкова один на один с 
вратарем. Капитан сборной Рос-
сии, для которого эта игра стала 
200-й в первенствах страны, из 
такой выгодной позиции промах-
нуться не мог.

После неоднозначного ухода 
из «Спартака» на правах аренды, 
33-летний полузащитник поти-
хоньку вышел на привычный 
уровень. Другой вопрос — буду-

щее Романа, поскольку летом он 
обязан вернуться в стан «красно-
белых», с которыми у него кон-
тракт до лета 2016 года. Впрочем, 
«Краснодар» не теряет надежд 
приобрести Широкова, тран-
сферная стоимость которого на 
данный момент составляет около 
двух миллионов евро.

— Я неоднократно говорил, что 
хотел бы, чтобы Роман Широков 
остался у нас в команде. К сожа-
лению, тут все зависит не только 
от нас, но и от «Спартака», — от-
метил по окончании встречи 
Олег Кононов.

Еще один конкурент «Красно-
дара» и «Зенита» — столичный 
ЦСКА, принимал в Химках борю-
щийся за выживание «Урал». В 

день рождения главного тренера 
Леонида Слуцкого, которому 
вчера исполнилось 44 года, ар-
мейцы преподнесли своему на-
ставнику хороший подарок, 
одержав победу (3:1).

— Как ребята поздравили меня 
с днем рождения? Мне сегодняш-
ней победы достаточно. Жаль, 
что пропустили после углового, 
но в целом я доволен игрой. Мы 

провели большое количество 
атак, забили три гола, хотя у нас 
еще были возможности, — расска-
зал после матча Слуцкий.

Победа над «Арсеналом» позволи-
ла «Краснодару» сохранить шансы 
на первое чемпионство в истории.

Бывший футбо-
лист «Анжи» 
Виллиан (на фото) 
и его одноклубни-
ки по «Челси» 
досрочно выигра-
ли чемпионат 
Англии. 

ЕДИНАЯ ЛИГА
Стартовал плей-офф мужской Единой лиги. Результаты  
матчей четвертьфинальных серий (до трех побед): «Зе-
нит» — «Нижний Новгород» — 73:72, 80:84; «Локомотив-
Кубань» — УНИКС — 74:63, 89:75. ЦСКА — «Астана» — 
103:58, 110:60. «Химки» — «Автодор» — 99:77.

Акцент

 Полузащитник «Краснодара» 
Роман Широков забил 45-й 
гол в своем двухсотом матче 
в чемпионате России

Мария Степанова трижды признавалась лучшей баскетбо-
листкой Европы, причем уже после рождения сына.
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СТАТИСТИКА

«Спартак» — «Зенит» — 1:1.
Голы: Ромуло, 48 — Халк, 90+1.

«Ростов» — «Терек» — 0:1.
Гол: Мбенге, 83.

«Кубань» — «Динамо» — 1:2.
Голы:  Алмейда, 23 — Дуглас, 69; Шан-

дао (автогол), 76.

«Амкар» — «Локомотив» — 1:1.
Голы:  Пеев, 67 — пен. — Самедов, 

90+4.

«Торпедо» — «Рубин» — 2:2.
Голы:  Комбаров, 78; Смарасон, 89 — 

Кверквелия, 23; Оздоев, 71.

«Уфа» — «Мордовия» — 1:2.
Голы:  Марсиньо, 18 — Перендийя, 22; 

Эбесилио, 62.

«Арсенал» — «Краснодар» — 
0:3.
Голы:  Широков, 38; Ари, 55; Лаборде, 

90+1.

ЦСКА — «Урал» — 3:1.
Голы:  Натхо, 17 — пен.; Миланов, 62; 

Дзагоев, 63 — Сапета, 86. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 мая, вторник
НТВ Плюс Футбол 1
21.00 «Ювентус» — «Реал» —

прямая трансляция

Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, 
фоторепортажи, 
комментарии
www.rg.ru/sujet/5259

Положение команд на 5 мая

И В Н П М О
Зенит 26 18 6 2 53—15 60

Краснодар 26 16 6 4 46—22 54

ЦСКА 26 16 2 8 53—25 50

Динамо 26 14 5 7 49—31 47

Рубин 26 12 8 6 37—26 44

Спартак 26 12 7 7 36—29 43

Локомотив 26 10 9 7 26—20 39

Терек 26 9 6 11 24—23 33

Кубань 26 7 11 8 26—32 32

Мордовия 26 9 4 13 20—41 31

Ростов 26 7 6 13 25—45 27

Уфа 26 6 7 13 21—35 25

Амкар 26 6 6 14 19—38 24

Урал 26 7 2 16 24—38 23

Арсенал 26 7 2 17 16—37 23

Торпедо 26 4 9 13 21—42 21
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Илья Зубко

Р
оссийские хоккеисты 
начали защиту титула 
чемпионов мира с ожи-
даемых, но непростых 
побед над Норвегией 

(6:2) и Словенией (5:3). А вот 
вчера команда Олега Знарка 
оступилась в поединке с принци-
пиальным соперником. Наши ре-
бята проиграли сборной США со 
счетом 2:4.

Это только начало
Первое в своей карьере пора-

жение на чемпионатах мира в 
ранге главного тренера сборной 
России Олег Знарок принял сто-
ически. Напомним, что в прош-
лом году в Минске наша команда 
была сильнее во всех десяти мат-
чах. А сейчас, в Остраве, также 
набрала в двух стартовых встре-
чах максимальные шесть очков. 
Игра за номером 13, увы, полу-
чилась нефартовой.

— Проигрывать всегда непри-
ятно, особенно Америке. Но ни-
чего страшного не произошло. 
Мы поговорили с ребятами, ска-
зали, что для нас чемпионат 
мира только начинается. Гото-
вимся к следующей игре, — лако-
нично прокомментировал прои-
зошедшее Олег Знарок.

Никакой трагедии действи-
тельно из этого результата де-
лать никто не собирается. Тем 
более что цифры на табло мало 
говорят о том, что в действитель-
ности происходило на льду пере-
полненной CEZ-Арены. Да, аме-
риканцы практически весь матч 
вели в счете. Но и у сборной Рос-
сии было достаточно моментов, 
чтобы как минимум не уступить 
в основное время. Подвели соб-
ственные ошибки. Сначала два 
подряд удаления Чудинова и 
Медведева во втором периоде 
привели к тому, что пришлось 
играть втроем против пяте-
рых соперников. Так сбор-
ная США забросила вто-
рую в матче шайбу. Ну а 
затем все тот же Медве-
дев грубо ошибся в сво-
ей зоне, и обокравший 
его Аркобелло в тре-
тий раз заставил капи-
тулировать Бобров-
ского. Все, что успели 
сделать наши игро-
ки — сократить разни-
цу в счете до миниму-
ма. Четвертая шайба 
влетала уже в пустые во-
рота за девять секунд до 
сирены.

— Сложно сказать, что 
не получилось. Встре-
чались две силь-
ные коман-

ды, и, к сожалению, мы проигра-
ли, — рассуждал после матча в 
смешанной зоне вратарь росси-
ян Сергей Бобровский. — Сейчас 
надо забыть этот матч, весь тур-
нир впереди. Выводы сделают 
тренеры, а нам нужно готовиться 
и идти вперед.

Нельзя не отметить и эпизод 
во втором периоде, когда судьи 
не засчитали гол в ворота США 
при счете 2:1 в пользу «звездно-
полосатых». Сергей Плотников 
протолкнул шайбу в сетку, но до-
лей секунды ранее рефери оста-
новили игру. По какой причине — 
так и осталось загадкой даже для 
нашего тренерского штаба. «Там, 
наверное, был слишком ранний 
свисток, когда мы забивали 
гол», — сказал журналистам Олег 
Знарок. И тут же добавил: «То, 
что нас будут судить предвзято, 
мы к этому изначально были го-
товы. Особенно с Америкой».

Впрочем, с турнирной точки 
зрения этот результат пока мало 
что меняет. Да, занять первое ме-

сто в группе В сборной России те-
перь будет сложно. Надо не 
просто набирать свои очки, но и 
ждать осечек «звездно-полоса-
тых». С другой стороны, коман-
дам предстоит провести еще по 
четыре встречи на групповом 
этапе. А, как показывает практи-

ка, случиться в них может все, 
что угодно. Те же американцы, к 
примеру, с большим трудом одо-
лели слабенькую Норвегию 2:1. 
Более того, далеко не факт, что 
именно первое место гарантиру-
ет более удачный жребий в пер-
вом раунде плей-офф. В группе А 
собраны как минимум три очень 
сильные команды — Канада, Шве-
ция и Чехия. Очки они будут те-
рять обязательно. А значит, зара-
нее просчитывать «удобные» ва-
рианты — дело бессмысленное.

Со льда в больницу
Даже больше, чем поражение 

от США, беспокоит настоящая 
эпидемия травм, обрушившаяся 
на нашу команду с самого начала. 
За шесть очков в таблице наша 
команда заплатила очень высо-
кую цену. По итогам игры с нор-
вежцами до конца турнира из-за 
травмы выбыл вице-капитан, 
опытнейший Данис Зарипов. На-
шивка ассистента 
Ковальчука пе-

рекочева-
ла к Евгению 
Малкину, а вот 
н е п р и я т н о ст и , 

увы, продолжились.
Рядовой в общем-то бросок от 

синей линии словенца Анже Ко-
питара стоил здоровья одному из 
ключевых защитников россий-
ской сборной Евгению Бирюко-
ву. Шайба попала нашему игроку 
в лицо. Оценив «масштаб бедст-
вия», врачи тут же, пока продол-

жался матч, повезли Женю в 
больницу.

— Увы, самые худшие опасе-
ния подтвердились. У Бирюкова 
двойной перелом челюсти плюс 
расколот зуб, — сообщил пресс-
службе сборной после обследо-
вания врач российской команды 
Валерий Конов. Игрока уже проо-
перировали, и о чемпионате 
мира ему, к сожалению, придется 
забыть.

Потери сборная понесла се-
рьезные, поскольку в заявку на 
турнир можно внести всего 25 
фамилий. Две вакансии остава-
лись открытыми — тренерский 
штаб ждет, освободится ли Алек-
сандр Овечкин по итогам второго 
раунда Кубка Стэнли. Второе 
«свободное» место в составе вче-
ра днем досталось защитнику Ан-
дрею Миронову. Это логично. 
Россияне изначально заявили на 
турнир только семь защитников, 
из которых после травмы Бирю-
кова осталось шестеро. Отыграть 
столь длинный и плотный по гра-
фику турнир в три пары игроков 
обороны очень тяжело.

И вот, в концовке встречи с 
США, российским болельщикам 
опять впору было хвататься за 
валидол. За полторы минуты до 
сирены клюшкой по лицу полу-
чил еще один защитник Егор 
Яковлев. Наш игрок падал, а в 
этот самый момент американец 
пытался дотянуться до шайбы. 
Никакой умышленной грубо-
сти — все произошло слишком 
быстро. Но на лед хлынула кровь, 
и Яковлев скрылся в раздевалке в 
сопровождении врачей. По сло-
вам Олега Знарка, игроку нало-
жили пять швов. Но худшие подо-
зрения вроде бы не оправдались. 
«Яковлев играть будет, с ним все 
нормально», — сказал главный 
тренер нашей сборной.

К посещению обязательны
Матчами российской сборной 

нынешний чемпионат мира, по-
нятное дело, не ограничивается. 
Хорошего хоккея болельщики ви-
дят много, и, что особенно радует, 
трибуны стадионов в Праге и Ос-

траве отлично заполняются 
даже на не самые статусные с 
точки зрения афиши встре-
чи.

Этот чемпионат имеет 
все шансы побить рекорд 
по посещаемости. Причин 

тому несколько. Во-первых, 
матчи проходят на вмести-

тельных стадионах — «CEZ-Аре-
на» в Остраве может принять до 
12,5 тысячи человек, а пражская 
«О2-Арена» и вовсе более 17,5 ты-
сячи. Именно на ней, кстати, был 
установлен рекорд зрительской 
аудитории в матче КХЛ, когда мо-
сковское «Динамо» приезжало в 
гости к «Льву». При этом органи-

заторы установили достаточно 
гуманные цены на билеты — 

как тут не вспомнить Хель-
синки двухлетней дав-

ности, где из-за астрономической 
стоимости квитков «Хартвалл-
Арена» пустовала. В Чехии же би-
леты на все матчи с участием хозя-
ев раскупили за пять часов. Ну и, 
наконец, нынешний чемпионат 
мира выделяется по составу 
участников. Все фавориты прие-
хали действительно боевыми со-
ставами, многие хоккеисты прош-
лой зимой участвовали в сочин-
ской Олимпиаде. Конкуренция ог-
ромная, и интерес к турниру соот-
ветственно тоже.

Хорошей посещаемостью мо-
гут похвастаться не только чехи. В 
группе А, которая играет в Праге, 
больше 15 тысяч в среднем соби-
рают матчи с участием других 
претендентов на «золото» — Шве-
ции и Канады. Отличная статисти-
ка и у сборной Латвии. В Остраве 
же популярнее всех пока словаки, 
что объяснимо — болельщикам 
этой сборной добираться до со-
седней Чехии ближе всех.

Если же говорить о спортив-
ных результатах, то пока самое 
мощное впечатление производят 
канадцы. Не заметив на старте 
турнира Латвию — 6:1, «кленовые 
листья» совсем уж беспощадно от-
неслись к команде Германии, ко-
торая была разгромлена со счетом 
10:0. Такой результат вряд ли кра-
сит чемпионат мира — все-таки на 
этом уровне хотелось бы видеть 
более серьезную борьбу — но за-
ставляет говорить о канадцах как 
об одних из главных претендентов 
на титул. Наряду, разумеется, с 
Россией и Швецией. «Тре Кру-
нур», в свою очередь, выдали на 
пару с чехами самый, пожалуй, 
драматичный на турнире матч. 
Хозяева по ходу третьего периода 
уступали 2:4, затем забросили три 
шайбы подряд, однако уступили 
победу за минуту до сирены. 

НОВОСТИ

Кучеров
забивает 
в Кубке Стэнли

СВЕРКАЮТ 
«МОЛНИИ» 

Иван Ильин

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккей-
ной лиге продолжается второй 
раунд плей-офф. Одним из геро-
ев матча «Тампа-Бей Лай-
тнинг» — «Монреаль Канадиенс» 
стал россиянин Никита Кучеров. 

«Молнии» из Тампы по ито-
гам тяжелейшей семиматчевой 
серии отправили в досрочный 
отпуск Павла Дацюка и его «Де-
тройт», тогда как «канадцы» из 
Монреаля, в составе которых вы-
ступают российские защитники 
Алексей Емелин и Андрей Мар-
ков, справились с «Оттавой». Те-
перь же «Тампа» выглядит мощ-
нее канадской команды. В пер-
вой встрече «молнии» победили 
в гостях в овертайме 2:1. А вот 
второй матч в Монреале завер-
шился крупным поражением хо-
зяев. Пропустив в дебюте, «Там-
па» забросила пять шайб подряд, 
четыре из которых — в большин-
стве. Дублем у победителей от-
метился Никита Кучеров, при-
знанный в итоге второй звездой 
матча. 6:2 в этой встрече и 2:0 в 
серии в пользу «молний». Куче-
ров набрал в этом розыгрыше 
Кубка Стэнли уже семь очков в 
девяти матчах. 

Бегуны бьют
рекорды
в смешанных
эстафетах

БЫСТРЕЙШИЕ 
КВАРТЕТЫ

Илья Трисвятский

БЕГУНЫ мужской и женской 
сборных США установили два 
новых мировых рекорда в сме-
шанных эстафетах, где четыре 
участника последовательно бе-
гут дистанции 1200, 400, 800 и 
1600 метров. Забеги проходили в 
рамках турнира «Мировые эста-
феты» на Багамских островах.

У мужчин Кайл Мербер, Бри-
сен Спратлинг, Брэндон Джон-
сон и Бен Бланкеншип совмест-
ными усилиями показали время 
9 мин. 15,50 сек. В женском забе-
ге американки Тренир Мозер, 
Саня Ричардс-Росс, Эджи Уил-
сон и Шэннон Роубери уложи-
лись за 10.36,50.

В самых престижных видах 
программы — классических 
спринтерских эстафетах 4х100 
метров — у мужчин победили 
американцы, среди девушек пер-
венствовали представительни-
цы Ямайки.

Всего, с учетом эстафет 
4х200, 4х400 и 4х800 метров, на 
соревнованиях в главном городе 
Багамских островов Нассау уча-
ствовали команды 23 стран. Тур-
нир проводится второй год, но на 
сей раз россияне не приехали. 
Общий зачет остался за сборной 
США, на втором месте — Ямайка.

«Катюша»
идет второй
в «Про Туре»

КРУТИМ 
ПЕДАЛИ

Владимир Ильин

РОССИЙСКАЯ команда «Ка-
тюша» поднялась на второе ме-
сто в новой классификации Меж-
дународного союза велосипеди-
стов, которая учитывает резуль-
таты в гонках престижной серии 
«Про Тур». Прогресс стал возмо-
жен благодаря победе уроженца 
Набережных Челнов Ильнура 
Закарина в многодневке «Тур 
Романдии» по дорогам Швейца-
рии. 

Наши велосипедисты не знали 
таких успехов в гонках «Про 
Тура» (или «Мирового тура») 
шесть лет, то есть с 2009 года, 
когда Сергей Иванов победил в 
голландской однодневке «Амстел 
Голд Рэйс», а Денис Меньшов 
стал лучшим в общем зачете 
трехнедельной супермногоднев-
ки «Джиро д’Италия».

Что касается рейтинга, то те-
перь «Катюша» незначительно 
уступает лишь бельгийской 
«Квик Степ» — 828 баллов против 
835. В личном зачете лидирует 
испанец Алехандро Вальверде из 
«Мовистар». Норвежец Алек-
сандр Кристофф из «Катюши» 
здесь на третьей позиции.

В ближайшую субботу старту-
ет 98-я «Джиро д’Италия».

БОКС Мейвезер выиграл 
«бой века» и задумался
о завершении карьеры

Пояса не жмут

Павел Петровский

38-ЛЕТНИЙ американец Флойд Мейвезер продолжает 
оставаться непобежденным. Накануне в Лас-Вегасе он 
единогласным решением судей (118:110, 116:112, 
116:112) победил чемпиона в восьми весовых категори-
ях филиппинца Мэнни Пакьяо и одержал 48-ю победу в 
48 боях на профессиональном ринге.

Результаты боя вызвали бурную реакцию. Так, леген-
дарный Железный Майк, Тайсон, назвал успех Мейвезе-
ра «однозначным»: «Флойд очень грамотно осадил Па-
кьяо в начале боя, а затем начал потихоньку уничтожать 
его. Он нанес больше 140 точных ударов — почти в два 
раза больше, чем Мэнни, и сделал свою работу отлично. 
Никто не может сравниться с Мейвезером».

В свою очередь президент Всемирного боксерского 
совета (WBC) Хосе Сулейман также заметил, что победа 
американца была закономерной: «Все мы были свидете-
лями того, что Флойд показал отличный и умный бокс. 
Он был техничнее и точнее Пакьяо. Уверен, что счет боя 
также можно считать близким к тому, что происходило в 
ринге. Не думаю, что здесь возможен какой-либо реванш. 
Победа одного из боксеров была неоспорима, и можно 
поставить в этом противостоянии жирную точку». 

Правда, нашлись и другие точки зрения. Так, россий-
ский профи Руслан Проводников назвал увиденное «от-
кровенно скучным зрелищем», ну а комментарий трене-
ра Пакьяо Фреди Роуча и вовсе прозвучал как гром среди 
ясного неба. После завершения поединка в Лас-Вегасе 
наставник филиппинца рассказал журналистам, что его 
подопечный получил повреждение руки в ходе одного из 
спаррингов за две недели до «боя века». 

Но все же главным итогом боя стало неожиданное за-
явление победителя. Мейвезер, владеющий пятью пояса-
ми — WBA, WBC и WBO в полусреднем весе и WBA и 
WBC в первой средней категории, поверг в уныние мил-
лионы своих поклонников, заявив, что намерен прове-
сти еще один бой, который станет для него последним.

«Я пришел к мысли, что добился в боксе всего, чего хо-
тел. Как вы знаете, у меня остался по телевизионному 
контракту последний бой, и я должен выйти на ринг в 
сентябре. Думаю, что можно поставить красивую точку 
в карьере. Я 19 лет боксирую и 18 последних лет являюсь 
первым номером. Надо уметь вовремя остановиться», — 
цитирует Мейвезера французский «Экип». 

Эксперты уверены, что за решением Мейвезера стоят 
серьезные деньги. Не секрет, что за бой с Пакьяо он полу-
чил рекордные 120 миллионов долларов, а вот гонорар 
за «последний бой чемпиона» может стать еще больше.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 

Россиянки справились 
с предметами в Минске

Лента 
как шелковая

Анна Козина

СБОРНАЯ России выиграла общекомандный зачет чем-
пионата Европы в Минске с пятью золотыми и одной се-
ребряной медалью. 

Яна Кудрявцева, Маргарита Мамун и Александра Сол-
датова были лучшими в командном турнире, опередив 
сборную Белоруссии почти на шесть баллов (150,173 
против 144,556). В личных соревнованиях Яна Кудряв-
цева завоевала «золото» в упражнениях с лентой, була-
вами и мячом, получив за два последних предмета неве-
роятные оценки — 19,116 и 19,066 балла. Мамун была 
второй с мячом и первой с обручем, также добравшись 
до знаковой для гимнасток отметки в 19 баллов. 

Если говорить о наших примах, то для двукратной аб-
солютной чемпионки мира Яны Кудрявцевой чемпионат 
Европы сложился очень удачно. В превью к чемпионату 
Европы на официальном сайте Международной федера-
ции гимнастики (ФИЖ), где представляли самых ярких 
участниц соревнований, Кудрявцеву не зря назвали 
«гранд-дамой» среди «художниц», несмотря на ее 17 лет. 
Всего за два года в спорте она выиграла все возможные 
титулы, за исключением Олимпийских игр. И в Минске 
гимнастка продемонстрировала свою фирменную лег-
кость и элегантность при исполнении элементов.

Подруге по команде и основной сопернице Кудрявце-
вой Маргарите Мамун не всегда хватает стабильности. 
Но когда выступление получается на сто процентов, от 
Риты невозможно оторвать глаз. Так было и во время ис-
полнения программы с обручем под музыку аргентин-
ского музыканта и композитора Астора Пьяццолла. Тре-
нер Маргариты шестикратная чемпионка мира Амина 
Зарипова была в прекрасном настроении, что можно 
было почувствовать даже в телефонном разговоре. «Рита 
стала чемпионкой в команде, выиграла обруч, стала вто-
рой в мяче. Но в ленте, к сожалению, уронила предмет и 
была только пятой. А может быть, это и к счастью. Мы не 
допустим такой ошибки на Олимпийских играх», — ска-
зала Зарипова корреспонденту «РГ». 

Следующим крупным турниром для гимнасток ста-
нут первые Европейские игры, которые пройдут в июне 
2015 года. Главный тренер сборной Ирина Винер отмети-
ла, что с большой долей вероятности Россию в Баку пред-
ставят лидеры — Кудрявцева и Мамун. 

Хоккей  Наша команда уступила на чемпионате мира сборной США 
и лишилась из-за травм Даниса Зарипова и Евгения Бирюкова

Теряем очки и игроков 

Яна Кудрявцева блестяще выступила на чемпионате Европы 
в Минске.

ЧМ по хоккею: турнирная 
таблица, расписание игр, 
онлайн-трансляции матчей 
и комментарии 
rg.ru/hockey2015
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Старт чешского чемпионата мира 
для Владимира Тарасенко (на фото) 
и остальных игроков сборной 
России выдался непростым.

Акцент

 У Евгения Бирюкова двойной 
перелом челюсти. Игрока уже 
прооперировали, а его место 
занял Андрей Миронов
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СТАТИСТИКА

Результаты всех 
состоявшихся матчей 
ЧМ-2015
1 мая, пятница
Канада — Латвия — 6:1
США — Финляндия — 5:1
Чехия — Швеция — 5:6 (Б)
Россия — Норвегия — 6:2

2 мая, суббота
Швейцария — Австрия — 3:4 (Б)
Словакия — Дания — 4:3 (Б)
Франция — Германия — 1:2 
Белоруссия — Словения — 4:2
Латвия — Чехия — 2:4
Норвегия — США — 1:2 

3 мая, воскресенье
Австрия — Швеция — 1:6
Россия — Словения — 5:3
Канада — Германия — 10:0
Белоруссия — Словакия — 1:2 (ОТ)
Франция — Швейцария — 1:3
Дания — Финляндия — 0:3

4 мая, понедельник
Латвия — Швеция — 1:8
Россия — США — 2:4
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Самую крупную победу на этом чем-
пионате пока одержали канадцы (слева), которые 
буквально растерзали сборную Германии, — 10:0.
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Татьяна Кудрявцева 

Овен 
День будет напряженным, бога-
тым на проблемы и различные 
события.

Телец
Успех придет, но только благода-
ря вашему кошельку и влиятель-
ным друзьям. 

Близнецы
Чтобы войти в норму, придется 
искать новые острые впечатле-
ния.

Рак
Вам предстоит принять ответст-
венное решение. Во второй поло-
вине избегайте конфликтов.

Лев
Возможно неожиданное роман-
тическое знакомство с продолже-
нием. Не жалейте денег на раз-
влечения и покупки.

Дева
Посетите тренажерный зал. Ак-
тивные виды спорта — то, что 
нужно сегодня. Займитесь очист-
кой своего организма.

Весы
Наступил благоприятный мо-
мент для покупки красивых 
стильных вещей.

Скорпион
Внесите изменения в свою фи-
нансовую стратегию и взаимоот-
ношения с партнерами. Ваше вли-
яние возрастет.

Стрелец
Старайтесь заниматься только 
теми делами, которые помогут 
почувствовать себя уверенным. 

Козерог
Вы нацелены на результат, и мало 
что может отвлечь от реализации 
цели. У вас на выбор будет много 
вариантов дальнейшего поведе-
ния. Это может сбить с толку.

Водолей
Сейчас очень важно не забывать 
об интересах своих компаньонов 
и о происках конкурентов.

Рыбы
Потребность в общении будет 
сильнее разумных доводов 
скрыть истинные мотивы своего 
поведения.

ГОРОСКОП

05.05| ВТОРНИК

Минобороны обнародовало документы о первых 
днях Великой Отечественной
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1103744
Это неоценимое начинание. Заниматься обнародовани-
ем столь важных документов надо было гораздо раньше, 
еще тогда, когда произошел распад Советского Союза. 
Тогда бы граждане, в том числе Украины и Белоруссии, 
знали, как все начиналось, продолжалось и чем закончи-
лось.
Анатолий Пискунов

Группы крови сделают совместимыми с помощью 
специального вещества
Ирина Краснопольская
www.rg.ru/art/1114189
Любопытное открытие. Самое главное, чтобы не начали 
переливать искусственную кровь, которая может стать 
подобием современной колбасы с нулевым процентом 
содержания мяса.
Ivan Ivanov

Глава МИД ФРГ в Волгограде почтит память 
павших в борьбе с фашизмом
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1114335
К чести Германии — они не отреклись от ответственности 
перед всем миром за преступные действия своих пред-
ков. У них национальное чувство вины. Они чтят освобо-
дителей от фашизма. А вот США так и не покаялись за ге-
ноцид индейцев, африканцев, а также в огромном коли-
честве преступлений, которые они совершают по сей 
день...
Жанна Виватова

Исследование: В Латвии в советское время жили 
лучше, чем сейчас
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1106558
Такая ситуация, увы, не только в Латвии. У меня в Эсто-
нии за двушку квартплата в зимний период доходит до 
250 евро. Летом — 100 с небольшим. И попробуй проживи 
на 300. И, не дай бог, заболеть, когда, к примеру, пачка па-
рацетамола стоит более 6 евро, а удалить зуб — больше 30.
Voldemar Nemo

Террорист-смертник подорвал себя в центре 
Дамаска
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1114328
Даже представить страшно, что сирийцы уже столько лет 
живут в условиях постоянного военного конфликта! Вы-
росло уже целое поколение, которое не помнит мирной 
жизни и не представляет ее себе. Недальновидная поли-
тика «друзей Сирии» во главе с США только усугубляет 
этот кризис и создает новые угрозы миру — один ИГИЛ 
чего стоит! Немудрено, что в такой обстановке там про-
цветает терроризм.
Агриппина Зайцева

Самолет МЧС России эвакуировал из Непала 
еще около 40 человек
www.rg.ru/art/1114282
Наши спасатели продолжают эвакуировать россиян и гра-
ждан других стран из Непала. Россия никогда не останется 
в стороне, если кому-то требуется помощь. Чего нельзя 
сказать о других. Конечно, ужасная трагедия случилась в 
Непале. Очень жаль людей. 
Иван Иванов

Да уж, природа играет с людьми, с городами в свою игру. 
Очень, конечно, все это страшно, и никому не пожелаешь 
такого горя. Хорошо хоть нашим властям не плевать на 
людей, оставшихся в Непале: эвакуируют, причем не 
только русских.
Екатерина Петрова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Изредка солнце будет вы-
глядывать из-за облаков. 
Атмосферное давление 
составит 752 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Ожидается магнитная 
буря. Погода ясная. Дав-
ление составит 752 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
продолжение ясной по-
годы. Давление упадет до 
748 мм ртутного столба.

Дочь герцога и герцогини Кембриджских получила тройное имя Шарлотта Елизавета Диана. Маленькая принцесса появилась на 
свет в субботу. Родители придумали имя заранее, но обнародовали только после того, как сообщили о нем королеве Елизавете II. 
Официальный титул будет таким: Ее Королевское Высочество Принцесса Шарлотта Кембриджская. Принцесса стала четвертой в 
череде престолонаследия. 

СОБЫТИЕ

04.05| ПОНЕДЕЛЬНИК

РЕКЛАМА на ТВ, равно как и на 
радио, меня скорее бесит, чем 
приносит реальную пользу и 
удовольствие. Телевизор я, как 
правило, смотрю во время еды, 
когда хочется просто насладить-
ся любимым сериальчиком, от-
влекающим от серой повседнев-
ности. 

Да куда там! Минут через 
пять после заставки начинается 
рекламный блок про микробы 
под ободком унитаза (с нагляд-
ной демонстрацией оных) или 
живописно рассказывают о том, 
как исчезает грибок стопы после 
чудесного крема. Голод сразу 
проходит. То у кого-то запах и зуд 
в интимной зоне, то понос (уже 
даже не интеллигентное «диа-
рея», а именно понос), то взду-

тие живота, то молочница, то ге-
моррой. Я понимаю, раз пробле-
мы есть, значит, нужны средства 
борьбы с ними, а также реклама, 
но, помилуйте, можно как-то по-
деликатнее, что ли? Пожалуй, у 
рекламы есть только один плюс. 
Я — человек, который не может 
долго сидеть на одном месте, 
если, конечно, не пишу роман. 
Когда в выходной я смотрю ка-
кую-нибудь интересную про-
грамму или фильм, рекламные 
паузы даже радуют — в переры-
вах я могу сгонять на кухню и за-
варить чайку или помыть клуб-
нику, чтобы вернуться к экрану 
уже с едой и получать от просмо-
тра двойное удовольствие. Пару 
раз во время рекламы я умудря-
лась даже уложить ребенка 
спать.

Однако, конечно, вышеозна-
ченный плюс рекламы довольно 
сомнителен. Интересный 
фильм, не будь он прерван мил-
лион раз с досадно-регулярной 
периодичностью — раз в 10—15 
минут, не растягивался бы на та-
кое долгое время, и мы бы не 
торчали рядом с телевизором 
столько времени, используя ос-

вободившиеся часы с большей 
пользой.

Что же касается радио, то его я 
слушаю лишь в автомобиле, и 
мне нужно, чтобы там постоянно 
играли мелодичные и энергич-
ные композиции (подходящий 
фон для обдумывания рабочих 
моментов), а не навязчивая гово-
рильня. А вот в повседневной 
жизни я слушаю заранее выбран-
ную музыку. Видимо, дела у этого 
средства массовой информации 
идут настолько худо, что в потоке 
рекламы все сложнее вычленить 
музыку и новости. Таким обра-
зом, я поддержу все методы борь-
бы с рекламой, включая умень-
шение ее громкости, о чем «РГ» 
пишет на 4-й полосе. Самим же 
рекламодателям полезней будет 
— по-моему, бум продвижения 
стал для них не столько потреб-
ностью, сколько доброй тради-
цией, вылезающей как прыщ на 
самом неподходящем месте. Про 
бредовое содержание некоторых 
роликов я вообще молчу — потре-
бителя, наверное, уже не держат 
за думающего человека.

Подготовил Кирилл Карандюк 

ТЕХНОЛОГИИ  Выпущен рюкзак, заряжающий 
смартфоны и ноутбуки
www.rg.ru/art/1113236

НАУКА 3D-печать помогла победить смертельный недуг
www.rg.ru/art/1113689

ФОТО Банк России выпустил памятные 10-рублевые 
монеты к 70-летию Победы
www.rg.ru/art/1113695

ДОКУМЕНТЫ Как изменитcя наша жизнь в мае
www.rg.ru/art/1111060

ФИЗКУЛЬТУРА Как правильно дышать во время бега
www.rg.ru/art/1113627

АРМИЯ Солдаты РФ получат экзоскелеты к 2020 году
www.rg.ru/art/1113635

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Москва +7...+14, облачно

Санкт-Петербург +11...+17, облачно

Анадырь -8...-1, снег

Архангельск +4...+8, дождь

Астрахань +11...+25, дождь

Благовещенск  +5...+14, дождь

Владивосток +7...+14, дождь

Волгоград +11...+22, дождь

Воронеж +10...+17, дождь

Екатеринбург +8...+20, дождь

Иркутск -3...+7, осадки

Казань +10...+23, гроза

Калининград +7...+13, дождь

Краснодар +12...+18, дождь

Магнитогорск +8...+22, дождь

Мурманск 0...+2, снег

Нижний Новгород +11...+19, дождь

Новосибирск +4...+17, солнечно

Омск +5...+22, облачно

Орел +6...+16, дождь

Оренбург +11...+24, дождь

Пермь +8...+22, дождь

Ростов-на-Дону +11...+17, дождь

Севастополь +9...+19, дождь

Симферополь +9...+19, дождь

Сочи +11...+19, дождь

Тамбов +11...+17, дождь

Тюмень +5...+22, солнечно

Уфа +11...+23, дождь

Хабаровск +7...+9, дождь

Челябинск +7...+23, дождь

Чита -2...+10, облачно

Элиста +12...+25, солнечно

Южно-Сахалинск +3...+7, дождь

Якутск -2...+11, облачно

Ярославль +7...+13, дождь

Свежая голова

Юлия Басова, 
писатель
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